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VK тянет 
билет
Холдинг хотят назначить 
единым оператором 
«Пушкинской карты»

Минкульт и Минцифры предло-
жили сделать VK единым билет-
ным оператором молодежной 
госпрограммы «Пушкинская кар-
та». К нему должны будут под-
ключиться все участвующие 
в программе организации куль-
туры и другие билетные агрега-
торы. Единый оператор прове-
дет эксперимент по проверке 
личности покупателя и предъ-
явителя билета с помощью 
QR-кодов, чтобы пресечь мно-
гочисленные мошенничества 
с картой. Сейчас у холдинга нет 
собственного билетного опера-
тора, но, по данным „Ъ“, он рас-
сматривает покупку одного из 
участников рынка.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
правок к постановлению прави-
тельства «О социальной поддержке 
молодежи», регулирующему рабо-
ту программы «Пушкинская кар-
та», опубликованным Минкультом 
26 июня.

Документ предполагает опреде-
ление единого билетного оператора, 
к которому должны подключаться 
участвующие в программе органи-
зации культуры и другие билетные 
агрегаторы. В Минкульте готовы «со-
гласиться с предложением Минциф-
ры» и назначить оператором VK.

Понятие банка—оператора про-
граммы (сейчас Почта-банк) сохра-
няется. Однако правила выделения 
субсидий оператору (также разра-
ботаны Минкультом) предусматри-
вают проведение нового отбора, 
причем им смогут стать несколь-
ко кредитных организаций. До мо-
мента отбора функции сохраняет 
Почта-банк.

• «Пушкинская карта» — госпро-
грамма для россиян 14–22 лет, запу-
щенная в августе 2021 года. С кар-
ты, на которую государство зачи-
сляет 5 тыс. руб., можно оплатить 
билеты в музеи, театры, на выстав-
ки и концерты. Оформляется карта 
через «Госуслуги», мероприятие мож-
но выбрать на «PRO.Культура.РФ». 
Изменения разработаны по пору-

чениям вице-премьера Татьяны Го-
ликовой от января и мая 2023 года 
для «устранения точек уязвимости 
и повышения уровня защищенно-
сти программы». В начале весны гла-
ва Росфинмониторинга Юрий Чи-
ханчин сообщил Владимиру Путину, 
что мошенникам удалось украсть 
с карт программы 100 млн руб. (см. 
„Ъ“ от 9 марта). В схеме, по данным 
„Ъ„, участвовали индивидуальные 
предприниматели (ИП).

Теперь Минкульт намерен исклю-
чить ИП из состава билетных опера-
торов. Также в рамках программы с 9 
января по 9 июля 2024 года должен 
пройти эксперимент по проверке 
личности покупателя и предъявите-
ля билета через QR-коды: Минцифры 
с VK разработают сервис, а Минкульт 
обеспечит сканирование в органи-
зациях—участниках эксперимента.
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Кадры не заводятся в IT 
Зарплаты на производстве электроники 
растут, но специалистов не хватает

Зарплаты сотрудников среднего звена 
на российских производствах печатных 
плат, вычислительной техники и элек-
троники в первом полугодии выросли 
на 20–30%, говорят участники рынка 
и хедхантеры. На фоне расширения про-
изводств предприятиям в первую оче-
редь не хватает операторов монтажа. 
Компании уже переманивают кадры из 
других регионов, предлагая оплату пе-
реезда и жилья. Рост зарплат продол-
жится, но решить проблему не поможет, 
пока колледжи и университеты не уве-
личат объем выпуска и качество кадров 
для отрасли, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными HeadHant-
er о динамике зарплат специалистов на 
производстве вычислительной техни-
ки и электроники в России с января по 
июнь. Из них следует, что зарплаты опе-
раторов линии поверхностного монтажа 
печатных плат выросли год к году на 20%, 
до 60 тыс. руб. в месяц, тогда как управля-
ющих производством — только на 4%, до 
130 тыс. руб. в месяц. В то же время общее 
количество вакансий на должность опера-
тора линий поверхностного монтажа в IT 
(производство серверного оборудования, 
компьютеров, систем хранения данных 
и др.) увеличилось на 23%, до 294 вакансий, 
а в категории «Управляющий производст-
вом IT» — на 89%, до 429 вакансий.

Из-за расширения мощностей по контракт-
ному производству электроники в РФ в связи 
с дефицитом кадров за последний год средняя 
заработная плата сотрудников увеличилась 
на 20–30% и продолжает расти, подтверждает 
руководитель «Промконтракта» Елена Жидко-
ва. «Сейчас в категории ручных монтажников 
не хватает около 20% сотрудников, среди опе-
раторов линии поверхностного монтажа — 
около 40%, а среди управляющих производст-
вом — до 60%, поэтому компании борются за 
каждого сотрудника»,— говорит она.

На фоне ухода из РФ ряда иностранных 
производителей и возросшего спроса на пе-
чатные платы для автоэлектроники, меди-
цинской техники, компьютеров и серверов 
контрактные производители таких изделий 
начали расширять свое производство и ин-
вестируют в это десятки миллионов долла-
ров (см. „Ъ“ от 26 мая).

Когда основной ассортимент составляли 
зарубежные решения, собственные специ-
алисты не были востребованы и в основном 
работали в ВПК и в компаниях с госучасти-
ем, «сейчас кроме финансового вознагра-
ждения есть другой важный фактор — бронь 
от мобилизации, которую предоставляет 
ВПК, но далеко не каждое гражданское про-
изводство», поясняет директор по производ-
ству и развитию F+ tech Евгений Кривошеев.
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Мятеж как мятеж
Белый дом проанализировал влияние 
субботних событий на экономику

Белый дом вчера оценил влияние суб-
ботнего мятежа ЧВК «Вагнер» на отрасли 
экономики — это стало первой публич-
ной оценкой гражданских последствий 
произошедшего со стороны правитель-
ства. На совещании у премьер-минист-
ра Михаила Мишустина его заместите-
ли заверяли, что в целом экономическая 
ситуация в стране в день мятежа остава-
лась штатной. Фиксировались всплески 
спроса граждан на наличные — в южных 
регионах и крупных городах рост состав-
лял до 70–80%, а также на товары и то-
пливо, но перебоев со снабжением не 
наблюдалось. Работавшие всю суббо-
ту в «штабном» режиме чиновники в том 
числе прорабатывали альтернативные 
маршруты подвоза товаров на случай 
обострения ситуации, а также усиление 
мер безопасности на предприятиях.

Вчерашнее совещание Михаила Мишус-
тина со своими замами хоть и проходило 
в плановом режиме, но оказалось постчрез-
вычайным — чиновники помимо обсужде-
ния текущих задач отчитались о ситуации 
в отраслях экономики во время и после мяте-
жа ЧВК «Вагнер» (см. „Ъ“ от 26 июня). Это ста-
ло первой публичной реакцией на произо-
шедшее по существу со стороны Белого дома.

Непосредственно в разгар событий 24 
июня сообщалось, что Михаил Мишустин 
находится на рабочем месте и проводит со-

вещания, на сайтах ведомств либо дублиро-
валось обращение президента к гражданам, 
либо публиковались схожие по тональности 
сообщения. Например, Минфин разместил 
обращение его главы Антона Силуанова к со-
трудникам ведомства, в котором просил со-
хранять спокойствие, Минэкономики опу-
бликовало сообщение для туристической 
отрасли и туристов.

Вчера же Михаил Мишустин охаракте-
ризовал события как попытку «дестабили-
зировать внутреннюю ситуацию в России». 
В финансовом секторе, судя по выступлению 
первого вице-премьера Андрея Белоусова, 
наиболее заметным было повышение спро-
са на наличные — примерно в 15 регионах 
и в среднем на 30% (см. также «Сегодняшнее 
число» на стр. 2). Наиболее активный рост 
отмечался в южных регионах, которых не-
посредственно коснулся «марш справедли-
вости» ЧВК,— в Ростовской, Воронежской 
и Липецкой областях, а также в крупных го-
родах — там спрос на наличность подскочил 
на 70–80%. Однако, как заверил господин Бе-
лоусов, на фоне трехкратного роста объемов 
подкрепления наличной валютой «удалось 
полностью избежать каких-либо нарушений 
штатной ситуации — все банкоматы работа-
ли в штатном режиме, и уже в воскресенье 
спрос пошел на убыль».

экономическая политика — с2

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

А судьбы кто?
Владимир Путин в обращении к нации ответил на вопросы
26 июня президент России вы-
ступил с обращением, в кото-
ром, заостряет внимание спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, подвел 
итоги вооруженного мятежа 
и сделал выводы, которые по 
всем признакам должны были 
стать судьбоносными.

С утра что-то, как говорится, ви-
тало в воздухе.

Слухи были один масштаб-
нее другого. Самый банальный — 
Сергей Шойгу (министр обороны 
РФ.— „Ъ“) уходит, а вместо него 
приходит Алексей Дюмин (губер-
натор Тульской области.— „Ъ“). Это 
выглядело уже каким-то общим ме-
стом. Про это все уже даже, каза-
лось, подзабыли и ждали других, 
более сногсшибальных новостей.

От имени журналистов неко-
его президентского пула (с нача-
лом пандемии такое понятие вряд 
ли имеет право на существование, 
формат себя как-то изжил и пока не 
вернулся к жизни) распространя-
лась информация, что обращение 
готовилось весь день и что всем 
предстоит в этом убедиться и мало 
не покажется вообще никому.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков усугубил ситуа-
цию, когда сказал, что заявления 
президента «без преувеличения, 
определят судьбу России».

Еще один слух (о нем стало из-
вестно, когда выяснилось, что од-
новременно с Владимиром Пу-
тиным у себя в Минске выступит 
президент Белоруссии Александр 
Лукашенко) состоял в том, что 
как никогда сольются, до полно-
го изнеможения и поглощения, 
Белоруссия и Россия. И, конечно, 
возникал вопрос, какой смысл 
изолировать или отпускать (кому 
как нравится) Евгения Пригожина 
в Белоруссию, а потом объединять 
их в реальное государство? Был 
и ответ: а чтобы господину При-
гожину жизнь медом не казалась 
в Белоруссии. Надо же было как-то 
выполнить обещание не трогать 
человека и при этом все же не про-
стить предательства.

Слухи были, короче гово-
ря, один величественнее друго-
го. И главное, все правдоподоб-
ные, какими бы абсурдными они 
ни были. Ибо все последние дни 
подтверждали, что чем абсурднее 
предположение, тем больше шан-
сов у него сбыться немедленно.

В 22:10 страна замерла у экранов 
телевизоров (они наконец-то мно-
гим понадобились). И что же?

— Дорогие друзья! — произнес 
Владимир Путин, и даже это уже, 
казалось, что-то значило (возмож-
но, он стал ближе к народу, и мы для 
него теперь настоящие, а не мни-
мые друзья, которые еще не преда-
ли его, между прочим.— А. К.).— 
Сегодня еще раз обращаюсь ко всем 
гражданам России! Благодарю вас 
за выдержку, сплоченность и патри-
отизм. Эта гражданская солидар-
ность показала, что любой шантаж, 
попытки устроить внутреннюю 
смуту обречены на провал.

Это была лирика, но для вступ-
ления она была ведь необходима. 
Главное, чтобы президент уже пе-
реходил скорее к судьбоносности. 
От апокалиптической судьбонос-
ности последних дней все и так, 
конечно, уже устали, но уж лучше 
бы скорей.

Кто же знал, скажу сразу, что 
все обращение и будет состоять из 
вступления.

— Повторю,— говорил Влади-
мир Путин,— была проявлена вы-

сочайшая консолидация общества, 
исполнительной и законодатель-
ной власти на всех уровнях. Твер-
дую, однозначную позицию 
поддержки конституционного по-
рядка заняли общественные орга-
низации, религиозные конфессии, 
ведущие политические партии, 
фактически все российское обще-
ство. Всех объединило и сплотило 
главное — ответственность за судь-
бу Отечества.

Президент говорил, если кто не 
понял, о триумфе народной воли, 
но в том числе и своей.

— Подчеркну,— рассказывал 
он о том, что думал и чувствовал, 
а главное делал,— с самого начала 
событий незамедлительно были 
приняты все необходимые реше-
ния по нейтрализации возникшей 
угрозы, по защите конституцион-
ного строя, жизни и безопасности 
наших граждан.

Да, эти действия не бросались 
в глаза, но разве должны были 
бросаться? Пусть у всех было ощу-

щение полной безнаказанности 
мятежников, захватывающих горо-
да,— главное, чтобы на самом деле 
все было совершенно не так.

— Вооруженный мятеж в любом 
случае был бы подавлен,— лиш-
ний раз обнадежил Владимир Пу-
тин.— Организаторы мятежа, не-
смотря на утерю адекватности, 
не могли этого не понимать. Все 
они понимали! В том числе то, 
что пошли на преступные дейст-
вия, на раскол и ослабление стра-
ны, которая сейчас противосто-
ит колоссальной внешней угрозе, 
беспрецедентному давлению изв-
не. Когда на фронте со словами «ни 
шагу назад!» гибнут наши товари-
щи. Однако организаторы мятежа, 
предав свою страну, свой народ, 
предали и тех, кого втянули в пре-
ступление. Лгали им, толкали их 
на смерть, под огонь, на то, чтобы 
стрелять в своих.

Владимир Путин сделал все, 
чтобы в своем обращении дистан-
цировать бойцов «Вагнера» от их 

руководства. Бойцам лгали и тол-
кали на смерть.

Более того, российский прези-
дент поставил на одну доску ко-
мандиров «Вагнера» (мы пока не 
знаем конкретных имен преступ-
ников, но, скорее всего, это будет 
не одно имя) с теми, против кого 
они воевали:

— Именно такого исхода — бра-
тоубийства — хотели враги Рос-
сии: и неонацисты в Киеве, и их 
западные покровители, и разно-
го рода национал-предатели. Хоте-
ли, чтобы солдаты России убивали 
друг друга, чтобы погибли военно-
служащие и мирные жители, что-
бы в конечном счете проиграла 
Россия, а наше общество расколо-
лось, захлебнулось в кровавой ме-
ждоусобице! Они потирали руки, 
мечтая взять реванш за свои неу-
дачи на фронте и в ходе так назы-
ваемого контрнаступления, но 
просчитались.
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Сразу после обращения к народу России Владимир Путин обратился к силовикам, а также к главе своей администрации  
Антону Вайно (первый справа)   ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА / POOL / РИА НОВОСТИ
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 105,3

миллиарда рублей составил суточный объем снятия наличных населением в пятницу, 23 июня, со-
общил Банк России в обзоре факторов формирования ликвидности — граждане активно запасали бумажные 
деньги в ожидании развития ситуации с вооруженным мятежом. Хотя показатель изменения наличных денег в 
обращении довольно волатилен и часто вырастает в пятницу накануне выходных, на минувшую пятницу пришел-
ся однодневный максимум как минимум за несколько месяцев. Впрочем, как отмечают аналитики Telegram-ка-
нала «Твердые цифры», банковская система сохраняет профицит ликвидности — он составляет, по данным ЦБ, 
1,05 трлн руб., и «ничего страшного для финансовой системы за минувший уик-энд не произошло».

КОНЪЮНКТУРА

Мечты о потреблении 
сейчас

По данным опроса, который ин-
ФОМ провел для ЦБ с 1 по 13 
июня, инфляционные ожидания на-
селения оказались на минимуме 
с марта 2021 года. Данные респон-
дентов фиксируют снижение как 
ожиданий, так и оценок наблюдае-
мой населением динамики потре-
бительских цен. Медианная оценка 
инфляции на год вперед снизилась 
до 10,2% в июне с 10,8% в мае, 
а на пять лет — до 10,8% с 11,3%. 
Оценка наблюдаемой за послед-
ний год инфляции в июне состави-
ла 13,9% против 14,1% в мае.

При этом одновременно опрос 
ФОМ фиксирует, что склонность до-
мохозяйств к сбережению снижа-
ется, а к потреблению растет. Так, 
доля тех, кто предпочитает тратить 
свободные деньги на покупку доро-

гостоящих товаров, а не отклады-
вать их, выросла в июне до 31% — 
максимума с октября 2018 года. По-
толка с марта 2020 года достиг-
ли и оценки благоприятности усло-
вий для крупных покупок. До 33% 
с 31% в мае выросла доля населе-
ния, предпочитающего хранить сбе-
режения в наличной валюте. «Налич-
ные — не единственные ликвидные 
сбережения, которые просто пре-
вратить в потребление: доля средств 
населения на текущих счетах сей-
час близка к историческим максиму-
мам — такие средства составляют 
более 40% всех рублевых депози-
тов физлиц»,— отмечают аналитики 
Telegram-канала «Твердые цифры».

Индекс потребительских на-
строений ЦБ при этом в июне 
снижался (на 0,6 пункта к маю), 
но оставался вблизи максиму-
мов с первой половины 2018 года 
(см. график). Снижение произо-
шло в основном за счет ухудше-
ния ожиданий изменения экономи-
ческих условий в стране через год 
и пять лет (на 1,5 пункта к маю), 
хотя оценки перспектив личного 
материального положения на год 
вперед росли (при снижении оце-
нок его фактического изменения 
за год). Субиндекс же текущего со-
стояния потребительских настрое-
ний в июне увеличивался — за счет 
улучшения оценок момента для со-
вершения крупных покупок.

Между тем еще в первом квар-
тале 2023 года, как и в конце 2022 
года, по оценкам ЦМАКП, норма 
сбережения во вкладах росла (се-
зонность исключена), что «объяс-
няется, похоже, ростом процентных 
ставок», а норма потребления (так-
же с исключением сезонности) — 
снижалась, что сдерживало рост 
товарооборота. Актуальные дан-
ные ЦБ пока также свидетельствуют 
о том, что банковские депозиты ра-
стут быстрее кредитования граждан 
(см. „Ъ“ от 26 июня).

Артем Чугунов
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После спада во второй полови-
не прошлого года мировая тор-
говля в первом квартале 2023-го 
росла активнее, чем ожидалось, 
следует из доклада ЮНКТАД 
ООН. Но уже во втором квартале 
и далее до конца года аналитики 
прогнозируют замедление тем-
пов роста. По их оценкам, одним 
из главных трендов в ближай-
шем будущем останется усиле-
ние «политической близости» 
в торговле — речь идет о нара-
щивании взаимодействия меж-
ду странами со схожими ценно-
стями. У «неблизких» же возмо-
жен обратный процесс: иллю-
страцией этого можно считать 
снижение взаимной зависимо-
сти в торговых отношениях меж-
ду США и Китаем.

За первые три месяца 2023 года 
объем торговли товарами вырос на 
1,9% к такому же периоду 2022-го, 
услугами — на 2,8%, свидетель-
ствуют данные ЮНКТАД (Конфе-
ренция ООН по торговле и разви-

тию). Более активно, чем прогнози-
ровалось, торговля товарами рос-
ла из-за оживления деловой актив-
ности в Китае (см. „Ъ“ от 19 апре-
ля), услугами — из-за продолжаю-
щегося после снятия коронавирус-
ных ограничений подъема в сфере 
туризма.

В стоимостном выражении объ-
ем торговли в январе—марте от-
носительно предыдущего кварта-
ла вырос на $100 млрд в товарах 
и на $50 млрд — в услугах. Наибо-
лее заметный рост год к году как 
в экспорте, так и в импорте товаров 
аналитики зафиксировали у США, 
ЕС, Бразилии и Индии. В России, 
по данным ЮНКТАД, относитель-
но аналогичного периода прошло-
го года в первом квартале объем им-
порта товаров сократился на 10%, 
экспорта — на 3%.

Относительно предыдущего 
квартала рост объемов мировых 
поставок фиксировался в торгов-
ле фармацевтическими препарата-
ми (13%), полезными ископаемы-

ми (6%), автомобилями (3%) и про-
дукцией химической промышлен-
ности (2%). В измерении «год к году» 
заметнее всего вырос объем торгов-
ли энергоресурсами (37%) и продо-
вольствием (5%) — напомним, по 
данным Всемирного банка и Продо-
вольственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО), цены 
на обе категории товаров после пе-
риода роста с начала года стали от-
носительно стабильными.

Отметим, что ранее аналитики 
ООН ожидали более быстрого ро-
ста торговли во втором квартале 
и следующем полугодии (см. „Ъ“ от 
27 марта) — теперь же их прогнозы 
более пессимистичны. В ЮНКТАД 
больше не ждут стремительного 
восстановления КНР и значитель-
ного улучшения экономической 
ситуации в США и ЕС. По оценкам 
организации, негативные факторы 
пока преобладают над положитель-
ными: эффекты от растущего спро-
са на услуги и сохранение относи-
тельно низкой стоимости контей-

нерных перевозок не компенсиру-
ют замедление промышленного 
производства, высокие цены на сы-
рье и ориентацию крупных эконо-
мик на внутренние рынки.

Авторы доклада фиксируют 
тренд, связанный с усилением «по-
литической близости» в торговле: 
приоритетное внимание страны 
уделяют партнерам со схожими по-
литическими ценностями. По на-
блюдениям аналитиков, до воен-
ной операции РФ на Украине эта 
тенденция и вызванные ею процес-
сы влияли на мировую торговлю 
ограниченно, однако геополити-
ческая ситуация стала катализато-
ром сокращения числа партнеров 
у стран и снижения диверсифика-
ции торговых потоков. 

Именно с влиянием политиче-
ских факторов авторы исследова-
ния связывают постепенное сниже-
ние торговой взаимозависимости 
США и Китая. По данным ЮНКТАД, 
доля США в общем объеме экспор-
та Китая сократилась с 18% в пер-

вом квартале 2022 года до 15% в пер-
вом квартале 2023-го, а доля Ки-
тая в общем объеме импорта США 
за тот же период упала с более чем 
19% до чуть более 14%. Общая тор-
говая взаимозависимость, которая 
рассчитывается как отношение дву-
сторонней торговли (импорт плюс 
экспорт) США и КНР к общему объе-
му торговли этих двух стран, снизи-
лась год к году с 14% до 12%. 

Напомним США, как и ЕС, се-
рьезно озабочены ростом влияния 
КНР и стремятся к сокращению за-
висимости от торговли с этой стра-
ной. Впрочем, пока от новых огра-
ничительных мер США воздержи-
ваются, опасаясь возможных по-
следствий, в частности — усиле-
ния давления на инфляцию и се-
рьезных ответных мер (см. „Ъ“ от 
15 мая). В Европе же борьба с китай-
ской экспансией свелась к заявле-
ниям Еврокомиссии и пока ни в ка-
ких конкретных действиях отраже-
ния не нашла (см. „Ъ“ от 21 июня).

Кристина Боровикова

Родственные торговые связи
Страны наращивают товарооборот с политически близкими партнерами

Граждане пытались запастись 
не только деньгами, но и продукта-
ми. Рост спроса был отмечен в тор-
говле: по данным Андрея Белоусо-
ва, в Ростовской области — на 10–
15%, в Липецкой — на 30%, а в Воро-
нежской — на 50%. По словам же ви-
це-премьера и главы Минпромтор-
га Дениса Мантурова, взлет спроса 
на отдельные группы товаров фик-
сировался моментами, но власти 
ориентировали торговые сети не 
прибегать к ограничениям на про-
дажу. «Не было никакой необходи-
мости, поскольку сети еще с начала 
пандемии постоянно держат много-
дневный запас на социально значи-
мые товары»,— пояснил он. Одна-
ко на случай внештатной ситуации 

отрабатывались маршруты подво-
за продуктов — с учетом перекры-
тий выстраивалась альтернативная 
логистика, которая, судя по словам 
Дениса Мантурова, не понадоби-
лась. Не наблюдалось, добавила ви-
це-премьер Татьяна Голикова, и де-
фицита лекарств — по большинству 
препаратов, входящих в перечень 
жизненно важных и необходимых, 
есть запас на 10–12 месяцев.

Промышленный же сектор был 
занят усилением безопасности объ-
ектов — по словам Дениса Манту-
рова, с привлечением сил Росгвар-
дии под особый контроль были взя-
ты организации, деятельность ко-
торых сопряжена с рисками техно-
генных аварий, на случай обостре-
ния готовились эвакуационные ко-
манды. Меры, в частности, при-

нимались в отношении объектов 
ТЭКа, добавил вице-премьер Алек-
сандр Новак: усиливался пропуск-
ной режим, дежурный персонал пе-
реводился на круглосуточную рабо-
ту. В целом, по его словам, ситуация 
в секторе была штатной, за исклю-
чением «нескольких технологиче-
ских нарушений» (в том числе по-
жара на нефтебазе) в Воронежской 
области. В южных регионах в вы-
ходные вырос спрос на топливо на 
АЗС, но в целом перебоев со снабже-
нием не наблюдалось (запасы пре-
вышают 15 дней), цены были ста-
бильны. Штатной в Белом доме на-
звали и работу связи в выходные — 
по словам вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, фиксировался лишь 
всплеск обращений на горячую ли-
нию по информированию граж-

дан 122, которая за 24 июня приня-
ла 2,5 тыс. звонков, на 70% больше 
обычного.

Относительно же пострадавшим 
оказался транспортный сектор — 
напомним, в ожидании развития 
событий власти перекрывали дви-
жение на трассе М-4 «Дон» (в Ростов-
ской, Воронежской, Липецкой об-
ластях) и ограничивали его на М-2 
«Крым» и М-5 «Урал», местами было 
повреждено дорожное покрытие, 
также сообщалось о повреждении 
техникой более 10 тыс. кв. м дорож-
ного полотна в Ростове-на-Дону. По 
словам Андрея Белоусова, к утру 
воскресенья асфальтовое покрытие 
на М-4 было восстановлено и сей-
час полностью возобновлено дви-
жение, но остаются пробки. Желез-
нодорожный и авиатранспорт рабо-

тали штатно, однако из-за перекры-
тий и заторов пассажиры опаздыва-
ли на поезда и рейсы — сейчас, со-
общил Андрей Белоусов, ведется ра-
бота с авиакомпаниями по обеспе-
чению автоматического перебро-
нирования билетов. Также, доба-
вил Дмитрий Чернышенко, реко-
мендовано не накладывать штраф-
ные санкции в случае отказа клиен-
тов от туров. В целом, заметил ви-
це-премьер, резких колебаний цен 
на размещение и перелеты внутри 
страны не фиксировалось. Он, впро-
чем, не упомянул ситуацию с пере-
летами за рубеж — напомним, в ми-
нувшие выходные цены на билеты 
на фоне ажиотажного спроса резко 
подскочили, но после стабилизиро-
вались (см. „Ъ“ от 26 июня).

Евгения Крючкова

Мятеж как мятеж

Минэкономики предлагает разрешить покидающим об-
щества с ограниченной ответственностью (ООО) участ-
никам получать деньги за свои доли с учетом их рыноч-
ной стоимости. Сейчас законодательство предусма-
тривает выплату средств на основании балансовой сто-
имости чистых активов, определенной обществом,— 
зачастую она существенно уступает рыночной. Несо-
гласие с оценкой все чаще приводит к спорам участни-
ков в судах, что обусловлено возобновлением с октября 
выплат бывшим владельцам после моратория на бан-
кротства в 2022 году. Эксперты приветствуют инициа-
тиву, но отмечают, что в РФ нужно реформировать и ин-
ститут оценки.

Минэкономики подготовило проект поправок к закону об 
обществах с ограниченной ответственностью и корреспонди-
рующих изменений в Гражданском кодексе (есть в распоряже-
нии „Ъ“) — они предусматривают возможность для покидаю-
щего ООО участника получать деньги за его долю с учетом ее 
рыночной, а не балансовой стоимости. При этом рыночную 
стоимость будет определять независимый оценщик. В поясни-
тельной записке отмечается, что сейчас требование корпора-
тивного законодательства о выплате действительной стоимо-
сти доли нередко вызывает споры между субъектами корпора-
тивных отношений — участники не согласны с оценкой, опре-
деленной обществом.

В соответствии с законопроектом выплата рыночной стои-
мости доли ООО будет возможна как по решению общества, так 
и по желанию уходящего участника. «Сейчас закон предусма-
тривает, что действительная стоимость доли определяется ис-
ходя из балансовой стоимости чистых активов, которая зача-
стую существенно ниже рыночной»,— говорит управляющий 
партнер «ПБ Лигал» Александр Панин. В свое время Высший ар-
битражный суд разъяснил, что недвижимость компании долж-
на учитываться по рыночной стоимости, однако это не решает 
проблему с другими активами, не говоря о том, что при таком 
расчете не учитываются иные факторы, в том числе «премия за 
контроль», отмечает он. Кроме того, эксперт не исключает воз-
можности манипуляции с бухгалтерской отчетностью для за-
нижения балансовой стоимости актива в случае, если участ-
ник покидает общество в результате конфликта. Даже если ком-

пания готова выплатить выбывшему участнику справедливую 
стоимость, то закон все равно требует руководствоваться бух-
галтерским балансом, говорит господин Панин.

Сейчас рыночная оценка доли возможна только при су-
дебном оспаривании размера выплаты, рассчитанного обще-
ством,— суды привлекают в ходе разбирательства независи-
мых оценщиков, подчеркивает партнер Forward Legal Андрей 
Филиппенко. Отметим, что банкротный мораторий в 2022 году 
приостановил процесс выплат бывшим владельцам, но с октя-
бря прошлого года эти процессы возобновились, и споры об 
этом встречаются в судах все чаще. Ранее Верховный суд объ-
яснил, как рассчитывать стоимость доли покидающего ООО 
участника: в случае корректировки отчетности нужно учиты-
вать реальный размер активов компании, а не просто формаль-
но отраженный в балансе (см. подробнее «Ъ-Online» от 2 июня). 
В свою очередь, в Минэкономики рассчитывают, что реализа-
ция документов позволит оценивать долю, минуя суды.

«Выход участника из общества и принудительная реализа-
ция доли — насущные проблемы корпоративного права»,— 
полагает адвокат, партнер ООО «Правовая группа» Владимир 
Шалаев. При этом он отмечает, что без реформы института 
оценки поправки проблему не решат. «Заказав одинаковый от-
чет у разных оценщиков, можно получить диаметрально про-
тивоположные результаты, что может стать поводом для злоу-
потреблений»,— считает эксперт.

По мнению Андрея Филиппенко, предлагаемые поправ-
ки должны формализовать давно сложившийся на практике 
подход и избавить суды от вынужденного посредничества при 
определении рыночной стоимости долей. «Не всегда показа-
тель чистых активов отвечает реальному положению дел в ком-
пании и рыночной стоимости бизнеса, которая может быть су-
щественно ниже. Также этот показатель принимается в отры-
ве от оценки наличия у общества денежных средств и имуще-
ства, которое может быть свободно изъято из оборота для пога-
шения требования перед бывшим участником, не оценивает-
ся возможный ущерб от взыскания для текущей деятельности 
общества»,— говорит адвокат, партнер ProLegals Марина Мо-
розова. Предложенные поправки является разумными, альтер-
нативная оценка стоимости доли необходима, полагает она.

Венера Петрова

Доли в ООО выносят на рынок
Минэкономики предлагает отказаться от балансовой оценки при выплате уходящим участникам

Юристы предупреждают: независимая оценка 
долей в ООО без реформы этого института  
также может обернуться проблемами  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Да, чувства Владимира Путина в этой истории 
оказались гораздо глубже, чем это даже можно 
было представить.

— Благодарю всех наших военнослужащих, 
сотрудников правоохранительных органов, спе-
циальных служб, которые встали на пути у мя-
тежников, сохранили верность долгу, присяге 
и своему народу. Мужество, самопожертвование 
павших героев-летчиков (прежде всего, по сведе-
ниям „Ъ“, которые, впрочем, не скрывают и об-
ластные социальные сети,— ивановских геро-
ев-летчиков.— А. К.) уберегли Россию от траги-
ческих разрушительных последствий.

— Вместе с тем,— продолжал президент,— 
мы знали и знаем, что подавляющее большинст-
во бойцов и командиров группы «Вагнер» — это 
тоже патриоты России, преданные своему наро-
ду и государству! Они доказали это своим мужест-
вом на поле боя, освобождая Донбасс и Новорос-
сию. Их попытались использовать втемную про-
тив своих братьев по оружию, с которыми они 
вместе сражались ради страны и ее будущего. 
Поэтому с самого начала событий по моему пря-
мому поручению предпринимались шаги, что-
бы избежать большой крови. Для этого потребо-
валось и время, в том числе чтобы дать возмож-
ность одуматься тем, кто совершил ошибку, по-
нять, что их действия решительно отвергаются 
обществом и к каким трагическим, разрушитель-
ным последствиям для России, для нашего госу-
дарства ведет авантюра, в которую их втравили.

Владимир Путин уже несколько раз сказал 
про тех, кого одурманило высшее руководство 
«Вагнера», и пора все-таки уже было переходить 
к судьбоносности.

— Благодарю тех солдат и командиров груп-
пы «Вагнер», которые приняли единственно пра-
вильное решение — не пошли на братоубийст-
венное кровопролитие, остановились у послед-
ней черты,— снова произнес президент.

То есть и в этом он не видел заслуги Евгения 
Пригожина.

— Сегодня у вас есть возможность продол-
жить службу России, заключив контракт с Мини-

стерством обороны или другими силовыми ор-
ганами, либо вернуться к своим родным и близ-
ким,— президент дал понять, что не хочет терять 
таких бойцов.— Кто хочет, сможет уйти и в Бело-
руссию (звучит, как «уйти в леса», и это по-бело-
русски, конечно, по-партизански.— А. К.). Дан-
ное мною обещание будет исполнено. Повторю, 
выбор за каждым из вас, но уверен, это будет вы-
бор воинов России, которые осознали свою тра-
гическую ошибку.

Еще раз, таким образом, он пригласил их про-
должить службу. Причем, возможно, под руко-
водством Дмитрия Уткина, которому, возможно, 
надо просто осознать трагическую ошибку.

— Признателен президенту Белоруссии 
Александру Григорьевичу Лукашенко за его 
усилия и вклад в мирное разрешение ситуа-
ции,— не стал отрицать господин Путин, но 
тут же оговорился насчет его дипломатическо-
го вклада:

— Но повторю, именно патриотический на-
строй граждан, консолидация всего россий-
ского общества сыграли в эти дни решающую 
роль. Эта поддержка позволила нам вместе пре-
одолеть сложнейшие испытания для нашей 
 Родины.

Владимир Путин все-таки не хотел быть обя-
занным Александру Лукашенко всею Россиею.

На этом все вдруг закончилось. Это и было об-
ращение.

Тут вскоре оказалось, что и Дмитрий Песков 
на самом деле про судьбоносность ничего не 
 говорил.

Но ведь, между прочим, и правда не показа-
лось мало. Не станем скрывать: люди даже на Па-
триарших прудах, непосредственно на Малой 
Бронной улице после этого обращения обнима-
лись, а возможно, даже и целовались (обраще-
ние Владимира Путина транслировалось почти 
в каждом баре).

И так было только по одной причине.
Причина эта состоит именно в том, что обра-

щение президента на этот раз не стало судьбо-
носным.

Обошлось.
Андрей Колесников

А судьбы кто?

Несмотря на то что сразу после оконча-
ния мятежа частной военной компании 
(ЧВК) «Вагнер» многие депутаты активно 
высказывались за законодательное ре-
гулирование деятельности ЧВК, на сове-
те Госдумы в понедельник этот вопрос 
не обсуждался. Тем не менее лидер пар-
тии «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) Сергей Миронов заявил о готов-
ности внести повторно прошлогодний 
законопроект его фракции на эту тему. 
Правда, единства по этому вопросу сре-
ди парламентариев пока не наблюдает-
ся: если глава комитета Госдумы по обо-
роне Андрей Картаполов говорит, что 
работа над документом уже ведется, 
то председатель комитета Совета феде-
рации по госстроительству Андрей Кли-
шас уверяет, что необходимости в таком 
законе нет.

Заседание совета Думы 26 июня, по ин-
формации „Ъ“, началось с того, что спи-
кер Вячеслав Володин поблагодарил руко-
водителей фракций и председателей дум-
ских комитетов за их твердую позицию по 
поводу мятежа «Вагнера» и работу в выход-
ные (в субботу они проводили совещания по 
этой теме). При этом спикер не стал давать 
никаких поручений, связанных с последст-
виями мятежа, хотя накануне многие депу-
таты говорили о необходимости поскорее 
ввести деятельность ЧВК в правовое поле, 
чтобы не допустить повторения подобной 
ситуации.

В то же время председатель комитета Гос-
думы по обороне Андрей Картаполов («Еди-
ная Россия») в понедельник сообщил ТАСС, 
что его комитет уже работает над законопро-
ектом о ЧВК, но он может быть готов не рань-
ше осени, учитывая, что через месяц депута-
ты уходят на каникулы. «У нас уже принят ряд 
законов, распространяющих свое действие 

на людей, которые сотрудники ЧВК на сегод-
няшний день. Нам надо будет это дело между 
собой сращивать, чтобы не было противоре-
чия в разных законах. Поэтому это большая 
работа»,— пояснил господин Картаполов.

В комитетах по госстроительству и по без-
опасности „Ъ“ рассказали, что пока не под-
ключились к этой работе и ее ведет исклю-
чительно комитет по обороне. Член этого 

комитета Дмитрий Кузнецов (СРЗП) заве-
рил „Ъ“, что Андрею Картаполову «нужно ве-
рить», но о конкретных этапах подготовки 
законопроекта ничего не сказал. По его мне-
нию, сейчас надо думать «не о законе о ЧВК, 
а о том, как нашим элитам собраться и лучше 
работать». Отметим, что господин Кузнецов 
активно участвовал в разработке законопро-
екта о ЧВК, внесенного в марте 2022 года де-
путатами от СРЗП.

Зато лидер СРЗП Сергей Миронов 26 
июня не только снова напомнил об этом до-
кументе, но и заявил о намерении внести 
его заново. «Рассчитываю, что это будет сде-
лано в самое ближайшее время, потому что 
нера зумно сейчас разрабатывать новый ва-
риант, когда есть готовый законопроект, 

в котором учтен мировой опыт деятельнос-
ти частных во енных компаний»,— сообщил 
господин Миронов «РИА Новости». Он также 
выразил мнение, что если бы инициатива 
эсеров «не была проигнорирована», то собы-
тий 24 июня удалось бы избежать.

Напомним, что, согласно законопроекту 
СРЗП, вопросы лицензирования ЧВК долж-
ны регламентироваться Министерством 
обороны и оно же определяет места их по-
стоянной дислокации и выдает разреше-
ние на проведение операций. По мнению 
авторов, ЧВК вправе работать исключитель-
но за пределами России, а к их полномочи-
ям предлагалось отнести, например, учас-
тие в миротворческих операциях по линии 
международных организаций, предоставле-
ние услуг военного консалтинга, пресече-
ние международной террористической дея-
тельности, защиту суверенитета и целостно-
сти зарубежного государства, обучение лич-
ного состава иностранных вооруженных 
сил, участие в мероприятиях по восстанов-
лению общественного и конституционного 
порядка.

Отметим также, что законопроекты 
о ЧВК депутаты от «Справедливой России» 
вносили в Думу уже четырежды (в 2012, 
2014, 2015 и 2018 годах), но против их при-
нятия выступали правительство и профиль-
ные ведомства.

Член комитета РАСО по политтехноло-
гиям Павел Склянчук пояснил „Ъ“, как мо-
жет строиться работа над законопроектами 
о ЧВК: «Согласно регламенту, если в Думе 
оказываются два или больше законопроек-
та со схожими целями, то совет Думы может 
признать их альтернативными и поручить 
профильному комитету подготовить их од-
новременное рассмотрение в первом чте-
нии. В таком случае на пленарном заседании 
их ставят одним вопросом повестки и проис-

ходит рейтинговое голосование, в результа-
те которого принимается тот, который набе-
рет больше всего голосов. Есть и другой сце-
нарий, при котором ответственный комитет 
выносит на рассмотрение приоритетный за-
конопроект, например, от „Единой России“, 
а схожие по концепции, но от других фрак-
ций проекты будут позднее отклонены в свя-
зи с утратой актуальности. Третий вариант 
состоит в том, что принимается инициатива, 
которая была внесена первой, после чего су-
щественно переписывается ко второму чте-
нию уже как общедумская. Наконец, четвер-
тый вариант: вносится единый межфракци-
онный проект, а предыдущие снимаются их 
авторами с рассмотрения».

В то же время глава комитета Совета феде-
рации по конституционному законодатель-
ству и госстроительству Андрей Клишас за-
явил „Ъ“, что не считает разработку отдель-
ного закона о ЧВК актуальным вопросом: 
«ЧВК могут действовать в рамках закона, за-
прета на ЧВК нет. Отдельный закон не ну-
жен». По его словам, статьи Уголовного ко-
декса о незаконном вооруженном формиро-
вании (ст. 208) и о наемничестве (ст. 359) ра-
боте таких компаний не мешают. В первом 
случае нужно доказать, что цели ЧВК проти-
воречат интересам РФ, подчеркнул сенатор: 
«Не доказано — состава нет». А ст. 359 содер-
жит примечание, согласно которому наем-
ником признается лицо, которое действу-
ет в корыстных целях и не является гражда-
нином государства, участвующего в воору-
женном конфликте, не проживает постоян-
но на его территории, а также не исполня-
ет официальные обязанности. Соответствен-
но, участие в ЧВК под определение наемни-
чества тоже не подпадает, подытожил госпо-
дин Клишас.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Прах

Госдума подумает об уроках мятежа
Депутаты собираются ввести ЧВК в правовое поле, но не слишком быстро

Спикер Верховного совета (парламен-
та) Хакасии Владимир Штыгашев, не-
давно покинувший ряды «Единой Рос-
сии», стал одним из лидеров списка 
КПРФ на выборах депутатов нового 
созыва: он занял вторую строчку 
вслед за главой региона коммунистом 
Валентином Коноваловым, который 
одновременно баллотируется на вто-
рой губернаторский срок. Переход по-
литика такого уровня из правящей 
партии в лагерь оппозиции беспреце-
дентен для российских регионов, го-
ворят политологи.

24 июня хакасский реском КПРФ на 
втором этапе партийной конференции 
утвердил список кандидатов на предсто-
ящие в сентябре выборы депутатов. В его 
общереспубликанскую часть вошли гла-
ва региона Валентин Коновалов, спи-
кер Верховного совета Владимир Шты-
гашев, председатель парламентского ко-
митета по бюджету и налоговой полити-
ке Олег Иванов, а также адвокат Олег Зе-
мцов. «Таким образом, на осенних выбо-
рах в Хакасии объединенные силы ком-
мунистов, патриотов и беспартийных 
будут представлять сегодняшние руко-
водители исполнительной и законода-
тельной властей республики»,— подве-
ли итог в рескоме.

Одновременно господин Штыгашев 
выдвинут кандидатом от КПРФ в одно-
мандатном округе №9, где от «Единой Рос-
сии» баллотируется директор ООО «Аба-
зинский рудник» Виталий Михеев.

Напомним, по партспискам в Верхов-
ный совет Хакасии избираются 25 депу-
татов, еще столько же — по одномандат-
ным округам. 83-летний Владимир Шты-
гашев руководит республиканским пар-
ламентом с момента его учреждения 
в 1992 году. Последние 15 лет он состоял 
в «Единой России» и на предыдущих пар-

ламентских выборах в 2018 году занимал 
вторую строчку партсписка единороссов. 
Однако, как уже сообщал „Ъ“, 15 июня это-
го года господин Штыгашев написал заяв-
ление о выходе из партии власти. В интер-
вью республиканским СМИ спикер объяс-
нил, что покинул ряды «Единой России», 
поскольку «всякие люди недостойные там 
находятся».

«Под руководством коммуниста Вален-
тина Коновалова правительство Респу-
блики Хакасия обеспечило выполнение 
бюджета, за 2021–2022 годы удвоив бюд-
жет. Такого примера в истории современ-
ной России за 30 лет не было»,— заявил те-
перь уже беспартийный спикер на конфе-
ренции КПРФ, объясняя свое появление 
в партсписке коммунистов. Добавим, что 
Олег Иванов и Олег Земцов тоже являются 
беспартийными. Господин Иванов на вы-
борах-2018 баллотировался в Верховный 
совет по одномандатному округу от Пар-
тии пенсионеров.

«Логика событий привела старейши-
ну региональной политики к нам. Вклю-
чение в первую тройку, то есть заведомый 
мандат,— это не подарок и не просто знак 
уважения. Симбиоз взаимовыгоден: оче-
видно, партия связывает с участием Шты-
гашева наращивание результатов по об-
еим кампаниям,— рассказал „Ъ“ депутат 
Верховного совета от КПРФ Тайир Ачита-
ев.— Также крайне важно для жителей ре-
спублики ощущение безопасности и ста-
бильности на фоне больших потрясений 
для всего государства. Штыгашев выпол-
няет и эту роль гаранта порядка просто 
своим личным авторитетом».

В региональном отделении «Единой 
России» не стали комментировать новый 
виток в политической карьере господина 
Штыгашева. Один из участников внутри-
партийных праймериз по отбору канди-
датов в Верховный совет уже после выхо-

да спикера из партии сказал „Ъ“, что хо-
тел бы видеть Владимира Штыгашева в ка-
честве союзника лидера местных едино-
россов и кандидата на пост главы Хакасии 
Сергея Сокола. Депутат Михаил Молча-
нов, вошедший в первую тройку партспи-
ска ЛДПР, ранее говорил „Ъ“, что, расстав-
шись с «Единой Россией», Владимир Шты-
гашев не сможет получить пост спикера 
в новом созыве.

Президент Центра развития регио-
нальной политики Илья Гращенков счи-
тает смену Владимиром Штыгашевым 
партийных ориентиров «беспрецедент-
ным событием», поскольку «ни разу за по-
следние лет десять как минимум фигура 
уровня спикера не переходила из одной 
партии в другую, тем более из „Единой 
России“ в КПРФ». «Конкретно в Хакасии 
это делает КПРФ партией власти и укре-
пляет позиции Коновалова. Выигрыш 
(возможный.— „Ъ“) оппозиционного 
кандидата приведет к тому, что Хакасия 
останется последним регионом, где ком-
мунисты удерживают власть не согласо-
ванным путем, как в Орловской или Улья-
новской областях, а именно за счет ши-
рокой поддержки населения»,— отмеча-
ет политолог.

По мнению руководителя коммуника-
ционного агентства Sibmedia Agency Ва-
силия Дамова, «в руках Штыгашева за 30 
лет оказалась масса „ниточек“ чисто ад-
министративных». «В муниципалитетах 
есть масса лояльных ему людей, которые 
м огут не очень заметно в ходе кампании 
начать помогать коммунистам и мешать 
единороссам»,— считает эксперт.

Как ранее сообщал „Ъ“, свои партспи-
ски на выборах в Верховный совет Хака-
сии уже утвердили в «Единой России», 
ЛДПР и «Родине». Выдвижение кандида-
тов продлится до 9 июля.

Валерий Лавский, Новосибирск

Спикер заходит слева
Бессменный глава парламента Хакасии идет на выборы от КПРФ

Лидеры «Новых людей» и Партии роста Алексей Не-
чаев и Борис Титов проведут во вторник совмест-
ную пресс-конференцию. Источники „Ъ“ в Партии 
роста и близкие к администрации президента со-
беседники „Ъ“ говорят, что речь на ней пойдет пока 
лишь о предвыборном союзе, но в перспективе воз-
можно и полноценное слияние двух организаций, 
о котором ранее поспешили объявить некоторые 
Telegram-ка на лы. Хотя во втором случае, по мне-
нию экспертов, правильнее говорить о фактиче-
ском поглощении Партии роста более успешными 
«Новыми людьми».

Как говорится в официальном анонсе на сайте ТАСС, 
совместная пресс-конференция Алексея Нечаева и Бо-
риса Титова будет посвящена «обсуждению планов на 
грядущие выборы». При этом на прошлой неделе в ряде 
Telegram-каналов появилась информация о предсто-
ящем слиянии двух этих партий. А первые слухи о воз-
можном объединении схожих по идеологии политиче-
ских проектов появились еще в конце 2021 года, но тогда 
в обеих партиях эту информацию активно опровергали.

Однако сейчас, по словам источников „Ъ“, ситуация 
изменилась. «По моим данным, процесс объединения 
так или иначе идет. Не уверен, что прямо так будет за-
явлено на предстоящей пресс-конференции, скорее 
пока они скажут только об объединении усилий на вы-
борах»,— говорит собеседник „Ъ“, близкий к руководст-
ву Партии роста. Объявления о слиянии партий не пред-
полагается, будет объявлено о совместном участии в вы-
борах, добавляет источник „Ъ“ в партии Бориса Титова: 

предполагается, что две организации будут выдвигать 
единых кандидатов. «Новые люди» отказались коммен-
тировать вопрос о взаимоотношениях с Партией роста 
до пресс-конференции.

Отметим, что по закону партии запрещено выдви-
гать на выборах любого уровня кандидатов, являющих-
ся членами другой партии. Однако возможны вариан-
ты, не нарушающие этот запрет,— например, «разведе-
ние» кандидатов по одномандатным округам, офици-
альная поддержка одной партией выдвиженцев другой 
или совместная работа партийных штабов по продвиже-
нию конкретных кандидатов.

По словам двух осведомленных источников „Ъ“, близ-
ких к администрации президента, там не против такого 
объединения. Впрочем, это прежде всего инициатива са-
мих «Новых людей» и ее лидера Алексея Нечаева, а его 
планы могут поменяться, оговариваются собеседники 
„Ъ“. Кроме того, пока нет однозначной ясности по пози-
ции господина Титова, говорит один из источников.

«Новые люди» и Партия роста действительно во мно-
гом похожи: обе позиционируют себя как правые пар-
тии либерального толка и выступают в защиту прав 
предпринимателей. А их лидеры и сами являются круп-
ными бизнесменами: Алексей Нечаев — основатель кос-
метической компании Faberlic, а Борис Титов — основ-
ной акционер группы компаний «Абрау-Дюрсо». Прав-
да, история создания двух организаций заметно отли-
чается. Партия роста до 2016 года называлась «Правое 
дело» (в том же году ее возглавил господин Титов, за-
нимавший в тот момент должность уполномоченного 

при президенте РФ по защите прав предпринимателей) 
и была учреждена еще в 2008 году путем слияния «Сою-
за правых сил», «Гражданской силы» и Демократической 
партии России. Но преодолеть пятипроцентный барьер 
на парламентских выборах ей не удалось ни в 2016-м, 
ни в 2021 году, а единственным представителем партии 
в Думе сейчас является Оксана Дмитриева, выигравшая 
выборы по 217-му одномандатному округу в Санкт-Пе-
тербурге. «Новые люди», напротив, появились совсем 
недавно — в начале 2020 года — и на первых же своих 
выборах прошли в Думу, набрав 5,6% голосов.

По словам собеседника „Ъ“, близкого к руководству 
Партии роста, Борис Титов сейчас больше готов к объе-
динению, так как это даст ему возможность «красиво» за-
крыть свой проект. Партия не ведет активную деятель-
ность, а вариант слияния предпочтительнее ликвида-
ции, поясняет источник.

По мнению политконсультанта Евгения Минченко, 
в нынешней ситуации это будет уже не объединение, 
а «поглощение» Партии роста «Новыми людьми». «Рань-
ше это было бы объединение сопоставимых игроков. Но 
теперь „Новые люди“ доказали свою дееспособность: 
у них есть фракции как в Госдуме, так и в региональных 
парламентах. Объединение можно представить как кон-
солидацию правых сил — тех, кто за рынок, партий буду-
щего. Почему нет?» — рассуждает эксперт.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов полагает, что объединение напрашивается, 
потому что существует некий кризис партийных фор-
матов. «Членам Партии роста нужны некоторые инстру-

менты влияния, а думская фракция и присутствие „Но-
вых людей“ в региональных парламентах — это тоже 
рычаг влияния, который было бы логично задейство-
вать»,— отмечает политолог. При этом «Новым людям», 
которые солидаризировались с военными действия-
ми на Украине, в перспективе будет нужно ориентиро-
ваться и на те части общества, которые настроены мир-
но, считает господин Виноградов. «Синергия и взаим-
ное обогащение, наверное, было бы интересно. Но су-
ществует и риск механического объединения путем по-
глощения „Новыми людьми“ Партии роста»,— добавля-
ет эксперт.

По словам политолога Константина Калачева, Борис 
Титов долгое время не хотел ничего слышать об объеди-
нении: «Да, Партия роста — актив замороженный, но это 
актив. И по завершении спецоперации можно было бы 
напомнить, что партия поддерживала тему переговоров 
и даже разместила на своем сайте голубя мира. Может 
ведь наступить время, когда для партий, ныне в Госду-
ме не представленных, откроется коридор возможно-
стей». Эксперт считает, что Партии роста было бы выгод-
но договориться с «Новыми людьми» о союзе, но не те-
рять свою субъектность, потому что в случае объедине-
ния она может просто раствориться. «А вот формировать 
повестку вместе — это вполне реально. У Партии роста 
серьезная экономическая программа, которая пересе-
кается с программой „Новых людей“. Возможен синер-
гетический эффект»,— резюмирует господин Калачев.

Ксения Веретенникова, Андрей Винокуров, 
Анастасия Корня

Если в партию сгрудились правые
«Новые люди» и Партия роста вступают в предвыборный союз

Мятеж ЧВК «Вагнер»  
пока не убедил депутатов 
Госдумы в необходимости 
срочного принятия мер 
по законодательному 
регулированию деятельности 
подобных структур    
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ
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Военная прокуратура объе-
диненной группировки войск 
и сил на Донбассе утвердила 
обвинительное заключение 
по уголовному делу млад-
шего сержанта вооруженных 
сил Украины (ВСУ) Артема 
Пухальского. Выполняя при-
каз командира под позывным 
«Буря», сержант Пухальский 
организовал обстрел 120-мм 
минами населенного пун-
кта в ЛНР, в результате кото-
рого были ранены два мест-
ных жителя, один из которых 
скончался в больнице, а так-
же повреждены несколько 
жилых домов.

В Главной военной проку-
ратуре „Ъ“ рассказали об ут-
верждении обвинения по уго-
ловному делу  к оманд ира 
минометного расчета миномет-
ной батареи 24-й отдельной ме-
ханизированной бригады (вой-
сковая часть А0998) ВСУ Артема 
Пухальского.

Следственными органами 
СКР младший сержант Пухаль-
ский обвиняется в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных пунктами п. «е», «ж», «л» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство, совер-
шенное группой лиц общеопас-
ным способом по мотивам по-
литической и идеологической 
вражды), ч. 3 ст. 30, п. «а», «е», «ж», 
«л» ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение 
на убийство по таким же моти-
вам) и ч. 1 ст. 356 УК РФ (жестокое 
обращение с гражданским насе-
лением и применение в воору-
женном конфликте запрещен-
ных методов).

Артем Пухальский из города 
Андрушевки Житомирской об-
ласти Украины с марта 2022 года 
служил по контракту команди-
ром расчета 120-мм миноме-
та из пяти человек. 6 мая прош-
лого года один из командиров 
24-й бригады, использовавший 
позывной «Буря» (его уголовное 
дело выделено в отдельное про-
изводство), по рации передал 
сержанту Пухальскому приказ 
об обстреле городка Золотое-5 
(бывший поселок Михайловка).

В материалах уголовного дела 
говорится, что исполнение пре-

ступного приказа со стороны 
сержанта было «обусловлено вра-
ждебными чувствами к мирным 
жителям» населенного пункта, 
«занимающим пророссийскую 
позицию». Находясь в лесополо-
се у села Орехово, что на удале-
нии порядка 8 км от Золотого-5, 
сержант дал указание расчету 
миномета 2Б11 «осуществить 
наведение и обстрел 5 осколоч-
но-фугасными минами калибра 
120 мм» по заданным координа-
там — участку местности у дома 
№6 по улице Войкова. Жертвой 
обстрела, по данным следствия, 
стал находившийся возле своего 
дома 84-летний мужчина. Он по-
лучил осколочное ранение в жи-
вот, от которого 22 мая скончал-
ся в Стахановской центральной 
городской многопрофильной 
больнице ЛНР.

После этого украинские ми-
нометчики, отмечается в деле, 
не меняя позиции, обстреля-
ли в том же городке Производ-
ственную улицу. Как и в первом 
случае, сил народной милиции 
и российских военных в зоне об-
стрела не оказалось. Зато оско-
лочное ранение получил 81-лет-
ний гражданин, решивший 
пройтись к местному стадиону. 
Пенсионеру осколками настоль-
ко сильно раздробило кости пра-
вой руки, что до конца жизни он 
остался инвалидом.

Захваченный в плен мино-
метчик Пухальский свою вину 
полностью признал, дав показа-
ния в присутствии адвоката по 
назначению. Теперь дело млад-
шего сержанта рассмотрит Вер-
ховный суд ЛНР.

При этом следует отметить, 
что городок Золотое-5, находя-
щийся на линии соприкоснове-
ния участников вооруженного 
конфликта, по данным властей 
ЛНР, неоднократно подвергал-
ся обстрелам с украинской сто-
роны, которая использовала по-
мимо минометов артиллерию, 
«Грады» и HIMARS, и в результа-
те были убиты и ранены десятки 
местных жителей, разрушены 
жилые дома, дом культуры, шко-
ла, детсад и больница.

Николай Сергеев

Сержант  
посеял «Бурю»
Закончено дело  
украинского минометчика, 
обстрелявшего мирный городок12 лет в колонии строгого режима 

по приговору тройки судей Мосго-
рсуда должен провести известный 
ученый из легендарного ЦАГИ име-
ни Жуковского, профессор МФТИ 
Валерий Голубкин. 71-летнего фи-
зика, многие годы занимавшего-
ся разработками в области само-
летостроения, признали виновным 
в госизмене — передаче за грани-
цу секретных данных. Сам он свою 
вину категорически отрицает, на-
стаивая, что уходившие за рубеж 
документы относились к крупному 
международному проекту о созда-
нии гиперзвукового пассажирско-
го лайнера, а предварительно они 
прошли проверку трех комиссий, 
не обнаруживших в них никакой го-
стайны. Кроме того, разрешение 
на их передачу ученому дал его не-
посредственный руководитель, 
также оказавшийся под следстви-
ем, но приговора пока не услышав-
ший. Как считает защита физика, 
именно эти обстоятельства стали 
причиной назначения минималь-
ного наказания, предусмотренно-
го «изменнической» статьей, хотя 
и оно, учитывая возраст и болезни 
пожилого мужчины, может оказать 
для него смертным приговором.

Тройка судей горсуда вынесла 
71-летнему Валерию Голубкину имен-
но тот приговор, о котором ранее 
в прениях сторон просила представи-
тель Генпрокуратуры Гюльчехра Иб-
рагимова. Маститый физик был при-
знан виновным в госизмене (ст. 275 
УК РФ) и приговорен к 12 годам лише-
ния свободы в колонии строгого ре-
жима. Стоит отметить, что это нижний 
предел статьи, которая предусматри-
вает до 25 лет, а с учетом вступивших 
на днях в силу поправок к УК и пожиз-
ненное наказание. Впрочем, послед-
ние господина Голубкина не касались, 
так как уголовное дело в отношении 
него было возбуждено еще в апреле 
2021 года.

«Мне сложно сказать, как Вале-
рий Николаевич воспринял приго-
вор, я на днях его увижу в СИЗО, там 
мы все подробно обсудим, хотя ранее 
мы, конечно, говорили о такой воз-
можности развития событий»,— со-
общила „Ъ“ адвокат физика Мария 
Эйсмонт. Защитник рассчитывает по-
лучить текст приговора до конца не-
дели и обжаловать его. А пока она 
отмечает, что ее подзащитный, кате-
горически отрицавший свою вину, 
испытывал не только моральные, но 

и физические страдания — во вре-
мя оглашения судебного решения на 
него надели наручники.

Напомним, что маститого уче-
ного-физика, профессора и докто-
ра технических наук, совмещавшего 
работу в Центральном аэрогидродина-
мическом институте имени Жуковско-
го и МФТИ, задержали более двух лет 
назад. Следователь СУ ФСБ Александр 
Чабан, известный также расследова-
нием «шпионского» дела журналиста 
„Ъ“ и «Ведомостей» Ивана Сафронова, 
предъявил автору более 120 научных 
работ в области аэродинамики обви-
нение в госизмене.

Как рассказывал „Ъ“, это было 
связано с предшествующим аре-
стом непосредственного началь-
ника физика Анатолия Губанова по 
аналогичному обвинению. Рассле-
дование спецслужбы было связано 

с крупным международным проектом 
HEXAFLY-INT — High-Speed Experimen-
tal Fly Vehicles-International — «Высоко-
скоростной экспериментальный лета-
тельный аппарат, международный». Он 
стартовал в 2014 году и подразумевал 
изучение в течение пяти лет возмож-
ности создания сверх- и даже гиперзву-
ковых лайнеров, способных достигать 
скорости 5–6 тыс. км/ч. Участниками 
его стали Европейское космическое 
агентство и ряд других крупных за-
рубежных организаций, а со стороны 
России — с согласия Минпромторга — 
ЦАГИ, Центральный институт авиаци-
онного моторостроения, Летно-испы-
тательный институт и МФТИ.

По некоторым данным, Валерию 
Голубкину вменили в вину передачу 
в Нидерланды отчета о проведенной 
работе бельгийскому куратору про-
екта Йохану Стиланту, которого след-
ствие считает так называемым кон-
тактом. «Логику следствия в данном 
случае можно назвать чудовищной»,— 
заявил „Ъ“ первый адвокат ученого, уе-
хавший за границу Иван Павлов (при-
знан Минюстом иноагентом). По его 
словам, документы, к которым физик 

имел лишь опосредованное отноше-
ние, прошли проверку сразу трех ко-
миссий, не нашедших в них гостайны. 
Позже, уже после появления уголовно-
го дела одна из этих комиссий, как ут-
верждают представители защиты, еще 
раз изучила материалы и подтвердила 
свои прежние выводы.

Следствие свою позицию основало 
на данных экспертизы. Правда, прово-
дивших ее экспертов адвокаты счита-
ют неким образом «аффилированны-
ми» с ФСБ. Также защита настаивала, 
что распоряжение передать материа-
лы иностранцам ученому дал его непо-
средственный начальник. Кстати, по 
некоторым данным, Анатолий Губанов 
дал в свое время признательные пока-
зания, в том числе раскрыв роль под-
чиненного в измене. При этом данных 
о том, что руководитель предстал перед 
судом, до сих пор нет. Не исключено, 
что его могли вообще вывести из уго-
ловного дела, сменив статус с обвиняе-
мого на свидетеля, используя примеча-
ние к ст. 275 УК, которое гласит: «лицо, 
совершившее преступления, предус-
мотренные настоящей статьей, освобо-
ждается от уголовной ответственности, 
если оно добровольным и своевремен-
ным сообщением органам власти или 
иным образом способствовало предо-
твращению дальнейшего ущерба ин-
тересам Российской Федерации и если 
в его действиях не содержится иного 
состава преступления».

В окружении ученого не исклю-
чают, что все эти факторы вкупе 
с возрастом, заслугами и состоянием 
здоровья ученого и обусловили отно-
сительно мягкий приговор Валерию 
Голубкину, хотя и он более похож на 
смертный. В свое время адвокаты Ва-
лерия Голубкина, за которого пыта-
лись заступиться многие его колле-
ги, сообщали об ухудшении состояния 
его здоровья. Кроме того, говорилось 
и о непростом психологическом на-
строе пожилого мужчины, который 
всю жизнь отдал служению науке и го-
сударству и был сражен прозвучавши-
ми обвинениями.

«Сейчас он находится в двухмест-
ной камере, сосед нормальный, мед-
помощь оказывается, все-таки „Ле-
фортово“ это не самый худший 
изолятор»,— сообщила „Ъ“ адвокат 
Эйсмонт. Но, по ее словам, «речь надо 
вести совсем о другом — несчастных 
профессоров и докторов наук, причем 
абсолютно лояльных власти, зачем-то 
хватают и сажают на огромные сроки».

Сергей Сергеев

Гостайны не стали явными  
и после приговора физику
Известный ученый осужден на минимальный срок по обвинению в госизмене

К 20 годам колонии строгого ре-
жима Московский областной суд 
приговорил Александра Мав-
риди, признанного виновным 
в убийстве владельца компаний 
«Мясная империя» и «Озерецкие 
колбасы» Владимира Маругова, 
похищении столичного адвоката 
Алексея Завгороднего и вымога-
тельстве у него имущества, а так-
же в побеге из Истринского ИВС. 
Подельникам Мавриди суд назна-
чил от 6,5 до 13 лет лишения сво-
боды. Кроме того, на сумму более 
10 млн руб. были удовлетворены 
требования потерпевших. Ранее 
Александр Мавриди заявлял, что 
после приговора хочет поучаст-
вовать в спецоперации.

В Мособлсуде был оглашен приго-
вор по уголовному делу Александра 
Мавриди и его подельников: Паши 
Ахмедова, Константина Барского, 
Александра Бутнару, Дениса Гроза-
ву, Николая Тетери и Ивана Цуркану. 
Перед началом заседания большин-
ство подсудимых вели себя весьма 
агрессивно по отношению к пред-
ставителям СМИ, предлагая тем сни-
мать «где-нибудь на улице» или от-
правиться «защищать родину». Один 
из обвиняемых безрезультатно по-
пытался разбить ногами стекло «ак-
вариума», в котором находился.

В зависимости от роли каждого 
фигурантам расследования вменя-
лись в вину убийство, незаконное 
хранение оружия, похищение че-
ловека, незаконное лишение сво-
боды, вымогательство, побег из-под 
стражи и легализация денег, добы-
тых преступным путем (ч. 2 ст. 105, 
ч. 1 ст. 222, ч. 2 ст. 126, ч. 3 ст. 127, ч. 3 
ст. 163, ч. 2 ст. 313 и ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ). Посчитав вину в инкриминиру-
емых подсудимым деяниях полно-
стью доказанной в ходе процесса, 
суд назначил Александру Мавриди 
20 лет колонии строгого режима, 
приняв при этом во внимание при-
знание подсудимым вины, Ахмедо-
ву — 13 лет, Бутнару — 11,5 года, Бар-
скому — 8 лет, Цуркану — 7,5 года, 
Тетере — 6,5 года. Лишь Грозаву, по-
лучившему 6,5 года, предстоит отбы-
вать срок в колонии общего режима.

Суд, кроме того, взыскал с Мав-
риди и Ахмедова в порядке компен-
сации морального вреда различ-
ные суммы по искам потерпевших: 
в пользу гражданской супруги уби-
того Владимира Маругова — 1,5 млн 
руб. и 1,2 млн руб. соответственно, 
несовершеннолетним детям бизнес-
мена — 2,4 млн и 2 млн руб., его ма-
тери — 2 млн и 1,5 млн руб.

Отметим, что ранее Александр 
Мавриди заявлял, что планирует по-
сле приговора поучаствовать в СВО, 
вступив в ЧВК «Вагнер». Можно пред-
положить, что после недавних собы-
тий его планы могут измениться.

Как ранее сообщал „Ъ“, владелец 
компаний «Мясная империя» и «Озе-
рецкие колбасы» Владимир Маругов 
был убит из арбалета в ночь на 2 ноя-
бря 2020 года в деревне Аносино го-
родского округа Истра в собственной 
бане. Преступление, как установило 
следствие, было совершено Алексан-
дром Мавриди и Пашей Ахмедовым, 
а орудие убийства было приобрете-
но накануне в торговом центре. По 

данным следствия, мотивом убийст-
ва стало то обстоятельство, что Мав-
риди хотел помочь жене предпри-
нимателя, с которой тот собирался 
развестись, решить имущественные 
вопросы в ее пользу.

Мавриди был задержан на следу-
ющий день. При обыске в его съем-
ной квартире в Строгино следст-
венная бригада обнаружила там 
прикованного наручниками к кро-
вати столичного адвоката Алексея 
Завгороднего, которого охранял 
Константин Барский. При этом вы-
яснилось, что заложник находился 
у бандитов в плену два года, за кото-
рые он под пытками переписал на 
родственников Мавриди три квар-
тиры и машино-место общей стои-
мостью более 70 млн руб.

Оказавшись в Истринском ИВС, 
Александр Мавриди подбил дру-
гих заключенных — Ивана Цур-
кану, Александра Бутнару, Дени-
са Грозаву и Николая Тетерю — на 
побег. В ночь на 6 августа 2021 года, 
воспользовавшись тем, что надзи-
ратель не закрыл за собой окош-
ко для раздачи пищи, они гаечным 
ключом отвинтили гайки на двери 
и ушли через запасной выход (не-
которые из сотрудников ИВС были 
осуждены в связи с этим побегом). 

Скрывались беглецы недолго — 11 
августа 2021 года Ивана Цуркану 
и Дениса Грозаву взяли на съемной 
квартире в Подольске, на следую-
щий день Николай Тетеря сам явил-
ся в полицию. В одном из поселков 
Новгородской области 18 августа 
оперативники угрозыска задержа-
ли Александра Бутнару. Последним 
в сентябре в Москве возле продукто-
вого магазина задержали Александ-
ра Мавриди.

В ГСУ СКР по Московской области 
отметили, что расследование этого 
уголовного дела осложнялось тем, 
что преступления были совершены 
«в условиях неочевидности», а Мав-
риди всячески пытался оказать про-
тиводействие проведению следст-
венных действий с его участием. 
Например, установлено, что через 

адвокатов он получал литературу 
о симптоматике различных психи-
ческих заболеваний и эти сведения 
в дальнейшем пытался использо-
вать при проведении психиатриче-
ских судебных экспертиз. В общей 
сложности следователем допроше-
но более 70 свидетелей, проведено 
более 50 экспертиз, среди которых 
баллистическая, молекулярно-ге-
нетическая, дактилоскопическая, 
почерковедческая, комплексная 
стационарная психолого-психиа-
трическая и другие. Уголовное дело 
составило более 32 томов.

Отметим, что для некоторых фи-
гурантов этого дела это был не пер-
вый приговор. Так, в сентябре 2021 
года Истринский городской суд вы-
нес обвинительный приговор в от-
ношении Александра Бутнару, Ива-

на Цуркану, Николая Тетери, Дениса 
Грозаву и Федора Козаря. Они обви-
нялись в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 и ч. 4 
ст. 158 УК РФ (кража), ч. 2 ст. 161 УК 
РФ (грабеж), ч. 3 ст. 162 УК РФ (раз-
бой), ч. 3 ст. 226 УК РФ (хищение ог-
нестрельного оружия и боеприпа-
сов). Суд установил, что в период 
с июля 2018 по ноябрь 2019 года зло-
умышленники, действуя в составе 
организованной группы, совершали 
эти преступления в домовладениях, 
расположенных на территории Мос-
ковской и Тверской областей. Тогда 
они получили от 6 до 11 лет колонии 
строгого режима, наибольший срок 
назначен Александру Бутнару, при-
знанному организатором преступ-
ной группы.

Юрий Сенаторов

Убийство сложили с побегом
Александр Мавриди и его сообщники получили сроки за целую серию преступлений

Ученый Валерий Голубкин 
настаивает на своей неви-
новности, напоминая, что 
документы, которые он на-
правлял за границу, прошли 
все необходимые проверки   
ФОТО @MOSCOWCOURTS

Александр Мавриди 
на завершающем 
заседании по своему делу 
категорически не хотел 
общаться с журналистами   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Диабет пошел на мировой рекорд
К середине века почти полтора миллиарда людей будут жить с этим диагнозом

Эксперты ВОЗ подсчитали, 
что в 2021 году 529 млн чело-
век в мире имели сахарный ди-
абет, а к 2050 году число таких 
пациентов возрастет до почти 
полутора миллиардов. Данные 
исследования опубликованы 
в журнале Lancet. На 49,6% этот 
рост, по мнению экспертов, об-
условлен проблемой ожирения, 
а остальные 50,4% объясняют-
ся демографическими сдвигами. 
В России с сахарным диабетом 
официально живут около 5 млн 
человек, еще столько же гра-
ждан, вероятно, просто не знают 
о своем диагнозе.

Согласно оценкам экспертов Гло-
бальной исследовательской про-
граммы бремени болезней (GBD), 
в 2019 году с диабетом жили почти 
460 млн человек, заболевание было 
восьмой по значимости причиной 
смерти и инвалидности в мире. По 
оценкам Международной диабети-
ческой федерации (IDF), в 2021 году 
диагноз был уже у 537 млн человек. 
В 98% случаев это диабет второго 
типа. Россия, как следует из отчета, 
входит в число стран, где распро-
страненность этого заболевания со-
ставляет до 4%. Это согласуется с офи-
циальными данными Минздрава: 
согласно регистру, диабет выявлен 
у примерно 5 млн человек. Одна-
ко в сентябре 2022 года в Минздра-
ве заявляли, что на самом деле с ним 
живет каждый 15-й россиянин, или 
10,5 млн человек.

Глобальные расходы на здраво-
охранение из-за диабета состави-
ли $966 млрд, говорится в отчете, 
опубликованном в журнале Lancet. 
К 2045 году, по прогнозам, они вы-
растут еще на $100 млрд. При этом 
усилия органов здравоохранения 
во всем мире едва ли оправдыва-
ются: вероятность достижения гло-
бальных целей по остановке роста 
распространенности диабета к 2025 
году составляет менее 1% для жен-
щин и еще ниже для мужчин.

В период с 1990 по 2021 год гло-
бальная стандартизированная по 
возрасту распространенность ди-
абета в среднем увеличилась на 

90,5%. Шесть регионов (Северная 
Африка и Ближний Восток, Север-
ная Америка с высоким уровнем до-
хода, Центральная Азия, Океания, 
Анды Латинской Америки и юг Ла-
тинской Америки) продемонстри-
ровали рост распространенности 
более чем на 100%.

Более чем в два раза этот показа-
тель вырос в 97 (47,5%) из 204 стран 
и территорий и более чем на 200% 
в трех странах и на одной террито-
рии: Египет (284,3%), Гренландия 
(263,6%), Тимор-Лешти (225,3%) и Сей-
шельские острова (211,5%). Менее 
чем на 30% распространенность диа-
бета увеличилась только в двух стра-
нах — Мексике (19,7%) и на Филип-
пинах (29,1%).

Чтобы рассчитать, сколько лет 
здоровой жизни теряет человек 
с хроническим заболеванием, был 
разработан показатель DALY (Disabil-
ity-adjusted life year). Он дает пред-
ставление о годах жизни, которые 
могут быть потеряны из-за утраты 
здоровья или инвалидности, и если 
этот показатель растет, значит, рас-
тет число хронических болезней. 
Эксперты ВОЗ подсчитали, что сред-
нее количество вероятных потерян-
ных лет жизни из-за диабета во всем 
мире к 2021 году достигло 79,2 млн 
лет. 94% DALY связаны с диабетом 
второго типа. Причем вклад высоко-
го индекса массы тела (ИМТ) в DALY 
при диабете второго типа вырос на 
24,3%. Авторы отчета привели табли-
цу, из которой следует, как этот по-
казатель менялся с 1990 по 2021 год 
в разных странах. В России, согласно 
их данным, за 30 лет суммарное ве-
роятное «бремя болезни» выросло на 
206% и составило 671 случай смерти 
на 100 тыс. населения.

Ожидается, что в период с 2021 
по 2050 год распространенность ди-
абета в мире увеличится на 59,7%, то 
есть жить с этим заболеванием бу-
дет 1,31 млрд человек. На 49,6% этот 
рост, по мнению экспертов, обуслов-
лен проблемой ожирения, а осталь-
ные 50,4% объясняются демографи-
ческими сдвигами.

В России наблюдается непре-
рывный рост распространенности 

сахарного диабета, говорит гене-
ральный директор компании «Геро-
фарм» (производитель инсулинов) 
Петр Родионов. Он отмечает, что 
в 2016 году общее число зарегистри-
рованных пациентов на 100 тыс. на-
селения составляло 2878,1, а в 2020 
году — уже 3203. «По оценкам неко-
торых экспертов, как в России, так 
и в мире около половины случаев 
не диагностированы. Например, 
в 2020 году специалисты фикси-
ровали снижение количества но-
вых пациентов в России. Но это не 
говорит о снижении заболеваемо-
сти — вероятнее всего, пандемия 
повлияла на диагностику. При этом 
пациенты, у которых не был сво-
евременно выявлен сахарный ди-
абет, имеют повешенный риск раз-
вития осложнений из-за отсутствия 
должного контроля и управления 
заболеванием»,— утверждает го-
сподин Родионов. Он подчеркива-
ет, что существуют разные типы са-
харного диабета. Первый тип — это 
аутоиммунное заболевание, и ме-
дицина еще не знает способов пре-
пятствовать его развитию. Второй 
тип сахарного диабета развивается 
из-за образа жизни пациентов: не-
правильное питание и низкий уро-
вень активности. «Именно заболе-
ваемость вторым типом сахарного 
диабета растет стремительно. Поэ-
тому важно уделять больше внима-
ния профилактике: прививать здо-
ровые привычки в еде, работать 
с расстройствами пищевого пове-
дения и популяризировать физи-
ческие нагрузки»,— считает Петр 
 Родионов.

Ведущий врач-эндокринолог од-
ной из клиник сети «Ниармедик» 
Юлия Хрулева полагает, что на на-
стоящий момент сахарный диабет 
относят к неинфекционной панде-
мии XXI века. Она ссылается на дан-
ные федерального регистра 2022 
года, согласно которым впервые 
был установлен диагноз сахарно-
го диабета первого типа 11 848 па-
циентам, а сахарного диабета вто-
рого типа — 277 573 людям. Таким 
образом, прирост распространен-
ности за 2010–2022 годы составил 

30% для сахарного диабета первого 
типа и 55,1% для сахарного диабе-
та второго типа. «Сахарный диабет, 
в свою очередь, способствует разви-
тию заболеваний сердечно-сосуди-
стой системы и микрососудистых 
осложнений (поражение глаз, почек, 
нервных окончаний),— продолжает 
госпожа Хрулева.— Ведущая причи-
на смертности пациентов с сахар-

ным диабетом — болезни системы 
кровообращения. От них погибает 
38,6% пациентов с сахарным диабе-
том первого типа и 50,9% пациентов 
с сахарным диабетом второго типа. 
В то же время количество пациен-
тов, умерших вследствие диабети-
ческих причин, связанных с остры-
ми и хроническими осложнениями 
сахарного диабета, занимает значи-

тельно меньшую долю: 7,3% при са-
харном диабете первого типа и все-
го лишь 2,5% при сахарном диабете 
второго типа». Ранняя диагностика 
и своевременная эффективная саха-
роснижающая терапия способны не 
только улучшить качество жизни па-
циентов, но и продлить жизнь, убе-
ждена Юлия Хрулева.

Наталья Костарнова

ЕГЭ растет в цене
В «Авито Услугах» говорят об увеличивающемся спросе на репетиторов

В мае 2023 года, на финише под-
готовки одиннадцатиклассников 
к сдаче ЕГЭ, спрос на преподава-
телей для занятий по школьным 
и вузовским предметам подско-
чил на 61% по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года. Такие данные приводит 
сервис «Авито Услуги» в свежем 
исследовании рынка репетитор-
ских услуг, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. В образовательном сег-
менте, подчеркивают эксперты, 
сейчас трудятся 10% всех специ-
алистов сферы услуг; за прошед-
ший год репетиторы заработа-
ли более 1 трлн руб. Чаще всего 
россияне обращаются к дополни-
тельным занятиям, чтобы сдать 
экзамены, выучить иностранный 
язык или поменять профессию.

Образование — один из самых 
популярных сегментов в россий-
ской сфере услуг, сделали вывод 
эксперты сервиса «Авито Услуги» 
и компании ORO по итогам совмест-
ного исследования рынка. Чаще 
всего россияне ищут репетиторов 
по школьным предметам, на это 
направление приходится 38% всех 
образовательных заказов. «Только 
в мае 2023 года спрос на препода-
вателей по школьным и вузовским 
предметам вырос на 61% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года»,— говорится в ис-
следовании. В «Авито Услугах» отме-
чают, что наибольшая доля спроса 
среди школьных предметов при-
шлась на математику (35%) и рус-
ский язык (21%). Напомним, мате-
матика и русский — обязательные 
дисциплины в рамках ЕГЭ. По по-

пулярности им уступают биология 
и информатика (по 3%), литература 
и обществознание (по 2%).

Спрос на услуги репетиторов ста-
бильно растет каждый год, объяс-
нил „Ъ“ директор вертикали «Ави-
то Услуг» Георгий Акопян. По его 

словам, рост начался во время пан-
демии и в постковидный период, 
когда актуальным стал онлайн-фор-
мат занятий. В среднем по стране за 
2021/22 учебный год спрос на услу-
ги репетиторов вырос на 26% по 
сравнению с предыдущим учебным 
годом, приводит статистику госпо-
дин Акопян, а по сравнению с до-
пандемийным учебным годом — 
сразу на 66%. «Школьные учителя 
и преподаватели университетов все 

чаще выбирают для продвижения 
своих услуг и поиска учеников он-
лайн-площадки — это позволяет 
максимизировать доход, выстраи-
вать гибкий график и продвигать 
свои услуги,— отмечает Георгий 
Акопян.— Особенно это актуально 
для тех, кто успел набрать базу уче-
ников или только начинает частную 
практику».

Изучение иностранных языков — 
23% образовательного рынка — ис-

следователи называют вторым по 
популярности направлением. Ан-
глийский язык, как и ранее, остает-
ся на первой позиции. 81% запросов 
приходится именно на него, причем 
спрос продолжает расти. К примеру, 
в мае этого года, говорится в исследо-
вании, английским интересовались 
на 34% чаще, чем в аналогичный пе-
риод 2022 года. На второе место вы-
шел китайский язык — спрос на него 
возрос на 79%. Тем не менее в общей 
массе заказов это пока лишь 5%. Ки-
тайский, между тем, обогнал по по-
пулярности немецкий, ранее за-
нимавший вторую позицию (3%). 
«В число языков, спрос на которые 
растет наиболее активно, вошли ко-
рейский (+139%), арабский (+82%) 
и китайский (+79%)»,— добавляют 
в «Авито Услугах».

Замыкает тройку лидеров образо-
вательных услуг профессиональная 
подготовка — 13% заказов сегмен-
та. «Это специализированные курсы 
в сфере IT, продаж, дизайна, менед-
жмента, логистики, бухгалтерского 
учета»,— объясняют в пресс-службе 
«Авито Услуг». В компании уверены, 
что «профессиональная перепод-
готовка помогает получить новые 
знания, продвинуться по карьер-
ной лестнице, а также найти работу 
с лучшими условиями и достойной 
заработной платой или даже карди-
нально сменить профессию». Такая 
статистика, по мнению экспертов, 
является отличным доказательством 
усиления тренда на life-long learning 
(обучение в течение всей жизни).

«Средний чек в сфере обучения 
составил 4 тыс. руб.,— подвел итог 
господин Акопян.— Стоимость зави-

сит от самого вида услуги (например, 
курс или индивидуальный урок), от 
специфики изучаемого предмета 
и от других факторов». За прошед-
ший год репетиторы выполнили 
около 286 млн заказов с общей вы-
ручкой более 1 трлн руб.

Спрос на образовательные услу-
ги вырос во время пандемии и про-
должает увеличиваться благодаря 
широкому распространению он-
лайн-форматов, подтвердили „Ъ“ 
в маркетплейсе услуг «Профи». Ру-
ководитель онлайн-школы для де-
тей и подростков Skysmart Дмит-
рий Абрамов отметил, что в 2023 
году прекратилась динамика сни-
жения стоимости дополнительных 
уроков с преподавателями, а цены 
на онлайн-формат уже не уступа-
ют ценам на личные встречи. Более 
того, «в связи с падением реальных 
доходов населения возник тренд на 
совмещение разных форматов об-
учения в зависимости от потреб-
ности,— объясняет господин Абра-
мов.— Предметы, которым нужно 
уделить особое внимание, предпо-
читают учить в индивидуальном 
формате с репетитором, а группо-
вые занятия берут в случае неболь-
ших пробелов в знаниях, так как это 
дешевле».

В «Профи» обращают внимание, 
что минувшей весной значительно 
упал спрос на языки стран релока-
ции: в марте 2022 году изучать иврит 
захотели на 206% больше клиентов, 
чем обычно, грузинский — на 198%, 
а сербский — на 184%. Уже через год 
эти показатели упали на 115%, 93% 
и 26% соответственно.

Полина Ячменникова

Директору училища в Дагестане 
объявлен выговор за показ мод 
по мотивам Александра Маккуина
В минкультуры Дагестана сообщили о принятии «мер административ-
ного реагирования» к руководству Дагестанского художественного 
училища (ДХУ) после скандала вокруг показа мод. Речь о дипломной 
работе студентки отделения дизайна ДХУ. Во время показа в ДХУ 
на подиуме среди зрителей в хиджабах появлялись модели в красных 
платьях и красных платках с выбеленным лицом. Они несли на спине 
огромный красный крест, опутанный материалом, напоминающим 
колючую проволоку или сушеный терн. 

25 июня видео показа было опубликовано в популярном аккаунте 
в Instagram (соцсеть запрещена в РФ) tut.dagestan (около 2 млн 
подписчиков), что вызвало скандал. Часть комментаторов требовала 
привлечь руководство ДХУ к ответственности «за деградацию», другая 
— укоряла за морализаторство. В минкультуры Дагестана после 
этого заявили о начале служебной проверки в отношении руковод-
ства и педагогов училища. В «РИА Новости» сообщили, что 26 июня 
в ведомстве прошла встреча с представителями ДХУ, «духовенства 

и спортивного сообщества», по результатам которой директору 
училища был объявлен выговор. 

В администрации ДХУ ранее заявляли, что обсуждаемая 
дипломная работа студентки посвящена английскому дизайнеру 
и модельеру Александру Маккуину (покончил с собой в 2010 году 
на фоне депрессии после смерти матери). «Человек ушел из жизни, 
находясь на гребне успеха, будучи самым известным и самым про-
даваемым. Диплом — это рассуждение о неординарном человеке. 
Тема разрабатывалась на основе его работ и рассуждений о моде, 
разрабатывалась как театральный костюм»,— поясняли в ДХУ. 
«Дополнительным источником вдохновения» работы, добавляли 
в учебном заведении, служил фильм Федерико Феллини «Джуль-
етта и духи». «При реализации дипломного проекта не ставились 
какие-либо провокационные или пропагандистские задачи»,— за-
веряли в ДХУ. 

В пресс-службе минкультуры Дагестана сообщили, что сделаны 
и другие оргвыводы из показа, в частности, «изменились требования 
к сдаче дипломных работ» — без уточнения, как именно. 

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ

Теперь онлайн-занятия 
с репетиторами 
не уступают в стоимости 
личным встречам
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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мировая политика
Они в этом  
не Копенгаген
Киев и его союзники  
пытаются продать глобальному Югу 
украинскую «формулу мира»

В Копенгагене прошла встреча пред
ставителей США, ЕС и Украины с их 
 коллегами из стран так называемого 
глобального Юга. Неформальные кон
сультации советников по  национальной 
безопасности и внешней политике, ини
циированные Киевом, стали еще одной 
попыткой Запада перетянуть на свою 
сторону незападный мир, настаиваю
щий на решении украинского  кризиса 
за столом переговоров. В условиях, 
 когда исход военного противостояния 
становится все более неопределенным, 
Украина и ее западные союзники выну
ждены активизировать диалог с не уча
ствующими в войне санкций партне
рами России, пытаясь добиться от них 
 поддержки «мирного плана» Киева.

Прошедшая в минувшие выходные в Ко-
пенгагене неформальная встреча высокопо-
ставленных представителей ведущих запад-
ных держав и их партнеров из государств 
глобального Юга стала их коллективным 
мозговым штурмом, посвященным украин-
скому кризису. Подготовка встречи и сами 
консультации, инициированные Киевом, 
проходили в закрытом режиме, в связи 
с чем участники воздерживались от коммен-
тариев. Не был обнародован даже их полный 
 состав.

Так, одной из интриг консультаций в Ко-
пенгагене стал вопрос, участвовал ли в них 
Китай. Как сообщил немецкий канал ARD, 
китайский представитель был на встре-
че в датской столице, однако никаких офи-
циальных подтверждений этому так и не 
 появилось.

«Встреча в Копенгагене созвана  Украиной. 
Она будет открыта Индии, Бразилии и даже 
Китаю. Идея — начать работу по урегули-
рованию за пределами формата „семерки“. 
Индия и Бразилия, кажется, подтвердили. 
Мы надеемся, что и Китай присоединит-
ся»,— сообщил журналистам накануне кон-
сультаций в Копенгагене неназванный 
 представитель ЕС.

О своих ожиданиях от консультаций 
в датской столице говорили и Вашингто-
не. Координатор по стратегическим комму-
никациям в Совете национальной безопас-
ности Белого дома Джон Кирби, отвечая на 
вопрос о темах встречи и участии в ней по-
мощника президента США по националь-
ной безопасности Джейка Салливана, на-
звал главной задачей расширение круга 
государств, которые могли бы войти в груп-
пу поддержки Киева.

«Джейк, как и все мы в команде по на-
циональной безопасности, тесно работа-
ет с украинцами почти каждый день, об-
суждает с ними различные вопросы, будь 
то помощь в сфере безопасности или идея 
справедливого мира и лежащие в ее осно-
ве принципы. Эти дискуссии продолжаются 
и будут продолжаться, не только с украинца-
ми, но и с нашими союзниками и партнера-
ми»,— пояснил Джон Кирби.

Помимо Джейка Салливана среди амери-
канских участников мировые СМИ называ-
ли замгоссекретаря США по политическим 
вопросам Викторию Нуланд.

В свою очередь, агентство Bloomberg на-
звало главной задачей консультаций по-
пытку повлиять на страны глобального 
Юга, которые до сих пор «по большей ча-
сти нейтрально» относились к конфликту 
на Украине и не поддержали санкции про-
тив России. «Одна из основных целей — об-
суждение формулы мира Владимира Зелен-
ского и стремление провести глобальный 
саммит по этим предложениям»,— говорит-
ся в сообщении Bloomberg. По словам собе-
седников агентства, прозвучавшая ранее 
идея глобального саммита по украинско-
му мирному плану пока не может быть ре-
ализована, поскольку значительная часть 
незападного мира не готова в нем участво-
вать. А газета The Financial Times цитирует 
слова европейского дипломата о том, что 
«остальная часть мира» не убеждена в пра-
воте действий Запада по оказанию военной 

помощи Украине и что это «ужасная вещь, 
которую приходится признавать».

 Между тем, пообщавшись с участниками 
консультаций в Копенгагене, представляв-
ший на них Украину советник офиса прези-
дента Зеленского Андрей Ермак сообщил 
о наметившихся, по его мнению, подвиж-
ках в продвижении плана Киева.

«Важная встреча советников в Копенга-
гене. Мною были озвучены площадки, кото-
рые могли бы стать возможным местом про-
ведения глобального саммита мира. Первой 
я предложил Украину как наиболее желан-
ный для нас вариант. Кстати, многие страны 
уже выразили готовность провести у себя 
этот саммит, включая такие международ-
ные площадки, как Генеральная ассамблея 
ООН»,— написал Андрей Ермак в своем 
Telegram-канале. По его словам, во встрече 
приняли участие советники по националь-
ной безопасности и политические советни-
ки из Бразилии, Великобритании, Дании, 
ЕС, Италии, Индии, Канады, Германии, Юж-
ной Африки, Саудовской Аравии, США, Тур-
ции, Украины, Франции и Японии (о Китае 
он не упомянул).

Более подробное сообщение по ито-
гам встречи в Копенгагене и контактов Ан-
дрея Ермака появилось на сайте президен-
та Владимира Зеленского. Как следует из 
сообщения, собеседниками Андрея Ерма-
ка в датской столице были советники по на-
циональной безопасности и внешней поли-
тике лидеров Индии, ЮАР, Турции, Японии 
и структур ЕС.

Во время встречи с секретарем Совета на-
циональной безопасности Японии Такэо 
Акибой глава офиса президента Зеленско-
го отметил усилия Токио в рамках председа-
тельства в Группе семи (G7) по мобилизации 
международной поддержки Украины. Япон-
ская сторона подтвердила передачу Украине 
20 автомобилей для разминирования, а так-
же другой нелетальной помощи в рамках 
гуманитарных инициатив. Стороны также 
коснулись вопроса гарантий безопасности 
для Украины.

Во время встречи с замглавы МИД Ин-
дии Санджаем Вермой руководитель офиса 
президента Зеленского заявил, что Украи-
на заинтересована «открыть новую страни-
цу отношений» с Индией как с влиятельным 
государством и страной-председателем G20. 
В целом Андрей Ермак отметил важность 
участия стран глобального Юга в обсужде-
ния инициатив Киева по урегулированию 
конфликта.

Главными темами переговоров с совет-
ником президента ЮАР по национальной 
обороне Сиднеем Муфамади были подго-
товка к саммиту Украина—Африка, а также 
вопрос о будущем зернового соглашения. 
На встрече со старшим советником прези-
дента Турции Акифом Чагатаем Кылычем 
были рассмотрены украинские предложе-
ния по урегулированию конфликта, зерно-
вая сделка и подготовка к саммиту НАТО 
в  Вильнюсе.

В то время как Украина и ее западные со-
юзники активизируют диалог с не участвую-
щими в войне санкций партнерами России, 
пытаясь добиться от них поддержки мирно-
го плана Киева, Москва этот план категори-
чески отвергает. Агентство «РИА Новости» 
цитирует неназванный российский источ-
ник, по словам которого, так называемый 
глобальный саммит мира, который пытает-
ся созвать президент Зеленский, имеет так 
же мало общего с мирным урегулировани-
ем, как и его «формула мира», а все, кто со-
гласится участвовать в нем, в глазах Москвы 
автоматически выступят сторонниками про-
должения вооруженного противостояния 
на Украине.

Ранее в Кремле заявили, что предпосылок 
для перехода ситуации на Украине в мирное 
русло пока нет и приоритетом России оста-
ется достижение целей спецоперации, ко-
торое на данный момент возможно только 
 военным путем.

Сергей Строкань

Министры  
оценили «Вагнера»
Главы МИДов стран Евросоюза решили,  
что стоит подождать развития ситуации в России

Мятеж ЧВК «Вагнер» стал главной темой 
плановой встречи министров иностран
ных стран ЕС в Люксембурге. Изначаль
но дипломаты собирались уделить глав
ное внимание помощи Украине, но со
бытия в России вынудили их перекро
ить повестку. Глава европейской дипло
матии Жозеп Боррель выразил мнение, 
что российская «военная мощь дала тре
щину», и тут же признался: Брюсселю 
тревожно видеть, что ядерная держава 
«может войти в фазу политической нес
табильности». Согласно заявлениям гла
вы МИД РФ Сергея Лаврова, США также 
в последние дни в основном беспокои
лись о судьбе российских ядерных объ
ектов, о чем честно и заявили Москве. 
На Западе считают историю с Евгени
ем Пригожиным не исчерпанной и ждут 
 развития событий.

Совет ЕС 26 июня должен был пройти 
в обычном режиме. Главы МИДов стран Ев-
росоюза собирались обсудить «российскую 
агрессию против Украины», обменяться мне-
ниями о взаимоотношениях с Латинской 
Америкой и странами Карибского регио-
на в преддверии саммита ЕС—СЕЛАК, а так-
же напоследок подискутировать о  других 
 проблемах.

Об Украине, несмотря ни на что, поговори-
ли. Совет одобрил увеличение на €3,5 млрд 
объема Европейского фонда мира, из кото-
рого Брюссель выделяет деньги в том числе 
на военную помощь Киеву. Теперь финансо-
вый потолок фонда достиг €12 млрд, отмети-
ли в ЕС. И заверили, что решение увеличить 
сумму «посылает четкий политический сиг-
нал о неизменной приверженности воен-
ной поддержке как Украины, так и других 
партнеров». Правда, как признался позднее 
верховный представитель Евросоюза по ме-
ждународным делам и политике безопас-
ности Жозеп Боррель, выделение из этого 
фонда прямого, восьмого, транша Киеву на 
€500 млн согласовать не удалось из-за пози-
ции Будапешта, требующего исключения из 
украинского санкционного списка венгер-
ского банка OTP.

Однако события, случившиеся в России 
23–24 июня, сместили фокус внимания Со-
вета ЕС. Приехавшие в Люксембург дипло-
маты пытались понять: что это было и что 
теперь будет. О том, в каком ключе будет 
проходить анализ мятежа основателя ЧВК 
«Вагнер» Евгения Пригожина, можно было 

судить по предваряющим заседание словам 
Жозепа Борреля: «Политическая система по-
казала свою хрупкость, а военная мощь дала 
трещины. Тревожно видеть, что Россия, бу-
дучи ядерной державой, может войти в фазу 
политической нестабильности».

Примечательно, что в коротком коммен-
тарии дипломат сделал акцент на том, что 
Россия — ядерная держава. По данным СМИ, 
вопрос ядерной безопасности в дни мятежа 
сильно беспокоил и представителей НАТО, 
которые напрямую связывались с Минобо-
роны РФ, уточняя, все ли в порядке с ядерны-
ми объектами в стране (см. „Ъ“ от 26 июня). 
Глава МИД РФ Сергей Лавров в понедельник 
рассказал, что волновал этот вопрос и Ва-
шингтон. По его словам, посол США в Мо-
скве Линн Трейси связывалась с «россий-
скими представителями» и «передавала 
сигналы», что «США тут ни при чем», а также 
выражала надежду на то, что «ядерное ору-
жие будет в порядке, что американские ди-
пломаты не пострадают».

Впрочем, на момент мятежа этот вопрос, 
скорее всего, и вправду больше всего трево-
жил Запад, однако к понедельнику, когда 
все убедились, что с ядерными объектами 
все в порядке, представителей Запада ин-
тересовали уже преимущественно послед-
ствия случившихся событий. Так, генсек 
НАТО Йенс Столтенберг, как и многие, уви-
девший в них признак ослабления власти 
в РФ, также выразил беспокойство относи-
тельно последствий мятежа. По его словам, 
альянс внимательно наблюдает за «потенци-
альной передислокацией» ЧВК «Вагнер» в Бе-
лоруссию и «готов быстро реагировать» в слу-
чае необходимости. Зато президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган — единственный из 
лидеров стран НАТО, 24 июня связавшийся 
с Владимиром Путиным,— напротив, раз-
глядел в мятеже не угрозы, а возможности. 
Этой мыслью он поделился как раз с госпо-
дином Столтенбергом, которому заявил, что 
события в России станут «новой вехой на 
пути к справедливому миру на Украине».

Как именно это поможет положить конец 
российско-украинскому конфликту, никто 
не пояснил. В целом западные аналитики, 
за редким исключением, сходятся во мне-
нии, что мятеж ЧВК «Вагнер» нанес «мощ-
ный удар по имиджу» российских властей. 
Сергей Лавров с такой оценкой не согласил-
ся. По его словам, сложности в отношениях 
с «партнерами, друзьями» субботние собы-

тия не спровоцируют. «Со всеми остальны-
ми — мне абсолютно все равно, если честно. 
Отношения коллективного Запада с нами 
по его инициативе разрушены, этих отно-
шений нет, поэтому одним эпизодом боль-
ше, одним меньше — я не вижу разницы»,— 
заверил глава МИДа.

Однако Жозепу Боррелю, в отличие от го-
сподина Лаврова, явно было не все равно. 
Выступая на пресс-конференции по итогам 
заседания в Люксембурге, он первым делом 
выразил озабоченность: «Очевидно, что мы 
начали наш день с оценки событий в России, 
произошедших на выходных… Ситуация 
остается сложной и непредсказуемой»,— 
сказал господин Боррель. 

Позднее он подчеркнул: в Брюсселе счи-
тают крайне важным не давать поводов ко-
му-либо думать, что ЕС каким бы то ни было 
образом вовлечен во «внутренние дела» РФ. 
Впрочем, над стратегией Евросоюза на слу-
чай «политической нестабильности в Рос-
сии» глава европейской дипломатии поо-
бещал подумать. Но и тут добавил: «То, что 
произошло,— это исключительно внутрен-
нее дело России, мы не имеем к этому от-
ношения». Он заверил, что союзники будут 
анализировать «всевозможные сценарии» 
дальнейшего развития событий, и в целом 
выразил общее мнение, что точка в этой 
истории еще не поставлена.

Что же касается украинской темы, то Жо-
зеп Боррель рассказал: все участники встре-
чи сошлись в необходимости «продолжать 
поддерживать Украину больше, чем ког-
да-либо»: «Нарастить всю поддержку, удво-
ить поставки и тренировки, сделать все, 
чтобы поддержать контрнаступление Укра-
ины». Господин Боррель также сообщил, что 
в рамках европейской тренировочной мис-
сии Брюссель теперь намерен подготовить 
не 30 тыс. украинских военных, а в два раза 
больше. Дипломат пояснил, что все это де-
лается ради достижения «справедливого, 
 долгосрочного мира».

Алексей Забродин

«Тревожно видеть, что Россия,  
будучи ядерной державой,  
может войти в фазу политической 
нестабильности»,— заявил  
глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель. И сделал вывод:  
надо увеличить военную помощь 
Украине  ФОТО JULIEN WARNAND /  

EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Вокруг Израиля сжимается кольцо терактов
Власти страны обвиняют Тегеран в организации атак на своих граждан повсюду

На Кипре предотвращен теракт против 
израильских граждан. Это стало еще 
 одним эпизодом необъявленной и не
заметной для многих войны между Из
раилем и Ираном. Израильские  власти 
уверены, что за организацией теракта 
стоит Тегеран, и обещают сделать все 
возможное, чтобы подавить «иранский 
террор». По информации СМИ, исполни
тели теракта прибыли на остров через 
Россию.

Израильские власти подтвердили инфор-
мацию о предотвращении теракта против 
израильтян на Кипре, появившуюся в вы-
ходные в местных СМИ. Утверждается, что за 
организацией теракта стоит иранский Кор-
пус стражей исламской революции (КСИР). 
Данные о подготовке теракта кипрские пра-
воохранительные органы получили от из-
раильской службы внешней разведки «Мос-
сад» и американских коллег.

Наблюдение за потенциальными испол-
нителями теракта велось несколько меся-
цев. В понедельник израильский сайт Ynet 
сообщил, что агенты КСИР прибыли на ту-

рецкую часть Кипра рейсом из России, а за-
тем перебрались на греческую часть острова. 
В Лимасоле они следили за израильтяна-
ми — работниками еврейского религиоз-
ного центра «Бейт Хабад», бизнесменами 
и туристами. Кипрские спецслужбы обнару-
жили тайник с оборудованием для теракта. 
При этом, несмотря на слежку, главному по-
дозреваемому удалось скрыться.

Предполагается, что обнаруженная ячей-
ка террористов — часть более глобальной 
сети. Только в марте в Афинах были аресто-
ваны граждане Пакистана иранского проис-
хождения, которые также планировали ата-
ки против израильтян и еврейской общины. 
«В рамках расследования выяснилось, что 
инфраструктура, существовавшая в Греции, 
является частью широкой иранской сети 
с центром в Иране, действовавшей во мно-
гих странах»,— заявили тогда в канцелярии 
израильского премьера.

В аналитической записке, подготовлен-
ной экспертами Израильского исследова-
тельского института национальной без-
опасности (INSS), сообщается, что только 

в 2021–2022 годах удалось предотвратить 
около 13 террористических атак, которые 
КСИР планировал против израильтян и ев-
рейских общин по всему миру. И это толь-
ко та информация, которая появилась в пу-
бличном поле. Так, на том же Кипре осенью 
2021 года был задержан 38-летний гражда-
нин России, выходец из Азербайджана. 
Ему были предъявлены обвинения в под-
готовке убийств израильтян и в террори-
стической деятельности. Его сообщниками 
были граждане Пакистана и Ливана. Среди 
мест, где планировались нападения на из-
раильтян, называют Эфиопию, Танзанию, 
Гану, Сенегал, Демократическую Республи-
ку Конго, Турцию, ОАЭ, Колумбию и Грузию. 
В Индии теракт предотвратить не удалось. 
В январе 2021 года у здания посольства Из-
раиля сработало взрывное устройство, но 
 обошлось без жертв.

Эксперты INSS подчеркивают, что Иран 
в основном использует для реализации сво-
их планов граждан других стран, чтобы 
уйти от ответственности. Отмечается также, 
что велика угроза расширения иранских 

атак против израильтян и на территории за-
падных стран, включая Великобританию 
и США. Агентура КСИР работает там весьма 
активно, в том числе действуя против иран-
ских оппозиционных журналистов и право-
защитников.

Теракты против израильтян и еврейских 
общин были и раньше. Но эксперты отмеча-
ют тенденцию к росту активности КСИР на 
этом направлении после убийства в Тегера-
не в ноябре 2020 года руководителя Центра 
исследований и инноваций Министерства 
обороны Ирана Мохсена Фахризаде. Ответ-
ственность за это Тегеран возложил на из-
раильские спецслужбы, как и за другие по-
добные случаи или диверсии на иранских 
военных объектах, например атаку дронов 
в Исфахане в январе. В этом ряду особняком 
стоит убийство в мае прошлого года полков-
ника КСИР Сайада Ходаи. Израильские СМИ 
утверждали тогда, что он был исполняющим 
обязанности командира подразделения 840 
сил специального назначения «Аль-Кудс» 
КСИР и отвечал за организацию терактов 
против израильтян за границей.

В Израиле ответственность за операции 
в Иране практически никогда не берут, но 
в целом дают понять, что в ответ на любую 
атаку последует возмездие. «Государство Из-
раиль защищает евреев и израильтян по все-
му миру самыми разными способами и про-
должит подавлять иранский террор, где бы 
он ни поднял голову, в том числе на терри-
тории Ирана — главного поставщика тер-
роризма в мире»,— заявил в воскресенье 
премьер Израиля Биньямин Нетаньяху, 
 комментируя новости с Кипра.

В то же время эксперты INSS предупре-
ждают, что Тегеран сохраняет намерение 
расплатиться с Израилем за атаки на иран-
ской территории. «Тот факт, что Иран по-
терпел неудачу в своих многочисленных 
попытках осуществить террористические 
атаки против израильских и еврейских объ-
ектов за границей, не ослабит его решимо-
сти»,— говорится в тексте. В связи с этим 
INSS настаивает на необходимости приня-
тия жестких мер против Ирана со стороны 
западных стран.

Марианна Беленькая



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 32698,81 (–82,73)
РТС 1021,38 (–18,61)
FTSE 100 7453,58 (–8,29)

DAX 15813,06 (–16,88)
DJIA* 33703,93 (–23,5)
NASDAQ Composite* 13386,87 (–105,65)

*На 12:12    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.06.23
Австралийский доллар 56,5472
Английский фунт 107,6167
Белорусский рубль 28,1492
Гонконгский доллар* 10,8336

Дирхам ОАЭ 23,0504
Доллар США 84,6642
Евро 92,2969
Индийская рупия** 10,3292

Казахский тенге** 18,9384
Канадский доллар 64,1444
Китайский юань 11,6875
СДР 112,8904

Сингапурский доллар 62,6446
Турецкая лира* 33,4995
Украинская гривна* 22,9234
Шведская крона* 78,9653

Швейцарский франк 94,915
Японская иена** 59,0282
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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События 23–24 июня, масштаб и зна-
чение которых нам еще предстоит 
осознать, оказали удивительно ма-
лый непосредственный эффект на 
обычную работу российского бизне-
са. Наиболее серьезной проблемой 
оказались пробки на автомагистра-
лях в центральной России. Одна-
ко они начали рассасываться уже 25 
июня после того, как канавы попе-
рек трассы М-4, вырытые нескольки-
ми часами ранее, были заделаны в ре-
кордные сроки.

Авиасообщение не прерывалось, 
хотя многие пассажиры опоздали на 
рейсы из-за пробок. Некоторые гра-
ждане, не усвоив горький опыт 2022 
года, щедро поделились своими дохо-
дами с авиакомпаниями, чтобы по-
пасть за рубеж, а другие — с банками, 
пытаясь купить иностранную валюту.

К понедельнику и курс рубля, 
и цены на авиабилеты вернулись 
к «домятежным» значениям, с вариа-
циями повторяя сценарий, который 

мы могли наблюдать во время локда-
унов в пандемию, в феврале—марте 
2022 года с началом СВО и в сентябре 
2022 года при объявлении мобили-
зации. На работе крупных предпри-
ятий и стратегических отраслей мя-
теж не сказался никак.

Тем не менее сложно ожидать, что 
подобное событие никак не повлияет 
на условия ведения бизнеса. Во-пер-
вых, очевидно, будет гораздо слож-
нее привлекать иностранные ин-
вестиции и искать партнеров, в том 
числе по поставкам комплектующих, 
поскольку зарубежные компании бу-
дут выжидать прояснения ситуации 
и оценивать новые риски.

Во-вторых, даже российские ком-
пании могут сократить инвестиции 
и остановить планы развития, как 
это уже было после начала боевых 
действий на Украине и первой вол-
ны санкций: бизнесу необходимо бу-
дет убедиться, что нет признаков обо-
стрения ситуации.

В-третьих, население может вновь 
вернуться к той модели роста сбере-
жений и ограничения потребления, 
которая установилась в первой поло-
вине 2022 года на фоне огромной не-
определенности. Именно восстанов-
ление потребления вкупе с ростом 
расходов бюджета было главным 
фактором относительно успешной 
динамики российской экономики 
последний год, несмотря на санкции 
и снижение цен на энергоносители.

До сих пор российский бизнес 
показывал себя удивительно устой-
чивым перед лицом самых разно-
образных внешних вызовов, одна-
ко с политической нестабильностью 
он не сталкивался уже три десяти-
летия. Выросло поколение менед-
жеров и даже собственников ком-
паний, которое не умеет работать 
в таких условиях, а структура эконо-
мики с высокой долей государства 
в такой ситуации потенциально бо-
лее уязвима. Здесь кроются риски, но 
делать какие-либо прогнозы бессмы-
сленно: как показали события про-
шедших выходных, сейчас в России 
можно строить планы максимум на 
день вперед.

До сих пор россий-
ский бизнес показы-
вал себя удивительно 
устойчивым перед ли-
цом внешних вызовов, 
однако с политиче-
ской нестабильностью 
он не сталкивался 
уже три десятилетия

Минпромторг планирует объ-
явить конкурс на заключение 
специнвестконтракта, кото-
рый определит, какие компа-
нии будут производить в РФ 
«суверенную ветроэнергети-
ческую установку». Инвес-
тор должен выпускать в РФ 
лопасти, гондолы и ступи-
цы, а генераторы и системы 
управления — по желанию. 
Игроки рынка критикуют 
предложение, считая обяза-
тельным производство в РФ 
всех критических компонен-
тов, а также советуют не пу-
скать на конкурс инвесторов 
с иностранными корнями. 
На специнвестконтракт мо-
гут претендовать «Росатом», 
«Силмаш» с китайской Har-
bin и «Фортум» с китайской 
 Dongfang.

Минпромторг готовится объя-
вить конкурс среди инвесторов на 
заключение специнвестконтракта 
(СПИК 2.0) на запуск производства 
компонентов для ветроэлектростан-
ций (ВЭС) в РФ. Министерство пред-
лагает включить в перечень совре-
менных технологий для конкурса 
на СПИК 2.0 технологию производ-
ства «суверенных ветроэнергетиче-
ских установок (ВЭУ) большой мощ-
ности и ключевых компонентов». 
Мощность ВЭУ на безредукторной 
технологии должна составлять ми-
нимум 4,5 МВт, а редукторной — 
минимум 5 МВт. На конкурсе могут 
победить несколько игроков.

• По условиям СПИК 2.0 инвес-
тор обязан внедрить в РФ совре-

менную технологию из перечня, 
утвержденного правительством. 
В обмен на инвестиции положе-
ны налоговые льготы, а также до-
срочный статус «сделано в России» 
на компоненты еще до запуска за-
вода в стране.
Минпромторг опубликовал за-

явку на включение «суверенной 

ВЭУ» в перечень современных тех-
нологий на gisp.gov.ru 23 июня, 
а публичные обсуждения заявки 
завершились уже 26 июня, отме-
чают источники „Ъ“. Судя по текс-
ту заявки, инвесторы, претендую-
щие на СПИК, обязаны запустить 
в РФ серийное производство гон-
дол, лопастей и ступиц. Локализа-

ция генераторов и систем управле-
ния — по желанию.

Но в требованиях к техниче-
ским характеристикам ВЭУ содер-
жится другая информация: все 
компоненты, включая генерато-
ры, должны производиться в РФ 
самое позднее через три года по-
сле подписания СПИК. Инвестор 
должен «применять российское 
программное обеспечение (ПО) 
управления ВЭУ». Также он обязан 
иметь возможность вносить кон-
структивные изменения в ВЭУ. 
В Минпромторге не ответили на 
запрос „Ъ“.

На заключение СПИК 2.0 мо-
гут претендовать три игрока. 
«Фортум» (подконтролен фин-
ской Fortum), находящийся под 
управлением Росимущества, ве-
дет переговоры с китайской Dong-
fang Electric, а «Силовые машины» 
Алексея Мордашова — с китай-
ской Harbin Electric. «Новавинд» 
(входит в «Росатом»), производя-
щий в РФ генераторы на 2,5 МВт, 
еще в 2021 году говорил о планах 
производить машину на 4,5 МВт по 
соглашению с немецкой Enercon. 
В «Фортуме» и «Новавинде» не отве-
тили на вопросы „Ъ“.

В «Силмаше» говорят, что гото-
вы развернуть самостоятельное 
производство ВЭУ мощностью бо-
лее 5 МВт со стопроцентным вла-
дением интеллектуальной собст-
венностью и полной технологией. 
В заявку по технологии «суверен-
ных ВЭУ», по мнению «Силмаша», 
нужно обязательно включить про-
изводство в РФ генератора, при-

менение только российского ПО 
и полное обладание интеллекту-
альной собственностью компа-
нией, не аффилированной с ино-
странной. «В противном случае 
Россия повторно получит псевдо-
производство под конкретный за-
каз по программе поддержки ВИЭ 
без дальнейшего развития собст-
венных компетенций»,— преду-
предили там.

В 2022 году из России ушла дат-
ская Vestas: компания переста-
ла поставлять генераторы «Фор-
туму» и разорвала СПИК, закрыв 
производство лопастей в Ульянов-
ской области. Юлия Мирошнико-
ва из Kept соглашается, что лока-
лизация должна в первую очередь 
коснуться самых сложных и не-
заменимых элементов, которые 
в случае очередного эмбарго будет 
тяжело быстро произвести самим: 
«Я бы в этот список, несомненно, 
внесла генератор и лопасти». Она 
полагает, что за три года вполне 
возможно развернуть производ-
ство компонентов для ВЭУ «при 
наличии серьезной господдер-
жки, готовой технологии и внят-
ной долгосрочной программы по 
вводу ВЭС».

В Российской ассоциации ве-
троиндустрии (РАВИ) считают, что 
нужно установить особые требо-
вания к претендентам на СПИК 
2.0. Глава РАВИ, депутат Госдумы 
Сергей Морозов считает, что инве-
стором не должно быть юрлицо, 
в уставном капитале которого уча-
ствуют иностранцы.

Полина Смертина

OBI затеял стройку
Новый гипермаркет для ритейлера построит «Синдика»

На месте сгоревшего рынка «Синдика» в подмосков-
ном Мякинино появится первый за последнее вре-
мя гипермаркет немецкой DIY-сети OBI. Площадка 
принадлежит структурам сенатора Арсена Каноко-
ва, которые, как считается, сейчас контролируют 
российский бизнес ритейлера. Новый объект мо-
жет заменить бывший гипермаркет OBI в Химках, 
также уничтоженный пожаром. Участников рынка 
удивили планы построить с нуля торговую недви-
жимость: сейчас DIY-сети с учетом роста онлайн-про-
даж, напротив, минимизируют открытие новых  
офлайн-точек.

Холдинг «Синдика» планирует построить к 2025 году ги-
пермаркет OBI примерно на 30 тыс. кв. м в Мякинино, на 
65-м км МКАД, объем инвестиций составит 3,5 млрд руб., 
рассказали „Ъ“ в компании. Гипермаркет появится на ме-
сте сгоревшего в 2017 году строительного рынка, принадле-
жавшего холдингу. Рядом с будущим объектом строится жи-
лой комплекс «Квартал Строгино» — это совместный проект 
«Синдики» и ГК «Самолет». В OBI не ответили на запрос „Ъ“.

Немецкая OBI GmbH работает в России с 2003 года. Весной 
2022 года из-за военных действий на Украине сеть приоста-
новила работу 27 своих гипермаркетов в РФ, а затем вышла 
из местного бизнеса. В августе 2022 года владельцем струк-
тур OBI стало ООО «ГИСК МАХ». После этого собственники 

российского бизнеса OBI сменились трижды, и с апреля 
2023 года им стало АО «Аллонж», следует из данных ЕГРЮЛ. 
Бенефициары этой компании неизвестны, но ее гендирек-
тором указана Марьяна Гилясова, возглавляющая также «ТК 
Синдика-О» — структуру холдинга «Синдика» сенатора Ар-
сена Канокова.

Новый гипермаркет OBI может заменить сгоревший в де-
кабре 2022 года объект ритейлера в Химках. В отчетности 
сети указывается, что работа этого магазина прекращена. 
Там же говорится, что в феврале этого года сеть закрыла ги-
пермаркет в Сургуте. Сейчас в 13 городах РФ, как указано на 
сайте OBI, под этим брендом работает 25 магазинов. По дан-
ным Infoline, в 2022 году выручка OBI сократилась на 36,5% 
год к году, до 26,5 млрд руб., и занимает восьмое место сре-
ди DIY- ритейлеров.

Новый гипермаркет станет первым объектом, постро-
енным после смены владельцев российского подразделе-
ния, а также крупнейшим гипермаркетом сети в России. 
Сейчас на сайте компании самым крупным магазином ри-
тейлера указан объект в Омске — его площадь составляет 
15 тыс. кв. м.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что OBI в России начал трансформацию бизнеса. 
По его словам, с приходом на должность исполнительного 
директора сети Максима Суравегина, руководившего ранее 

в OBI направлением «Сад», компания усилила компетенции 
в категориях товаров для дома и сада, что позволило укре-
пить конкуренцию с «Леруа Мерлен», считающейся лидером 
в этом сегменте. Для расширения ассортимента товаров для 
дома OBI начал, например, работать с некоторыми бывши-
ми поставщиками мебели IKEA в России.

В то же время, по словам господина Бурмистрова, с уче-
том роста онлайн-продаж на рынке DIY эффективнее было 
бы строительство компактного гипермаркета площадью не 
более 5–6 тыс. кв. м. В DIY-сегменте сейчас редко встречается 
строительство новых крупных магазинов, соглашается неза-
висимый эксперт Ирина Болотова. Зачастую игроки рынка 
оптимизируют и улучшают действующие торговые точки, 
особенно в части интерьерных концепций и дополнитель-
ных сервисов, говорит она. По словам эксперта, конкурен-
ция на этом рынке остается высокой, особенно на фоне сдер-
жанной покупательской способности.

В целом спрос на рынке строительных материалов и то-
варов для дома активизировался с апреля 2023 года за счет 
оживления индивидуального жилищного строительства, 
утверждает Михаил Бурмистров. Он прогнозирует в слу-
чае продолжения этой тенденции рост оборота DIY-рынка 
по итогам текущего года. По оценке Infoline, по итогам 2022 
года этот сегмент сократился на 6,2%, до 2,5 трлн руб.

Алина Савицкая

Выходные из валют
Неделя началась с распродажи долларов и юаней

Напряжение, в котором находился 
российский валютный рынок в вы-
ходные, с началом недели заметно 
ослабло. Биржевой курс доллара, под-
нимавшийся во время утренней сес-
сии до пятнадцатимесячного максиму-
ма в 87,23 руб./$, завершил немногим 
выше закрытия пятницы. Развороту 
курса способствовали экспортеры, ко-
торые в преддверии уплаты основных 
налогов начали активно продавать ва-
люту, компенсировав высокий спрос 
на нее со стороны банков и спекулян-
тов из числа физических лиц.

Внутриполитическое потрясение, прои-
зошедшее в минувшие выходные, оказало 
сильное, но скоротечное влияние на россий-
ский валютный рынок. Его последствия еще 
отразились на утренней сессии Московской 
биржи. Курс доллара при открытии торгов 
взлетел до максимума с 29 марта 2022 года — 
87,23 руб./$, превысив на 2,5 руб. значения 
закрытия пятницы. Курс евро тогда же под-
нимался до 95,28 руб.€ (почти на 3 руб. выше 
закрытия минувшей недели). Курс китай-
ской валюты второй раз за последние 12 ме-
сяцев превысил уровень 12 руб./CNY. При 

этом объем торгов долларом в утренние часы 
превысил 25 млрд руб., а юанем — 30 млрд 
руб., что является максимальным значением 
как минимум за два последних месяца.

Однако к началу основной торговой сес-
сии большая часть роста была отыграна. По 
итогам дня курс доллара остановился на от-
метке 85,09 руб./$, всего лишь на 29 коп. 
выше значения закрытия в пятницу. Курс 
евро завершил день на отметке 92,81 руб./€, 
прибавив 47 коп. Курс юаня закрылся на от-
метке 11,73 руб./CNY, подорожав лишь на 
2 коп. При этом суммарный объем торгов 
долларом с поставкой «завтра» превысил по 
итогам дня 104 млрд руб., показав третий ре-
зультат в этом месяце. Объем торгов юанем 
достиг 148 млрд руб., максимума с 10 мая.

По мнению ведущего аналитика «Откры-
тие Инвестиции» Андрея Кочеткова, скоро-
течность реакции была связана с тем, что 
внутренний конфликт был разрешен быст-
ро и без долгосрочных последствий. «С уче-
том практически полного отсутствия нере-
зидентов на российском рынке и высокой 
адаптивности российских инвесторов мы 
видим быстрое успокоение на рынках по-
сле панических настроений в выходные»,— 

отмечает главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

Высокие объемы торгов в утреннюю сес-
сию могли быть связаны с повышенным 
спросом на валюту не только со стороны фи-
зических лиц, но и со стороны банков. В вы-
ходные из-за резкого роста политических 
рисков население активно приобретало ва-
люту, продавцами которой выступали кре-
дитные организации.

«Рост спроса на валюту в выходные потре-
бовал от банков наращивания валютной по-
зиции с начала торгов в понедельник, что 
необходимо для сбалансированной чистой 
позиции в валюте»,— говорит начальник 
аналитического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. О высоком спросе на 
валюту со стороны банков, по его мнению, 
также говорит и увеличение объемов торгов 
лишь в секции с расчетами «завтра».

При этом поддержку российской валю-
те могли оказать экспортеры, которым на 
этой неделе предстоят крупные платежи 
в бюджет. До 28 июня компаниям предсто-
ит выплатить НДПИ, НДС и другие налоги, 
которые, по оценке Владимира Евстифеева, 
составляют 2,4 трлн руб. Обычно экспорте-

ры продают валюту во время основной сес-
сии, когда ликвидность на рынке выше, но 
на этой неделе могли сделать исключения 
и начать с самого утра, отмечают участники 
рынка. По мнению Михаила Васильева, на 
фоне скачка курса в начале дня они могли 
решить воспользоваться этим и продать ва-
люту по выгодному курсу.

В ближайшие дни на фоне повышенного 
предложения валюты со стороны экспорте-
ров рубль может укрепить позиции. Однако 
уже на следующей неделе, как считает Анд-
рей Кочетков, национальная валюта снова 
начнет ослабевать из-за ухудшения торгово-
го баланса. «Давление на рубль продолжат 
оказывать спрос на валюту в качестве стра-
ховки от геополитических рисков, а также 
продолжающаяся продажа иностранными 
компаниями активов в России»,— указыва-
ет господин Васильев. К тому же в летние ме-
сяцы сезонно растет спрос на валюту со сто-
роны населения для зарубежных отпусков. 
В сложившихся условиях, как считает глав-
ный аналитик ПСБ Егор Жильников, фунда-
ментально обоснованная стоимость доллара 
находится в диапазоне 84,5–85,5 руб./$.

Виталий Гайдаев
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Ветер суверенный, порывистый
Началась борьба между инвесторами в производство компонентов для ВЭС
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редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Автоимпорту  
подогнали страховку
Рынок замещает гарантии от производителей

Спрос на полисы, замещающие 
гарантии производителя для 
автомобилей, ввезенных по па-
раллельному  импорту, оказал-
ся низким в массовом сегмен-
те, более высоким — в преми-
ум. По словам экспертов, это 
связано не только со структу-
рой параллельного импорта, 
где превалируют дорогие ма-
шины, но и с интересом стра-
ховщиков с учетом кросс-про-
даж других продуктов. Впро-
чем, дилеры предупреждают 
о серьезных проблемах с за-
пчастями для автомобилей 
класса премиум, так что за-
частую реализация гарантий 
от страховщиков может быть 
финансовой.

Страховые продукты, замеща-
ющие гарантию от производите-
ля на автомобили, ввозимые по па-
раллельному импорту, оказались 
непопулярны среди покупателей 
моделей среднего и массового сег-
мента, рассказали „Ъ“ дилеры и ав-
томобильные компании. При этом 
спрос на подобные продукты в пре-
миум-сегменте оказался высоким. 
Так, в сегменте эконом и комфорт 
подобными полисами интересует-
ся лишь один человек из десяти, тог-
да как в сегменте премиум — каж-
дый седьмой покупатель, уточняет 
основатель «ГТК Холдинга» Саид За-
лиев. Страховка «гарантия от стра-
ховщика» очень хорошо продается 
в премиум-сегменте авто, отмеча-
ет директор дирекции рознично-
го бизнеса «Ингосстраха» Виталий 
Княгиничев.

• В декабре прошлого года страхов-
щики стали предлагать клиентам 
страховые полисы, призванные за-
местить гарантию от производи-
телей автомобилей. Подобные про-
дукты покрывают риски, связан-
ные с возможными скрытыми по-
вреждениями, которые не были об-
наружены при продаже автомоби-
ля. Подобные продукты предлага-
ют «Росгосстрах», «Ингосстрах», 
«Совкомбанк Страхование» и «Со-
гласие» (см. „Ъ“ от 19 декабря 2022 
года). Стоимость полиса варьиру-
ется в пределах 70–130 тыс. руб. 
на эконом- и комфорт-класс, на пре-

миум-сегмент цена полиса начи-
нается от 200 тыс. руб. в год.
По словам страховщиков, тен-

денция связана с особенностями 
поставок автомобилей в рамках па-
раллельного импорта. Именно пре-
миум-сегмент больше всего завозят 
по параллельному импорту, при 
этом цены на автомобили составля-
ют 8–40 млн руб., а иногда и выше, 
в связи с чем цена полиса не выгля-

дит большой нагрузкой, поясня-
ет господин Княгиничев. Покупая 
автомобиль в ценовом диапазоне 
до 5 млн руб., клиент рассчитыва-
ет на определенные траты и не хо-
чет выходить за лимит, кроме того, 
он понимает, что данной гарантией 
он, скорее всего, не воспользуется 
и полис будет «бесполезным», пояс-
няет Саид Залиев.

При этом дилеры, которые ве-
зут масс-сегмент, чаще продают 
«гарантию» от себя, поскольку это 
дешевле и они могут взять расхо-
ды на себя, отмечает Виталий Кня-
гиничев. «Большинство машин 
(80%) массового сегмента, ввезен-
ных по параллельному импорту, 
мы продаем с программой защиты 
от поломок, однако доля таких авто-
мобилей в структуре наших продаж 
не превышает 10%»,— уточняет ди-
ректор департамента финансовых 
услуг ГК «АвтоСпецЦентр» Дмитрий 
Мольков.

Эксперты считают, что про-
дажа страховок в премиум-сег-
менте и гарантий от дилеров 
в массовом связана с рыночным ин-
тересом участников рынка. По сло-
вам управляющего директора 
по рейтингам страховых и инвес-
тиционных компаний «Эксперт РА» 
Алексея Янина, ремонт автомоби-
лей массового сегмента легче поста-
вить на поток, поэтому по массово-
му сегменту автодилеры стараются 
продавать гарантию непосредст-
венно от себя, чтобы зарабатывать 
на этом напрямую. По оценкам Са-
ида Залиева, количество гарантий-
ных случаев не превышает 10%.

Вместе с тем дилеры понимают 
реальную ситуацию с запчастями, 
особенно в премиальном сегмен-
те, где есть острый дефицит на все, 
что не поставляется официаль-
но, поэтому далеко не все дилеры 
стремятся выходить со своим про-
дуктом по гарантии, отмечает пре-
зидент ГК «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов. В случае же продажи 
гарантии от страховых компаний 
дилеры зарабатывают на традици-
онной продаже финансовых услуг, 
а исполнение дальнейших обяза-
тельств — зона ответственности 
юристов страховщиков, которые 
будут пытаться урегулировать пре-
тензии финансовыми выплатами, 
а не заменой детали, блока или аг-
регата, считает он.

По словам Алексея Янина, стра-
ховщики в случае с продажей гаран-
тии зарабатывают на самом стра-
ховом продукте, поскольку при 
правильно рассчитанных тарифах 
поступления страховых взносов 
должны превышать выплаты с уче-
том расходов на ведение дела. Ру-
ководитель департамента корпо-
ративного страхования страхового 
брокера «Союз Страхование» Анд-
рей Змий отмечает, что страхова-
ние «гарантия» часто идет допол-
нением к классическому продукту 
каско, уровень проникновения ко-
торого в премиальном сегменте 
всегда выше и потенциальных по-
купателей данного продукта, соот-
ветственно, больше.

Юлия Пославская,  
Ольга Никитина

«Балтийский лизинг» 
отправляется в плавание
Группа выставлена на продажу

Банк «Траст» выставил на тор-
ги группу «Балтийский лизинг». 
Группа входит в десятку круп-
нейших в отрасли по объему но-
вого бизнеса и по размеру пор-
тфеля, это один из крупней-
ших игроков в сегменте техно-
логичного оборудования. Од-
нако цена, по которой банк го-
тов продать лизинговый биз-
нес, может оказаться слиш-
ком высокой для большинства 
интересантов.

Банк непрофильных активов 
«Траст» выставил на продажу 99,48% 
акций АО «Балтийский лизинг». 
На открытый аукцион на электрон-
ной торговой площадке «Фабрикант» 
лот вынесен по начальной цене 
20,4 млрд руб. Заявки принимаются 
до 10 августа.

• АО «Балтийский лизинг» владеет 
100-процентной долей в ООО «Бал-
тийский лизинг». Согласно отчетно-
сти по МСФО за 2022 год, чистые 
процентные доходы группы выросли 
на 18%, до 6,68 млрд руб. Чистая при-
быль выросла на 25%, до 3,85 млрд 
руб. Согласно данным «Эксперт РА», 
по итогам 2022 года группа занима-
ла 6-е место по объему нового бизнеса 
(107,2 млрд руб.), и 9-е место по раз-
меру портфеля (164 млрд руб.). Ком-
пания входит в десятку лидеров 
в большинстве сегментов отрасли 
и является рыночным лидером в сег-
ментах специального оборудования 
для промышленности. Банк «ФК От-
крытие» продал лизинговую компа-
нию банку «Траст» в феврале 2022 
 года за 18 млрд руб.
Эксперты оптимистически оце-

нивают группу. «„Балтийский ли-
зинг“ имеет диверсифицированный 
портфель с упором на ликвидное 
имущество при низкой концентра-
ции на лизингополучателях»,— от-

мечает директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» Зоя 
Советкина. С точки зрения бизнеса 
бизнес-модель привлекательна для 
потенциальных инвесторов, счита-
ет она. Кроме того, компания владе-
ет «дефицитным и значительно подо-
рожавшим имуществом».

Впрочем, уточняет собеседник 
„Ъ“ на финансовом рынке, «пробле-
ма „Балтийского лизинга“ в том, 
что они фондировались из бан-
ковской группы и им трудно будет 
с ходу начать самим привлекать фи-
нансирование на рынке». Соглас-
но отчетности МСФО, на 1 января 
2023 года кредиты банков состав-
ляли 58,7 млрд руб., или почти 63% 
от объема привлеченных средств. 
В частности, в октябре 2021 года 
банк «ФК Открытие» предоставил 
ООО «Балтийский лизинг» кредит-
ную линию на 15 млрд руб.

Тем не менее, как выяснил „Ъ“, 
к группе уже проявили интерес как 
государственные, так и частные 
участники лизингового рынка. Два 
собеседника „Ъ“ на финрынке утвер-
ждают, что в покупке «Балтийского 
лизинга» заинтересован Сбербанк. 
По словам одного из собеседников 
„Ъ“, также в покупке заинтересова-
ны и другие крупные финансовые 
структуры — Совкомбанк, Росбанк, 
ивестгруппа «Инсайт», группа «Си-
нара». В последние годы намечается 
тенденция к развитию лизингового 
бизнеса банковскими группами для 
закрытия всех потребностей сво-
ей клиентской базы, отмечает Зоя 
Советкина.

Пока никто из названных компа-
ний и банков свой интерес к участию 
в торгах официально не подтвер-
дил. Группа «Инсайт» по-прежнему 
заинтересована в совершении сде-
лок M&A на лизинговом рынке, од-

нако в данном тендере не планирует 
принимать участия, отметили в ком-
пании. Ранее гендиректор группы 
Авет Миракян отмечал, что в сделке 
с «Балтийским лизингом» отсутству-
ют факторы, определяющие значи-
тельный дисконт к оценке актива: 
стремление компании уйти с рос-
сийского рынка и необходимость 
регуляторного согласования сделки 
(см. „Ъ“ от 24 марта).

В Совкомбанке отказались ком-
ментировать вопросы, касающиеся 
корпоративных клиентов. В ВТБ так-
же не дали комментариев. Осталь-
ные опрошенные „Ъ“ банки и ли-
зинговые компании не ответили 
на запросы.

Один из источников „Ъ“ на ли-
зинговом рынке отметил, что «биз-
нес хороший, но цена слишком вы-
сока». Он полагает, что «Балтийский 
лизинг» стоит порядка 15 млрд руб. 
При более высокой цене сделка ин-
тересна только в рассрочку и «с воз-
можностью выплаты после того, 
как компания начнет зарабатывать 
в рамках новой бизнес-модели». Од-
нако такой вариант не подходит 
«Трасту», отмечает собеседник „Ъ“.

Один из инвестбанкиров отме-
тил, что начальная цена «близка 
к верхней границе рыночной (более 
пяти чистых прибылей за прошлый 
год), и вряд ли финальная цена бу-
дет сильно выше первоначальной». 
Вместе с тем сделка не потребует со-
гласования с Банком России, поэто-
му претенденты могут пойти на нее 
с кредитным плечом, уточняет собе-
седник „Ъ“. По его мнению, претен-
дентов «может быть много, но в дан-
ном случае скорее вопрос не очень 
большого числа кредиторов, которые 
могут дать такое кредитное плечо».

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова

Казахскому углю в России 
слишком дешево
Поставки за январь—май снизились на 16%

Российские угольные компа-
нии, увеличив предложение 
на внутреннем рынке, посте-
пенно вытесняют с него казах-
ских трейдеров. Поставки угля 
из Казахстана в Россию в янва-
ре—мае сократились примерно 
на 16%. Вместо этого Казахстан 
наращивает экспорт в Европу, 
Турцию и страны Средней Азии. 
При этом транзит угля из Ка-
захстана через Россию сохраня-
ется, хотя казахстанские экс-
портеры сталкиваются с про-
блемами при поставках в Евро-
пу, в случае если перегружают 
уголь на территории России.

Казахстан сокращает постав-
ки угля в Россию из-за увеличения 
предложения на внутреннем рын-
ке от локальных производителей. 
По информации бюро националь-
ной статистики Казахстана, с янва-
ря по апрель 2023 года экспорт в РФ 
составил 5,5 млн тонн, что на 19,8% 
меньше аналогичного периода 
прошлого года. Источник „Ъ“ среди 
экспортеров сообщил, что железно-
дорожные поставки угля из Казах-
стана в Россию без учета транзита 
в страны дальнего зарубежья сни-
зились в январе—мае примерно 
на 16%, до 7,4 млн тонн. 

Зампред комитета индустриаль-
ного развития министерства ин-
дустрии и инфраструктурного раз-
вития Казахстана (МИИР РК) Турар 
Жолмагамбетов рассказал „Ъ“, что 
российские угольные компании 
предлагают свой уголь на внутрен-
нем рынке по низким ценам. «Пола-
гаю, что это результат пятого пакета 
санкций против русского угля. РФ 
экспортировал порядка 50 млн тонн 
угля в Европу, что составляло почти 

четверть всего экспорта твердого то-
плива. Российские игроки активно 
перенаправляли этот объем с дис-
контом, в том числе на внутренний 
рынок»,— сообщил он. 

Несмотря на снижение поставок 
в Россию, ключевые долгосрочные 
контракты казахстанских разрезов 
с российскими потребителями со-
хранились и выполняются в пла-
новом режиме, отметил господин 
Жолмагамбетов. По его словам, со-
кратили экспорт в РФ в основном 
трейдеры. 

Казахстан замещает российский 
рынок поставками в Восточную Ев-
ропу, Турцию и страны Средней 
Азии. По данным Турара Жолма-
гамбетова, в 368 раз вырос экспорт 
в Латвию (до 1 млн тонн за ян-
варь—апрель), на 80,5% — в Поль-
шу (950 тыс. тонн). Поставки в Тур-
цию выросли на 560% (до 519,5 тыс. 
тонн). Казахстан увеличивает по-
ставки в соседние Киргизию (на 19%, 
до 358,4 тыс. тонн) и Узбекистан 
(в 2,8 раза, до 255,3 тыс. тонн). «Ряд 
ведущих игроков Казахстана про-
рабатывает новые контракты экс-
порта угля в приграничные страны 
до 15 млн тонн в год. В 2025 году на-
чало поставок»,— отметил господин 
Жолмагамбетов.

Россия является важным тран-
зитным направлением для казахс-
танского угля при поставках в Ев-
ропу. Из-за европейского эмбарго 
на российский уголь казахстанские 
поставщики сталкиваются с опре-
деленными проблемами. Так, если 
уголь из Казахстана следует в Евро-
пу по железной дороге без перегруз-
ки в пути следования на террито-
рии РФ, то вопросов не возникает. 
Но если уголь из Казахстана в пути 

следования в Европу перегружается 
на территории РФ (например, в мор-
ских портах) и при этом изменяется 
транспортное средство и оформля-
ется новый перевозочный доку-
мент, то при ввозе угля на террито-
рию ЕС это приводит к тщательной 
проверке происхождения угля та-
моженными органами страны вво-
за, рассказывает Турар Жолмагамбе-
тов. До завершения такой проверки 
таможенные органы могут ограни-
чить грузовые и коммерческие опе-
рации с таким углем. В результате 
крупные европейские потребители 
отказываются покупать казахстан-
ский уголь, перевалка которого осу-
ществляется в морских портах РФ.

Перспективы поставок казах-
ского бурого угля на российский 
рынок неразрывно связаны с его 
потреблением российскими элек-
тростанциями — например, Реф-
тинской ГРЭС,— которое не сни-
зится в ближайшие годы, говорит 
партнер консалтинговой компании 
Neft Research Данил Токмин. «Тут 
присутствуют и технологическая за-
висимость оборудования электро-
станций от конкретной марки угля, 
и долгосрочные договоры, заклю-
ченные между угольными компани-
ями и собственниками энергообъ-
ектов»,— отмечает он. Перспективы 
поставок казахского угля марки 
Д больше зависят от наличия экс-
портной альтернативы: так, отгруз-
ки угля из ресурса «Шубарколь ко-
мир» в Россию в последнее время 
ужались почти в десять раз, так как 
они были переориентированы пре-
имущественно в Польшу.

Александр Константинов, 
Астана;  
Евгений Зайнуллин

Постепенно он будет 
снижаться по мере 

насыщения российского 
рынка присутствием  

нашей продукции 
российского производства

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  

о параллельном импорте, 31 мая

Ц И Т А Т А
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деловые новости

По данным площадок и сер-
висов, торгующих аккаунта-
ми в российских и зарубежных 
соцсетях, спрос на приобрете-
ние активных страниц в 2023 
году вырос в три-четыре раза, 
а число предложений — почти 
вдвое. Торговые площадки счи-
тают, что тренд связан с ростом 
интереса россиян к анонимно-
сти в интернете, но эксперты ре-
кламного рынка и популярных 
пабликов в соцсетях говорят, 
что аккаунты зачастую исполь-
зуют для политических прово-
каций и рассылки спам-сообще-
ний. Модераторы соцсетей ут-
верждают, что блокируют такие 
аккаунты. Но их число остается 
высоким.

Как рассказали „Ъ“ в сервисе 
Buy-accs, спрос на аккаунты в со-
цсетях в январе—июне увеличил-
ся в три-четыре раза по сравнению 
с тем же периодом прошлого года: 
«В основном это касается „ВКонтак-
те“ и заблокированных Twitter, Ins-
tagram и Facebook (деятельность го-
ловной компании последних двух 
сервисов Meta по их ведению в Рос-
сии признана экстремистской и за-
прещена.— „Ъ“)». Также, уточнили 
в Buy-accs, в этом году стали попу-
лярны многие зарубежные аккаун-
ты VPN-сервисов, «еще не заблоки-
рованных в России». Абсолютные 
цифры в сервисе не раскрывают.

По данным магазина 4Cheat, ко-
личество предложений о продаже 
Telegram-аккаунтов при этом удвои-
лось, а предложений приобрести ак-
тивную страницу «ВКонтакте» выро-
сло в полтора раза. Годовой оборот 
всего рынка (с июня 2022 по июнь 
2023 года) в 4Cheat оценили на уров-
не 10 млрд руб.

Представитель Buy-accs считает, 
что на увеличение спроса на прио-
бретение аккаунтов повлиял рост 
интереса россиян к анонимности 
в интернете: «Чаще всего люди си-
дят в соцсетях с анонимных аккаун-
тов, оставляя свои заблокированные 
или потерянные страницы». Многие 
используют приобретенные аккаун-
ты для регистрации на форумах или 
других сайтах, добавляет он.

Согласно данным сервиса, сто-
имость аккаунта в соцсети «ВКон-
такте» составляет от 18 руб. до 
249,3 тыс. руб., а в Telegram — от 
18 коп. до 390 тыс. руб. По словам со-
беседника „Ъ“ на одной из профиль-
ных площадок, стоимость страни-
цы «зависит от ее характеристики, 
степени обработки, на цену так-
же влияет и общая инфляция в со-
вокупности со сложностью процес-
са создания аккаунтов». «Например, 
аккаунт в „ВКонтакте“ раньше стоил 
50 коп., а сейчас тот же самый акка-
унт обойдется в 25 руб.»,— уточняет 
источник „Ъ“.

Аккаунты могут покупать в целях 
политических провокаций или рас-
сылки спам-сообщений с продвиже-
нием сомнительных услуг, отмечает 
операционный директор реклам-
ного агентства «Пикчер» (среди кли-
ентов названы VK, «Яндекс», «Тинь-
кофф», Ozon, ОАО РЖД и др.) Павел 
Астахов. По его словам, такая про-
блема наблюдается у всех проектов, 
которые ведет агентство в соцсетях: 
«Количество ботов в комментари-
ях увеличилось к концу 2022 года, 
пик пришелся на январь 2023 года». 
Господин Астахов утверждает, что 
раньше на проекты агентства при-
ходили одно-два спам-сообщения 
в неделю, а сейчас ежедневно появ-
ляется 10–20 спам-комментариев: 

«В основном это финансовые пира-
миды или курсы по саморазвитию».

Проблему подтверждает автор 
Telegram-канала про алкогольный 
рынок «Пьяный мастер» Денис Пу-
зырев: «С марта-апреля 2022 года 
мы столкнулись с огромным коли-
чеством спам-атак ботов, которые 
делятся на рекламу маркетплейсов 
и ссылки на каналы с военной тема-
тикой». По его словам, сотрудники 
поддержки канала чистят около 120 
спам-сообщений в день, но «это мало 
помогает».

С регулярными публикациями 
ботов столкнулись и операторы свя-
зи. В «Вымпелкоме» рассказали, что 
чаще всего такие аккаунты задейст-
вованы в публикации провокаци-
онных сообщений, рекламы услуги 
или сомнительного заработка, а так-
же ради участия в конкурсах, прово-
димых оператором на официальной 
странице «ВКонтакте». В «МегаФоне» 
подтвердили, что сталкиваются со 
спамом в соцсетях.

Соцсети могут намеренно не бло-
кировать аккаунты или группы, ко-
торые приносят деньги, полага-
ет собеседник „Ъ“ на российском 
IT-рынке. По его словам, на много-
численные жалобы о спам-сообще-
ниях и группах с сомнительным со-
держанием модераторы «ВКонтакте» 
зачастую предлагают обратиться 
в Роскомнадзор, хотя сами облада-
ют всеми правами, чтобы заблоки-
ровать страницу. В самой соцсети, 
впрочем, заверили, что в аудитор-
ной статистике «ВКонтакте» «такие 
аккаунты никогда не учитывались 
и не учитываются, так как считают-
ся неактивными пользователями», 
а служба модерации «всегда опера-
тивно их блокирует».

Вадим Красников

Сетям не грозит безботица
Продавцы аккаунтов наблюдают резкий рост спроса
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Несмотря на сложности с полу-
чением виз и авиаперелетами, 
россияне продолжают ездить 
на лечение за границу, хотя их 
число сократилось примерно 
на 20% год к году из-за подоро-
жания медуслуг. Только теперь 
Германия, которую традицион-
но выбирали пациенты, усту-
пила первенство Израилю и Ав-
стрии. В сегменте медтуризма 
появились и новые азиатские 
направления, куда россияне, 
впрочем, ехать не спешат.

В 2023 году Германия, традици-
онно возглавлявшая список самых 
популярных среди россиян направ-
лений для медицинского туриз-
ма, стала уступать другим странам, 
следует из опроса, проведенного 
в конце мая сетью клиник «Евро-
пейский медцентр» (ЕМС) и анали-
тическим агентством А2 Research 
среди 1,2 тыс. респондентов во всех 
российских регионах. Сейчас в Гер-
манию продолжают ездить на лече-
ние 7% опрошенных. Аналогичная 
доля у Турции, вошедшей в рейтинг 
стран для медтуризма только в этом 
году. В то же время Германия уступи-
ла Израилю, куда готовы отправить-
ся на лечение 30%, Австрии (27%) 
и США (8%).

Изменение списка популярных 
для медтуризма стран подтверждает 
и CEO TopMedClinic Виктория Сан-
далюк. По ее словам, до 2023 года 
заметный поток пациентов в евро-
пейском направлении помимо Гер-
мании был в Швейцарию, Францию 
и Бельгию. Опрошенные „Ъ“ участ-

ники рынка объясняют падение 
спроса на лечение в ряде стран Евро-
пы сложностями с получением виз 
в отличие от Израиля и Турции, с ко-
торой у РФ безвизовый режим. По их 
словам, в то же время Австрия более 
лояльна при выдаче виз для меди-
цинских целей.

Около 25% опрошенных ЕМС и А2 
Research готовы ехать в другую стра-
ну на сложную операцию, 19% обра-
тились бы к иностранному реаби-
литологу, 12% — к эндокринологу. 
В то же время, по словам президен-
та Ассоциации медицинского ту-
ризма и экспорта медуслуг Евгения 
Чернышева, сейчас из-за визовых 
и логистических сложностей спрос 
на лечение за рубежом сократился 
в среднем на 20% год к году. Из ре-
зультатов опроса ЕМС и А2 Research 
следует, что в прошлом году за грани-
цей лечилось 15% опрошенных, это 
заметно меньше, чем в 2021 году, ког-
да таковых было 43%.

На снижение спроса россиян 
на медуслуги за границей также 
повлиял и трехкратный рост цен 
в Европе, а в Израиле стоимость ле-
чения выросла как минимум в пол-
тора раза, говорит Виктория Санда-
люк. По ее словам, часть пациентов 
переориентировались на ОАЭ, где 
практикуют европейские врачи, но 
стоимость их услуг всегда была вы-
сокой. Сейчас россияне выбирают 
Турцию, где цены на лечение ниже, 
чем в ЕС, даже несмотря на некото-
рое их повышение из-за колебания 
курса валют, отмечает госпожа Сан-
далюк. Помимо подорожания ме-

дуслуг у россиян возникают пробле-
мы с оплатой лечения за границей, 
добавляет источник „Ъ“ на рынке ме-
дицинского туризма.

Несмотря на это, по словам руко-
водителя виртуальной клиники ГК 
BestDoctor Евгении Буйновой, сей-
час популярность для медтуризма 
набирает Южная Корея. Но поток па-
циентов туда сдерживает отсутствие 
прямого авиасообщения, говорит 
Евгений Чернышев. По его словам, 
на рынок медтуризма также выходят 
Таиланд, Иран и Китай, но спрос на 
поездки туда пока ограничен. Кли-
ники в КНР предлагают доступные 
цены и инновации по лечению он-
козаболеваний, но «сервис печаль-
ный», признает госпожа Сандалюк.

Сложившаяся ситуация, по на-
блюдениям гендиректора EMC Ан-
дрея Яновского, привела к росту 
спроса пациентов в российских кли-
никах, в том числе на лучевую тера-
пию и сложные хирургические опе-
рации. Труднотранспортабельные 
пациенты теперь предпочитают ле-
читься в Москве, говорит гендирек-
тор сети клиник Фомина Дмитрий 
Фомин. Росту внутреннего сегмен-
та способствует снижение выездно-
го потока медицинских туристов — 
пациенты из регионов приезжают 
в клиники Москвы и Санкт-Петер-
бурга, подтверждает Евгений Черны-
шев. Он также отмечает увеличение 
на 20% въездного потока медицин-
ских туристов в Россию, в основном 
из постсоветских стран.

Екатерина Ракитина,  
Александра Мерцалова

Обострение виз
Медицинский туризм меняет маршруты

Крупный производитель ма-
сложировой продукции ГК «Рус-
агро», основанная экс-сенато-
ром Вадимом Мошковичем, 
готовится заметно расширить 
долю на рынке. Группа догово-
рилась о получении контроля 
в ГК НМЖК, выпускающей май-
онезы «Ряба» и соусы Astoria. 
Аналитики видят перспективы 
сделки в расширении экспорта, 
отмечая, что потребление майо-
неза в России стабильно.

ГК «Русагро» близка к приобрете-
нию доли в крупном производите-
ле соусов и маргаринов ГК НМЖК, 
рассказали три источника „Ъ“, слы-
шавшие о сделке. Об этом могут сви-
детельствовать и данные ЕГРЮЛ, 
согласно которым с 23 июня это-
го года гендиректором ПКФ «Про-
фит», владеющей предприятиями 
НМЖК, стал Ян Кубинский, быв-
ший топ-менеджер холдинга «Сол-
нечные продукты», часть активов 
которого перешла «Русагро». Ранее 
ПКФ «Профит» возглавлял управ-
ляющий партнер, председатель со-
вета директоров ГК НМЖК Нико-
лай Нестеров. Совместно с другим 
управляющим партнером группы 
Николаем Сидорком он считается 
совладельцем НМЖК.

Представители «Русагро» в неофи-
циальном порядке сообщили „Ъ“, 
что группа подписала соглашение 
о приобретении 50% ГК НМЖК у рос-
сийских акционеров и получении 
контроля над бизнесом. По их сло-
вам, сделка, которая пока не закры-
та, позволит НМЖК и «Русагро» по-
лучить синергические эффекты на 
рынке масложировой продукции, 
выйти в новые категории и рынки 
сбыта. В НМЖК „Ъ“ не ответили.

«Русагро» выпускает масложи-
ровую продукцию, сахар, мясо под 
марками «Мечта хозяйки», «Щедрое 
лето», «Чайкофский», «Слово мяс-
ника». В 2022 году выручка группы 

выросла на 8%, до 240,23 млрд руб., 
EBITDA была на уровне 45,01 млрд 
руб. Масложировой бизнес обеспе-
чил 52% выручки и 37% EBITDA. Ме-
нее 50% «Русагро» на март 2022 года 
владела структура экс-сенатора Вади-
ма Мошковича.

Ассортимент НМЖК включа-
ет майонезы «Ряба», соусы и кетчу-
пы Astoria, маргарины «Хозяюшка», 
мыло, снеки, макаронные изделия. 
Управляет масложировыми комби-
натами в Нижнем Новгороде и Са-
маре и маслоэкстракционными за-
водами в Урюпинске и Сорочинске. 
Совладельцем НМЖК выступает 
Wilmar International со штаб-квар-
тирой в Сингапуре — крупный про-
изводитель и трейдер пальмового 
масла, также поставляющий сахар, 
муку, рис и т. д.

Об интересе «Русагро» к НМЖК 
источники „Ъ“ сообщали осенью 
прошлого года, но тогда предпола-
галось, что предметом сделки может 
стать доля Wilmar (см. „Ъ“ от 21 но-
ября 2022 года). Представители «Ру-
сагро» говорят, что планируют на-

править усилия на развитие брендов 
НМЖК совместно с Wilmar. В Wilmar 
комментарий не предоставили.

Как следует из отчета «Русагро» 
за 2022 год, контроль над НМЖК по-
зволит группе стать основным про-
изводителем майонеза в России, 
увеличив долю с 15% до 28%, а также 
занять 33% рынка потребительско-
го маргарина и спредов. По словам 
источника „Ъ“, интеграция НМЖК 
в структуру «Русагро» может завер-
шиться до конца этого года. Стар-
ший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов предполагает объедине-
ние закупок, продаж, поставок сы-
рья и управления для лучшей синер-
гии. По его словам, масложировой 
бизнес в последние годы показы-
вал рост оборотов и доходности, для 
«Русагро» этот сегмент остается пер-
спективным в том числе с точки зре-
ния развития экспорта.

Аналитик агентства OleoScope 
Кирилл Лозовой отмечает, что потре-
бление майонеза на душу населения 
в России последние пять лет остает-
ся на уровне 4,3–4,8 кг на человека 
и предпосылок для существенного 
роста показателя нет. А экспорт май-
онеза и соусов на его основе в 2022 
году вырос на 4%, до 97 тыс. тонн, 
за счет увеличения поставок в Азер-
байджан, Таджикистан и Узбекис-
тан, сказано в отчете «Русагро». Госпо-
дин Лозовой добавляет, что «Русагро» 
в последнее время планирует расши-
рять поставки в Китай и создало для 
рынка отдельную линейку майоне-
за. Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько говорит, что партнерство 
с Wilmar может обеспечить «Русаг-
ро» лучший доступ на китайский ры-
нок. А директор «Совэкона» Андрей 
Сизов считает, что «Русагро» может 
за счет работы с Wilmar развить свой 
импорт пальмового масла в Россию 
и другие страны ЕАЭС.

Анатолий Костырев

«Русагро» ловит «Рябу»
Группа договорилась  
о получении контроля в ГК НМЖК

В министерствах и аппарате ви-
це-премьера не ответили „Ъ“, в VK 
отказались от комментариев, в По-
чта-банке лишь сказали, что он «тесно 
взаимодействует с Министерством 
культуры». Источник „Ъ“, близкий 
к VK, говорит о намерении холдинга 
выйти на рынок агрегаторов билетов. 
По его словам, еще в 2022 году менед-
жмент VK вел переговоры о покупке 
Radario (60% у «Кассира.ру»), «однако 
они не продвинулись». Другой собе-
седник, знакомый с планами VK, го-
ворит, что холдингу «логично создать 
билетного оператора, чтобы предло-
жить активным пользователям куль-
турных пабликов и сообществ покуп-
ку билетов». По его оценке, речь идет 
о нескольких миллионах человек.

Еще в 2019 году VK стала совла-
дельцем ООО «Билетная платформа», 
которое разрабатывает софт для про-
дажи билетов в соцсети «ВКонтак-
те». Из данных «СПАРК-Интерфакс» 
следует, что холдингу принадлежит 

48,44% «Билетной платформы», при 
этом 20,66% — через подконтроль-
ный VK холдинг ESforce.

Однако сейчас у VK нет готового 
билетного решения, поэтому при-
дется выбрать билетного партнера 

из существующих либо купить гото-
вый сервис, считает продюсер Coli-
sium International Music Forum Сер-
гей Бабич. «На рынке есть несколько 
подходящих решений, например 
оператор „Единое поле“, который ра-
ботает с учреждениями Министерст-
ва культуры»,— говорит он.

По словам господина Бабича, ди-
намический QR-код выглядит хоро-
шо проверенным решением на би-
летном рынке, «его уже предлагает 
Ticketscloud, механизм позволит за-
щитить билеты от подделок и пере-
продажи, также технология позво-
ляет сканировать билеты, находясь 
в режиме офлайн, если на площад-
ке слабый интернет». Рисков мо-
нополизации из-за наделения VK 
полномочиями единого операто-
ра программы участники билетно-
го рынка пока не видят. «Меропри-
ятий, на которые можно сходить по 
карте, не так уж много, это неболь-
шая доля рынка»,— поясняет ген-
директор и основатель Ticketscloud 
Егор Егерев. В то же время другой 
собеседник „Ъ“ среди агрегаторов 
отмечает, что на продажи по «Пуш-
кинской карте» приходится до 10% 
продаж всех билетов и «это значи-
тельная доля рынка».

Юлия Юрасова,  
Юрий Литвиненко,  
Юлия Тишина

VK тянет билет

По словам коммерческого директора поставщика 
оборудования для производства печатных плат «Глобал 
Микроэлектроника» Аркадия Гылова, кадровый дефи-
цит испытывают все предприятия в России, которые со-
бирают электронику (компьютеры, серверы, смартфоны 
и т. д.). «Были случаи, когда компании перевозили со-
трудников из одного конца страны в другой, предлагая 
большую зарплату, оплачивая переезд и снимая кварти-
ры. Но некоторые регионы уже договорились не перема-
нивать сотрудников»,— говорит он.

Рост зарплат обусловлен, с одной стороны, уровнем 
инфляции, с другой — образовавшимся дефицитом, 
связанным с периодом вступления в трудовую актив-
ность поколения, рожденного в годы демографической 
ямы, добавляет вице-президент по организационному 
развитию и управлению персоналом ГК «Аквариус» 

Виктория Хаба. «Становится сложнее привлекать ка-
дры в регионы, поэтому мы системно пересматриваем 
зарплаты, а при поиске на открытые вакансии расши-
ряем географию с дополнительной опцией релокаци-
онного пакета»,— отмечает она.

По мнению руководителя комитета контрактного 
производства Ассоциации российских разработчиков 
и производителей электроники Георгия Левина, до кон-
ца года зарплаты в отрасли поднимутся еще на 10–15%, 
но это не поможет решению задачи, поскольку коллед-
жи и университеты «выпускают недостаточно специали-
стов для наращивающей производство IT-индустрии».

Весной участники рынка уже попросили Минпро-
мторг увеличить срок подготовки кадров в сфере ра-
диоэлектроники на год (см. „Ъ“ от 15 мая), так как за 
сокращенный период не получается подготовить ква-
лифицированных специалистов.

Тимофей Корнев

Кадры не заводятся в IT 

Для нас любая сделка 
должна быть либо с лучшим 

мультипликатором,  
либо у нее должно быть 

столько синергии,  
чтобы это перекрывало 

любую премию
— Тимур Липатов,

гендиректор «Русагро»,  
в интервью РБК в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

8 миллионов человек
составило число вла-
дельцев «Пушкинской 
карты» на февраль  
2023 года, по данным 
Почта-банка

с1

с1

На правах рекламы

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Владельцам облигаций выпусков XS1577961516, XS1713473608, XS2010044381, XS2131995958, 

XS2249778247, XS2010027451 зарубежных эмитентов GTLK EUROPE DESIGNATED ACTIVITY COMPANY 
и GTLK EUROPE CAPITAL DESIGNATED ACTIVITY COMPANY (еврооблигации), права на которые учиты-
ваются российским депозитарием, в срок до 28.07.2023 предлагается присоединиться к иску о защите 
прав и законных интересов группы лиц-владельцев еврооблигаций Чехова Алексея Валерьевича, Кон-
дракова Романа Евгеньевича, Зуба Владислава Михайловича, Кобякова Олега Ивановича, Кондратье-
вой Натальи Ивановны, Лещевой Татьяны Владимировны, Павлючука Антона Олеговича, Решетневой 
Надежды Александровны, ООО «СОЛИД-НК» к акционерному обществу «Государственная транспорт-
ная лизинговая компания» (629008, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Республики, 
73, ком. 100) и Небанковской кредитной организации акционерному обществу «Национальный расчет-
ный депозитарий» (105066, город Москва, ул. Спартаковская, д. 12), рассматриваемому Арбитражным 
судом г. Москвы в рамках дела А40-129588/2023 о взыскании 472 872,96 долларов США купонного 
(процентного) дохода, 1 356 808,68 руб. процентов.

Заявление о присоединении к иску, содержащее указание на количество принадлежащих владельцу 
еврооблигаций определенного выпуска, вместе с выданными российским депозитарием документами 
– выпиской по счету депо владельца ценных бумаг и отчетом об операциях по счету депо владельца 
еврооблигаций за период невыплаты купонного (процентного) дохода, направляются на электронную 
почту представителя ведущих дело в интересах группы лиц соистцов vreznichenko@atlegal.ru в виде 
электронного образа документа в формате pdf, отсканированного в масштабе 1:1 в черно-белом либо 
сером цвете (качество 200 – 300 точек на дюйм). Размер файла одного документа не должен превышать 
30 Мб. В заявлении физические лица дополнительно указывают сведения о своем месте жительства 
или пребывания, дате и месте рождения, месте работы либо его отсутствии. Индивидуальными пред-
принимателями указывается ОГРНИП, дата и место регистрации в качестве ИП. Юридические лица 
дополнительно представляют копию Свидетельства (иного документа) о присвоении статуса юриди-
ческого лица с указанием ОГРН в формате, обозначенном выше, и расчет присоединяемого требова-
ния. В случае заключения присоединяющимся лицом договора об оказании юридических услуг с ООО 
«Юридическая фирма «А.Т. Лигал» (ОГРН 1047796117984) составление всех необходимых документов 
осуществляется исполнителем по договору.
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первые лица

Масштабная программа элек-
трификации Восточного по-
лигона, приведшая к дефици-
ту инвестпрограммы «Росетей» 
в размере 260 млрд руб., после 
нескольких лет обсуждений по-
лучила источники финансиро-
вания. Однако принятые пра-
вительством решения постави-
ли компанию перед выбором 
между выплатой дивидендов 
и выполнением госзадач. О но-
вой стратегии компании, кон-
солидации электросетей и рабо-
те в новых регионах „Ъ“ расска-
зал генеральный директор «Рос-
сетей» Андрей Рюмин. 

— «Россети» планируют провес-
ти допэмиссию на 120 млрд руб. 
в пользу РФ, получив вместо ак-
ций электросетевые активы. Ка-
кие доли получат «Россети» в этих 
активах?
— В «Россети» планируется внести 
доли в трех обществах — АО «Регио-
нальные электрические сети» (РЭС), 
АО «Электромагистраль» и АО «Энер-
гетик». Все эти компании работают 
в Новосибирской области. Если го-
ворить по процентам, то в капитал 
«Россетей» войдет около 96% акций 
РЭС, 94,5% акций «Электромагистра-
ли», 100% «Энергетика», принадлежа-
щих сейчас государству. 

Помимо этого, в рамках допэ-
миссии будут вноситься еще и непо-
средственно электросетевые объек-
ты. В основном это объекты Единой 
национальной электрической сети 
(ЕНЭС), то есть магистрального ком-
плекса. Это схема выдачи мощно-
сти Богучанской ГЭС, крымские объ-
екты и еще ряд других в разных об-
ластях России. Дальше эти активы 
мы будем передавать в региональ-
ные подразделения «Россетей», кото-

рые уже будут заниматься их эксплу-
атацией, ремонтом и модернизаци-
ей. Что касается «Электромагистра-
ли», то это магистральные сети, зна-
чит, будет взаимодействие с МЭС Си-
бири. РЭС и «Энергетик» будем сов-
мещать с нашей дочерней распреде-
лительной компанией («Россети Си-
бирь».— „Ъ“). Здесь, наверное, будет 
сложнее, потому что есть минори-
тарные акционеры, но так или иначе 
через какой-то период времени эти 
активы будут интегрированы.
— В какие сроки планируется 
провести допэмиссию?
— Собрание акционеров, которое 
должно принять решение о допэ-
миссии, состоится 30 июня. Корпо-
ративные процедуры, в рамках кото-
рых будет внесено имущество в ком-
панию, мы планируем завершить до 
конца 2023 года.
— Как проводилась оценка? Она 
выглядит завышенной, учитывая 
слабое финансовое состояние ча-
сти этих активов.
— По поводу этого утверждения 
можно, пожалуй, поспорить. Это же 
зависит от многих факторов. А во-
обще, мы смотрим на это имущест-
во не с позиции денег, а с точки зре-
ния того, как оно будет имплементи-
ровано и как будет работать в плане 
технологического процесса. Новоси-
бирские активы — это усиление на-

шего присутствия в регионе. Маги-
стральные сети, конечно, взаимосвя-
заны с теми энергетическими объек-
тами, которые у нас уже есть. Что ка-
сается прибыльности или доходно-
сти, то эксплуатация части этих ак-
тивов уже заложена в тарифах. Когда 
имущество перейдет к нам, возник-
нут дополнительная амортизация, 
налог. Эти вопросы будем решать 
с тарифными органами.
— Каково техническое состояние 
этих активов? Требуются ли кап-
вложения?
— Активов много, у них у всех раз-
ное техническое состояние. Услов-
но, крымские объекты новые, им 
немного лет. Какие-то активы в Но-

восибирской области очень старые. 
Объем капвложений еще не оце-
нивали. Когда объекты находятся 
в казне, то как раз нет источника на 
их реконструкцию, а когда попада-
ют к нам, возникает амортизация 
и появляются источники средств 
на реконструкцию или реновацию, 
где это необходимо.

— Как изменится доля государст-
ва в уставном капитале «Россетей»?
— Сейчас доля государства в «Россе-
тях» — 75%. Объем мы посчитали, но 
я могу сказать только приблизитель-
но, потому что мы не знаем, сколь-
ко миноритарных акционеров будет 
участвовать в допэмиссии. Но мы 
максимально рассчитали, что если 
миноритарные акционеры не будут 
участвовать, то доля государства вы-
растет приблизительно на 2%.
— В связи с обсуждаемым сейчас 
в правительстве планом перевода 
ДФО на рыночное ценообразова-
ние на электроэнергию ФАС пред-
ложила выделить из «РусГидро» 
электросети. Реалистичны ли, на 
ваш взгляд, такие планы?
— Ни в каких переговорных процес-
сах по данному вопросу «Россети» не 
участвовали в последние два года 
точно. С ФАС ни разу мы эту тему 
также не поднимали. Недавно пу-
блично звучала позиция Минэнер-
го о том, что разделение «РусГидро» 
министерство считает преждевре-
менным.
— И все-таки интересна ли вам 
ДРСК?
— Если такое решение будет, то это 
будет решение государства.
— Идут ли переговоры с Москвой 
о приобретении ОЭК? Вы буде-
те претендовать на статус СТСО 
в столице или для Москвы сдела-
ют исключение и в городе будут 
две СТСО?
— На данный момент ОЭК — это, на-
верное, одна из самых крупных ТСО 
в стране. Вопрос о ее приобретении 
сейчас не рассматривается.
— В каком объеме вы сейчас уча-
ствуете в строительстве электро-
сетей на новых территориях? 
Сколько уже проинвестировано?
— С марта 2022 года мы ведем ра-
боты на территории новых субъек-
тов Российской Федерации. За год 
с небольшим восстановлено около 
3,7 тыс. энергообъектов. Это маги-
стральные и распределительные 
линии и подстанции, которые по-
зволили подключить к электроэ-
нергии десятки тысяч жилых до-
мов, больницы, школы, детские 

сады, государственные учрежде-
ния, возобновляющие свою работу. 
Суммарно более 3,5 тыс. сотрудни-
ков «Россетей» принимали участие 
в этом процессе.

Сейчас основная задача — это, 
конечно, подготовка всего электро-
сетевого комплекса к осенне-зим-
нему периоду. Помимо сетей мы за-

нимаемся восстановлением объек-
тов ветрогенерации. Инвестиции 
в эти регионы мы не раскрываем. 
В ближайшее время «Россети» нач-
нут полностью эксплуатировать 
весь магистральный комплекс но-
вых субъектов. Две недели назад 
был создан донбасский филиал, ко-
торый будет как раз обслуживать 
часть магистральных сетей. Второй 
филиал базируется в Крыму, мы его 
расширяем.
— Какие у вас планы по этим тер-
риториям?
— Безусловно, там большой объем 
восстановления. Я могу сказать, что 

по магистральным сетям мы плани-
руем восстановить 20 линий элек-
тропередачи и еще около 25 под-
станций.
— Какой источник финансирова-
ния? Закладывались ли эти расхо-
ды в индексацию тарифа «Россе-
тей» на 6,3%?
— Частично.
— «Россети» могут получить в этих 
регионах статус гарантирующего 
поставщика электроэнергии?
— «Россети» — электросетевая ком-
пания, как я уже сказал, мы занима-
емся восстановлением сетевой ин-
фраструктуры и в ближайшее вре-
мя приступим к эксплуатации ма-
гистрального электросетевого ком-
плекса.
— Какой там тариф на передачу? 
Он сейчас ниже, чем средний по 
России?
— В отношении новых субъектов 
отдельно тарифы на передачу не ут-
верждались. Утверждались конеч-
ные цены на электроэнергию (гене-
рация, сети и сбыт — все вместе) для 
различных категорий потребите-
лей. Действительно, некоторые кате-
гории платят меньше, чем в осталь-
ной части России. По дальнейшим 
планам вопрос лучше адресовать ре-
гуляторам.
— Правительство приняло реше-
ние о закрытии дефицита инве-
стпрограммы «Россетей» на Вос-
точный полигон в 260 млрд руб. 
за счет повышения тарифа на пе-
редачу, сокращения выплаты ди-
видендов и переноса инвестпрог-
раммы в объеме до 100 млрд руб. 
на 2023–2026 годы. О каких объек-
тах инвестпрограммы идет речь? 
— Все эти решения должны обес-
печить устойчивое состояние ком-
пании. Сдвиг проектов на 100 млрд 
руб.— это объекты нашей собст-
венной инвестпрограммы. Важно, 
что по тем титулам и срокам, кото-

рые включены в состав нацпроекта 
по расширению магистральной ин-
фраструктуры (распоряжение пра-
вительства №2101-р), ничего не из-
менилось. Все будет выполнено в ут-
вержденные сроки.
— Какой CAPEX у «Россетей» по 
второму этапу Восточного поли-
гона в целом и на 2023 год?
— Суммарный CAPEX по второй ча-
сти — 267 млрд руб., на 2023 год — 
70 млрд руб. По первому этапу мы 
в этом году достраиваем послед-
ний объект — это новая подстанция 
«Нижнеангарская» и транзит 500 кВ 
до Усть-Кута.
— Какой коэффициент рента-
бельности капитала (ROE) у строй-
ки Восточного полигона?
— Вы, наверное, хотите задать во-
прос, насколько это экономиче-
ски оправдано для компании? Оче-
видно, что решение строить или не 
строить принималось правительст-
вом в рамках общего проекта расши-

рения Восточного полигона. Окупае-
мость этих строек мы поймем, когда 
будет загрузка, когда будет ясно, ка-
кой там отпуск электроэнергии.
— Шли ли все-таки переговоры 
с «Интер РАО» о продаже доли «Рос-
сетей» в компании для финанси-
рования Восточного полигона?
— Менеджмент компании перегово-
ры по продаже пакета акций «Интер 
РАО» не вел и сейчас не ведет.
— Зачем вы его держите?
— Это тоже вопрос инвестицион-
ного планирования. Нам этот па-
кет приносит дивиденды, мы ком-
фортно себя чувствуем. Мне кажет-
ся, сейчас не лучший момент, что-
бы его продавать. И это достаточно 
большой пакет одной из крупней-
ших российских энергетических 
компаний, в рынок его продать, на-
верное, тяжело.
— В связи с решением об отказе 
от дивидендов до 2026 года пра-
вильно ли я понимаю, что изме-
нений в дивидендной политике 
объединенной компании ждать 
не стоит?
— Мы ждем собрание акционеров, 
которое пройдет 30 июня, там бу-
дет принято окончательное реше-
ние относительно выплаты диви-
дендов. Не секрет, что совет директо-
ров предложил не выплачивать ди-

виденды по результатам 2022 года. 
Но однозначно говорить о том, что 
до 2026 года мы выплачивать диви-
денды не будем, неправильно. Пото-
му что это часть комплекса мер для 
обеспечения устойчивого состояния 
компании, который позволит осуще-
ствить финансирование уже сокра-
щенной на 100 млрд руб. части инве-
стиционной программы.

Правительство в зависимости от 
того, что будет происходить в следу-
ющем году, через год, какие будут та-
рифные решения и так далее, будет 
возвращаться к этому вопросу и ре-
шать в зависимости от ситуации. Мо-
жет быть, дополнительные какие-то 
меры появятся, может быть, нет, все 
равно решения будут приниматься 
на собраниях акционеров.
— Но дивидендная политика ме-
няться не будет?
— Дивидендная политика в ближай-
шее время у нас вряд ли изменится.
— Дочерние компании не ста-
нут отказываться от дивидендов 
в пользу «Россетей»?
— Дочерние компании продолжат 
платить дивиденды, как и плати-
ли раньше. Я думаю, что они будут 
больше, чем в предыдущий период. 
За 2021 год наши сетевые компании 
выплатили всем акционерам более 
19 млрд руб. дивидендов, прогноз по 
2022 году — около 25 млрд руб. Если 
говорить непосредственно о доле 
«Россетей», то это около 10 млрд 
и 15 млрд руб. соответственно.
— Решения о проведении допэ-
миссии, размывании долей, не-
выплате дивидендов трактуются 
миноритариями как недружест-
венные. Они считают, что это раз-
рушает акционерную стоимость.
— Я с этим не согласен. Я считаю, что 
допэмиссия, наоборот, увеличива-
ет акционерную стоимость. В соот-
ветствии с законодательством, допэ-
миссия идет по номинальной стои-

мости акций, то есть по 50 коп., а те-
кущие котировки — около 10 коп. 
Если купить акцию за 10 коп., а иму-
щество вносится по 50 коп., то мате-
матически любому миноритарному 
акционеру это выгодно.

С тем, что невыплата дивидендов 
не нравится миноритарным акци-
онерам, мне сложно поспорить. Но 
это временная и вынужденная мера, 
для того чтобы выполнить строи-
тельство объектов для электроснаб-
жения Восточного полигона.
— Вы будете делать новую стра-
тегию для объединенной компа-
нии?
— Мы точно будем переделывать 
стратегию и уже активно занима-
емся этим вопросом. Но я бы не ска-
зал, что переход ФСК и «Россетей» на 
единую акцию является единствен-
ной причиной. Почему? Нынешняя 
стратегия была утверждена в 2020 
году, еще до пандемии. Последую-
щие события сильно изменили эко-

номический ландшафт, в том числе 
с точки зрения импортозамещения, 
плюс произошло объединение ком-
паний. Очевидно, что стратегия 2020 
года не совсем актуальна на текущий 
момент.
— Какие сроки вы ставите?
— Я думаю, через несколько месяцев 
мы будем выходить со стратегией во 
внешний контур. А вот сколько вре-
мени уйдет на согласование с ФОИВ, 
мне сложно оценить.
— Какие ключевые параметры 
стратегии хотите пересмотреть? 
Ставите ли вы целью рост капи-
тализации компании? До какого 
уровня?
— Мы как раз в обсуждении, что 
оставить из прошлой стратегии. По 
ряду позиций у нас разные мнения 
внутри компании.
— Складывается впечатление, 
что «Россети» все больше отхо-
дят от пути развития как акцио-
нерного общества, отказываясь 
от экономической логики инвес-
тиций в пользу государственных 
целей. Каким вы видите будущее 
компании?
— Компания пытается найти баланс 
между государственными задачами, 
которые необходимо выполнять, 
и, как вы сказали, экономической 
логикой инвестиций. Здесь нет «или 
одно, или другое». Одно важно и вто-
рое важно. Я считаю, что поручения, 
которые даны президентом РФ, как 
раз позволяют балансировать меж-
ду двумя посылами, которые вы обо-
значили.
— Вы можете раскрыть основные 
показатели по МСФО за 2022 год? 
Прогноз на 2023 год? 
— По понятным причинам мы не пу-
бликуем никакие данные по МСФО. 
Как и ряд наших коллег, мы эту ин-
формацию закрыли.
— Какова дальнейшая стратегия 
«Россетей» в отношении МРСК — 
будет ли укрупнение на управ-
ленческом или юридическом 
уровне?
— Вопрос очень сложный. В некото-
ром смысле укрупнение уже идет, 
объединение с точки зрения управ-
ления «Россети Центр» и «Россети 
Центр и Приволжье» — первый та-
кой пример. Частично сейчас объе-
диняется управление в «Россети Юг» 
и «Россети Кубань», «Россети Севе-
ро-Запад» и «Россети Янтарь», «Россе-
ти Сибирь» и «Россети Томск».

Вопрос, нужно ли их укрупнять 
или вообще переходить на одну ак-
цию, до сих пор открыт. В этом есть 
и плюсы, и минусы. Очевидно, если 
какие-то компании начинают объе-
динять или переводить на единую 
акцию, то сразу возникает вопрос 
миноритарных акционеров. Во мно-
гих компаниях есть блокпакеты от 
25% до 40–45%, принадлежащие ми-
норитариям. Как решать этот во-
прос? Выкупом? На это нужны день-
ги, которых на эти цели нет.

Поэтому мы какие-то компании 
объединили с точки зрения управ-
ления и продолжаем этим занимать-
ся. Кроме того, мы начинаем боль-
ше интегрировать процессы между 
распределительными компаниями 
и нашими филиалами, отвечающи-
ми за магистральный комплекс. Это 
именно интеграционные процессы, 
скорее технологические, а не слия-
ния. Нужно, чтобы была единая по-
литика, потому что в области при-
соединения очень много синергии. 
Этот процесс уже идет.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Окупаемость этих строек  
мы поймем, когда будет загрузка»
Глава «Россетей» Андрей Рюмин о новых инвестициях и старых проблемах

C O M P A N Y  P R O F I L E
П А О  « Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  С Е Т Е В А Я 
 К О М П А Н И Я  —  Р О С С Е Т И »

Крупнейший электросетевой холдинг России, присутствует в большинстве регионов, 
является естественной монополией. Создан 4 апреля 2013 года по указу президен-
та РФ. Указ предполагал переименование ОАО «Холдинг МРСК» (объединяло меж-
региональные распределительные сетевые компании, выделенные при реформе 
РАО ЕЭС) в ОАО «Россети» и внесение в холдинг госдоли (79,55%) в ОАО «Федераль-
ная сетевая компания» (ФСК, владеет магистральными сетями). До этого, наобо-
рот, ФСК управляла холдингом МРСК. В начале 2023 года произошла реорганизация 
электросетевого холдинга: к бывшей ФСК присоединили ПАО «Россети», ранее яв-
лявшееся для нее головной компанией, а также АО ДВЭУК-ЕНЭС, ОАО «Томские ма-
гистральные сети» и АО «Кубанские магистральные сети». Новая объединенная ком-
пания получила название «Федеральная сетевая компания — Россети», сокращенно 
«Россети». После реорганизации участие РФ в капитале компании составляет не ме-
нее 75% плюс 1 акция. «Россети» управляют 2,45 млн км электросетей и 826 ГВА 
трансформаторной мощности. Компания перестала публиковать отчетность по 
МСФО, а отчетность объединенной компании еще не формировалась. ФСК за 2022 
год получила 54,2 млрд руб. чистой прибыли по РСБУ, что почти в два раза боль-
ше, чем в 2021 году. Скорректированная EBITDA ФСК выросла на 6% год к году, до-
стигнув 130,3 млрд руб. Выручка увеличилась на 2,9%, до 253,5 млрд руб. У государ-
ства 75% плюс 1 акция объединенной компании, остальное — у миноритариев, free 
float — 18%. Акции обращаются на Московской бирже, текущая капитализация — 
201,6 млрд руб. Председатель совета директоров — вице-премьер РФ Александр 
Новак. Гендиректор, председатель правления — Андрей Рюмин.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р Ю М И Н  А Н Д Р Е Й  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился в 1980 году в Москве. В 2002 году с отличием окончил механико-матема-
тический факультет МГУ имени Ломоносова, в 2004 году получил степень кандида-
та экономических наук в Институте проблем рынка РАН. С 2002 по 2011 год занимал 
руководящие должности в российских инвестиционных и промышленных компани-
ях. В 2011 году начал работать в принадлежащей правительству Москвы Объединен-
ной энергетической компании на позиции первого заместителя гендиректора, затем 
в 2013 году возглавил компанию. В 2014–2016 годах занимался бизнесом, в 2016–
2017 годах стал независимым директором, членом совета директоров «Мосэнерго», 
принадлежащей «Газпрому». В 2018–2021 годах возглавлял «Россети Ленэнерго», 
откуда в январе 2021 года перешел в «Россети» — сначала на позицию исполняюще-
го обязанности главы компании, затем председателя правления «Россетей». Награ-
жден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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В ближайшее время «Россети» начнут  
полностью эксплуатировать весь маги-
стральный комплекс новых субъектов РФ

Однозначно говорить о том, что  
до 2026 года мы выплачивать дивиденды  
не будем, неправильно

Компания пытается найти баланс между 
государственными задачами,  
которые необходимо выполнять, 
и экономической логикой инвестиций



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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60-я Венецианская биеннале 
современного искусства прой-
дет с 20 апреля по 24 ноября 2024 
года в Джардини, Арсенале и на 
других площадках Венеции. Де-
визом основного проекта станет 
«Stranieri Ovunque» («Чужестран-
цы повсюду») — отсылка к назва-
нию одноименного  туринского 
коллектива, который  боролся 
с расизмом и ксенофобией в Ита-
лии в начале 2000-х. Об этом 
объявил куратор юбилейной би-
еннале, художественный руково-
дитель Художественного музея 
в Сан-Паулу (MASP) Адриано Пед-
роса. За оставшиеся до открытия 
десять месяцев Педроса должен 
будет собрать основную выстав-
ку биеннале, в которую входят 
также десятки национальных  
павильонов.

дриано Педросе 58 лет, он 
родился в Рио-де-Жанейро, в 2014 
году был назначен художественным 
директором MASP и, получив в свое 
распоряжение богатый классиче-
ский музей, за несколько лет пере-
ориентировал его на постановку 
сложнейших проблем современной 
цивилизации. Он прославился ци-
клом выставок «Historias», каждая из 
которых исследовала темы, связан-
ные с разными культурами и иден-
тичностью. В этот цикл вошли экс-
позиции «История и сексуальность» 
(2017), «История Афро-Атлантики» 
(2018), «История бразильцев» (2022). 
Критики считают, что такой показа-
тельный интерес Педросы к муль-
тикультурности и пересмотру иде-
ологических конвенций «старого» 
мира — не столько шаги к обновле-
нию классического музея европей-
ского искусства, сколько «не очень 
тонкий упрек политическому крену 
Бразилии вправо». Выставка «Исто-
рия Афро-Атлантики» — микс из ра-
бот американских художников, исто-
рических артефактов и архивных 
документов, посвященных травмам 
и наследию рабства,— стала хитом 
и проехала по лучшим музеям США 
от Лос-Анджелеса до Вашингтона.

Адриано Педроса будет первым 
латиноамериканцем, выбранным на 
пост куратора Венецианской биен-

нале. В этом выборе заложено ожи-
дание от него именно подобных тем 
и практик. Названная на днях тема 
основной выставки эти надежды 
подтвердила: «Чужестранцы повсю-
ду» основаны на проектах Педросы 
в MASP, и это будет выставка, кото-
рая, по его словам, подчеркнет раз-
нообразие рас, полов и националь-
ностей, которая будет служить тому, 
что он назвал «чествованием инозем-
ного, далекого, чужого, квир-пер-
сон и так называемых туземцев». 
«Художники всегда путешествова-
ли в самых разных обстоятельствах, 

перемещаясь по городам, странам 
и континентам, явление, которое 
только выросло с конца ХХ века — 
по иронии судьбы, периода, отме-
ченного усилением ограничений 
на перемещение или перемещение 
людей,— сказал Педроса в своем за-
явлении.— Биеннале-2024 будет по-
священа художникам, которые сами 
являются иностранцами, иммигран-
тами, экспатами, членами диаспор, 
эмигрантами, изгнанниками и бе-
женцами, особенно теми, кто миг-
рировал между глобальным Югом 
и глобальным Севером».

Тема биеннале Педросы как бы 
продолжает основную выставку ку-
ратора предыдущей биеннале Чечи-
лии Алемани «Молоко снов», которая 
была посвящена женщинам и неби-
нарным художникам и в которой 
участники-мужчины составляли ме-

нее десятой части из двухсот с лиш-
ним приглашенных художников. 
Особенностью этого проекта было 
включение в нее группы «капсуль-
ных» выставок, связанных исключи-
тельно общей темой. Биеннале 2024 
года также не будет гомогенной: Пед-
роса называет два главных разде-
ла — «Современное ядро» и «Истори-
ческое ядро», посвященные новым 
и старым произведениям искусства 
соответственно. Вторая часть ставит 
перед собой цель расширить исто-
рию модернизма за пределы Евро-
пы и Северной Америки.

«Мы все слишком хорошо зна-
комы с историей модернизма в Ев-
ро-Америке, однако модернизм на 
глобальном Юге остается в значи-
тельной степени неизвестным и, та-
ким образом, приобретает действи-
тельную актуальность — нам срочно 
нужно узнать о них больше и уз-
нать именно у них,— сказал Педро-
са.— Европейский модернизм на 
протяжении XX века путешество-
вал далеко за пределы Европы, ча-
сто переплетаясь с колониализмом, 
и многие художники глобального 
Юга ездили в Европу, чтобы позна-
комиться с ним. Тем не менее мо-
дернизм был присвоен, поглощен 
и каннибализирован на глобаль-
ном Юге, неоднократно принимая 
радикально новые формы и формы 
в диалоге с местными художниками 
и контекстами». Пока точно извест-
на только одна часть «Историческо-
го ядра»: она будет посвящена тому, 
что Педроса назвал «всемирной ита-
льянской художественной диаспо-
рой ХХ века», и будет рассказывать 
об итальянцах, которые путешество-
вали и переезжали в Африку, Азию, 
Латинскую Америку и другие места.

Из заявлений Педросы ясно, что 
идея деколониализма будет в следу-
ющем году центральной в Венеции. 
Меняя вектор не из далеких стран 
в Европу и Америку, а ровно наобо-
рот, из мировых художественных 
центров к чужим и мало изведанным 
культурам, куратор не только следу-
ет поднадоевшей уже идеологиче-
ской моде, но и ищет художествен-
ные доказательства взаимовлияний, 
которые необходимы для работы 
с колониальным прошлым. Неко-
торые страны—участники биенна-
ле 2024 года уже начали объявлять 

о своих представителях: француз-
ско-карибский художник Жюльен 
Крузе выступит за Францию, анти-
глобалист и антиколониалист Джон 
Акомфра выставится в британском 
павильоне, известная специалистка 
по трансатлантической работоргов-
ле и культурной дипломатии Капва-

ни Киванга — в канадском павильо-
не, Австралию представит Арчи Мур, 
представитель одного из коренных 
народов Австралии, Данию — грен-
ландский фотограф Инуутек Сторх 
и т. д. Участие России в 60-й Венеци-
анской биеннале не предполагается.

Кира Долинина

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Разговор о чужестранностях
60-я Венецианская художественная биеннале объявила повестку

Музыкальный театр имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко пред-
ставил последнюю премьеру сезона — 
программу из трех одноактных балетов 
современных хореографов: «Ворга», 
«Последний сеанс» и «Класс-концерт». 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

олодой худрук-балетмейс-
тер «Стасика» Максим Севагин загодя пред-
ставил участников премьеры — современ-
ных хореографов Павла Глухова и Ксению 
Тернавскую: еще в прошлогодней «Програм-
ме №1» они показали небольшие номера, ко-
торые произвели впечатление не обнадежи-
вающее (см. „Ъ“ от 26 ноября 2022 года). Тем 
более неожиданной оказалась премьера объ-
явленной «тройчатки»: исходный скепти-
цизм оправдала лишь Ксения Тернавская, 
«инженер биомедицинских и фармацевти-
ческих технологий» и «хореограф-постанов-
щик» в одном лице. Ее карьерные успехи свя-
заны с шоу — ледовыми и телевизионными, 
она много стажировалась за границей у раз-
ных хореографов, но серьезные плоды ее 
штудий у нас малоизвестны.

Дебютируя на академической сцене 
с 50-минутным балетом, Ксения Тернавская 
совершила ошибку всех начинающих, ре-
шив с ходу высказаться об истоках бытия 
и пути самопознания. Ее «Ворга» (как объяс-
няет программка, слово заимствовано «из 
священного словаря волхвов») представля-
ет собой «философствующий» образчик оте-
чественного современного танца: зловещее 
гудение и нервическая долбежка звукового 
сопровождения (саунд-дизайн Константина 
Чистякова), дымная тьма с мутным пятном 
на заднике, темные костюмы, делающие ар-
тистов почти неразличимыми во мраке (ху-
дожник Мария Утробина). Столь же мутна ил-
люстрация «пути высшей самореализации» 
героя, идущего «по череде оживающих теней 
предков к Прапредку». На этом пути Иван-ду-
рак (Иннокентий Юлдашев) совершает серию 
акробатических упражнений со сказочными 
персонажами — персонифицированными 
метафорами. Упражнения прискорбно од-
нообразны: скажем, дуэты с Красной деви-
цей (Елена Соломянко) и Бабой-ягой (Ксения 
Шевцова) с подхватами через промежность, 
горизонтальными переносами партнерш 
и ножными сцепками поддержек различают-
ся лишь финалами: в первом исчезла Девица, 

во втором пропал во тьме герой, оставив Ба-
бу-ягу помавать скрюченными руками. Змей 
Горыныч, естественно, состоял из трех тан-
цующих физкультурников; кордебалет, вы-
строившись в плотные шеренги, являл собой 
«единое тело» с помощью приемов, извест-
ных еще с 1920-х годов. В целом же претен-
циозное сочинение госпожи Тернавской, на-
шпигованное подсмотренными штампами 
и откровенными заимствованиями, походи-
ло на пафосное открытие колеса и задушило 
слабую надежду на явление оригинального 
хореографа.

Давний знакомец Павел Глухов, став-
ший за неполные десять лет балетмейстер-
ской карьеры одним из самых востребо-
ванных авторов, напротив, удивил новой 
ипостасью: он сочинил камерный балет, 

неоспоримо классический по лексике 
и несомненно современный по жанру. Пси-
хоаналитический триллер «Последний се-
анс» — про убийство героиней партнера, то 
ли действительное, то ли воображаемое,— 
выстроен по законам Хичкока: саспенс на-
гнетается с первых шагов женщины, почти 
бегущей на шпильках вдоль стены из облу-
пленных дверей, выстроенной на авансце-
не (сценограф Анастасия Рязанова). Шерен-
га дверей, трансформируясь и распадаясь, 
образует то тесную квартирку, то лабиринт, 
то наглухо закрытую камеру, служа одновре-
менно и реальным местом действия, и мета-
форой психологического тупика героини. 
Контрастная, предельно эмоциональная му-
зыка Настасьи Хрущевой не сопровождает — 
провоцирует события балета, одновременно 
и комментируя их, и дублируя внутренний 
голос затравленной женщины.

С кино «Последний сеанс» связывают 
и флешбэки: первую пару (Валерия Муха-

нова и Сергей Мануйлов) дублирует дру-
гая — герои в прошлом (Ольга Сизых и Джо-
на Кук). В лабиринтах дверей и подсознания 
они иногда пересекаются, недолго танцуют 
синхронно или параллельно, но мизансце-
ны и движения Павел Глухов выстраивает так 
умело и внятно, что невозможно перепутать 
прошлое и настоящее. И хотя маниакальное 
стремление мужчины контролировать, до-
минировать и определять участь женщины 
обнаруживается и в их прошлых отношени-
ях, все же изменение тона движений, их ам-
плитуды, их контекста неоспоримо указы-
вает на временную дистанцию. Хореограф, 
ранее почти не работавший с пуантным тан-
цем, демонстрирует удивительное для него 
владение этим языком: избегая иллюстратив-
ности, он превращает классические па и под-
держки в прямую речь героев, обрисовывая 
и характеры, и отношения с обескураживаю-
щей достоверностью. Но при этом умудряет-
ся избежать однозначности, так что кровавый 

финал истории может оказаться лишь фанта-
зией доведенной до исступления героини. 
Редкий современный спектакль хочется по-
смотреть дважды, да еще и с другим составом; 
этот — из их числа.

Завершающий программу «Класс-кон-
церт» Максима Севагина, поставленный им 
на сборную музыку Обера и Оффенбаха, воз-
можно, лучшее произведение плодовитого 
худрука «Стасика». И уж точно самое зрелое: 
здесь молодой хореограф не старается блес-
нуть замысловатыми комбинациями, наво-
роченными поддержками или подчеркнуть 
цитатами из Баланчина линию преемствен-
ности. Выбрав условный рубеж XIX и ХХ ве-
ков (художник Владимир Арефьев обозначил 
его мутными зеркалами репетиционного 
зала, удлиненными пачками танцовщиц, кю-
лотами и жилетами танцовщиков), хорео-
граф не пытался стилизовать эпоху — просто 
умерил амплитуду port-de-bras и выбрал па, 
не обремененные силовой советской техни-
кой. Да и класс дал урезанный: лишь пункти-
ром наметил «станок», обозначил «середину», 
подчеркнул раздел «пуанты».

Хореографические достижения этого уро-
ка в другом. В незаезженных рисунках жен-
ского кордебалетного танца, причудливо та-
сующего отрезки прямых линий, массовых 
диагоналей и больших кругов со сложны-
ми, вращательно-пуантными комбинация-
ми. В тонких различиях женских вариаций, 
продолжающих, но не повторяющих одна 
другую; в непривычной, но гармоничной ло-
гике сочетания па, в умелой демонстрации 
достоинств далеко не самой сильной труппы. 
И в чувстве юмора — того специфического ба-
летного юмора, который позволяет отнестись 
к тяжелому ремеслу с долей профессиональ-
ной иронии и превращает повседневный 
труд в веселую игру. Кульминацией игры ста-
ло преуморительное «Виртуозное па-де-де 
Павловой и Чеккетти», забавно оппонирую-
щее одноименному духоподъемному дуэту 
Ноймайера: у Севагина избалованная при-
ма-ученица (Оксана Кардаш) слегка третиру-
ет влюбленного мэтра (Иннокентий Юлда-
шев с накладной лысиной).

Две победы из трех возможных — прекрас-
ный результат для современных премьер. 
Учитывая, что в отличие от балетного худру-
ка Большого театра Махара Вазиева Максим 
Севагин не держится за слабые одноактов-
ки, а комбинирует имеющиеся в репертуаре 
в разных сочетаниях, в новом сезоне можно 
рассчитывать на полноценный балетный ве-
чер. Первый удавшийся в годовом потоке им-
портозаместителей.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Там па с Бабою-ягой
Одноактные балеты в Музтеатре Станиславского

«Класс-концерт» Максима  
Севагина отражает взгляд  
профессионала на балетное 
прошлое  ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА

Адриано Педроса собира-
ется на правах первого  
латиноамериканского  
куратора биеннале  
воспеть глобальный Юг   
ФОТО STEFANO MAZZOLA /  
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Вчера в рейтинге Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) произошла уже шестая в этом 
году смена лидера. Им снова стал испанец Карлос 
Алькарас, обогнавший серба Новака Джоковича. 
Несмотря на высший в нынешнем веке градус кон-
куренции в борьбе за титул первой ракетки мира, 
Джокович по-прежнему имеет шансы встретить 
на высшей строчке мировой классификации свою 
400-ю неделю. Важнейшим для него турниром для 
достижения такой цели будет стартующий через 
неделю Wimbledon.

озвращение Новака Джоковича на пер‑
вое место рейтинга АТР после триумфа на Roland Gar‑
ros оказалось недолгим. Продержавшись во главе ми‑
ровой классификации лишь две недели, серб снова 
уступил верхнюю строчку испанцу Карлосу Алькарасу, 
который в воскресенье в Лондоне на турнире категории 
500 завоевал свой первый травяной, пятый в этом году 
и 11‑й за карьеру титул.

В нынешнем сезоне лидер мужской мировой клас‑
сификации поменялся уже в шестой раз. Более острая 
конкуренция в споре за теннисную корону за всю 
49‑летнюю историю рейтинга АТР наблюдалась лишь 
в прошлом веке. В 1983 году два американца, Джон Ма‑
кинрой и Джимми Коннорс, вместе с чехом Иваном Лен‑
длом поочередно сменяли друг друга на первом месте 
десять раз, а в 1999 году произошло восемь подобных 
случаев, к которым приложили руку американцы Пит 
Сампрас и Андре Агасси, испанец Карлос Мойя, россия‑
нин Евгений Кафельников и австралиец Патрик Рафтер.

Принципиальная интрига в борьбе между Алькара‑
сом и Джоковичем за лидерство связана сейчас с тем, 
что количество недель, проведенных сербом в качест‑
ве первой ракетки мира, с января по июнь выросло 
с 373 до 389. И хотя бывшего рекордсмена по этому по‑
казателю, швейцарца Роджера Федерера с его 310 неде‑
лями, Джокович обошел еще в марте 2021 года, он на‑
верняка мечтает покорить юбилейный рубеж в 400 
недель, который еще сравнительно недавно выглядел 
фантастическим.

Перед началом Wimbledon, стартующего 3 июля, 
Джокович уступает Алькарасу лишь 80 очков. При этом 
ни тому, ни другому защищать в Лондоне нечего, по‑
скольку в прошлом году рейтинговые баллы там не на‑
числялись. Учитывая, что победа на турнире Большого 
шлема оценивается в 2000 очков, а финал — в 1200, от‑
рыв испанца от серба можно считать микроскопическим.

Зато их преследователи находятся на значитель‑
ной дистанции. Идущий третьим россиянин Дани‑
ил Медведев, который после сенсационной майской 

победы на грунтовом Открытом чемпионате Италии 
резко притормозил — проиграл свои первые матчи 
на Roland Garros и травяном турнире в Хертогенбо‑
се, а в Галле дошел лишь до четвертьфинала,— отста‑
ет от Джоковича сразу на 1705 очков. На первое место 
по итогам Wimbledon Медведев может претендовать 
лишь в случае собственной победы, при этом два его 
конкурента должны вылететь раньше четвертьфинала. 
Учитывая, что Джокович выигрывал Wimbledon семь 
раз, а Алькарас продемонстрировал классный травя‑

ной теннис на прошлой неделе, вероятность подоб‑
ного развития событий ничтожна, и 17 июля, на сле‑
дующий день после окончания Wimbledon, лидером 
мировой классификации почти наверняка будет тот 
из них, кто пройдет по сетке дальше.

Пока шансы Алькараса и Джоковича на третьем в се‑
зоне турнире Большого шлема выглядят примерно рав‑
ными. Точно так же, кстати, было и на Roland Garros, где 
серб оказался сильнее в очном полуфинале. Многое бу‑
дет зависеть от жеребьевки, которая состоится 30 июня, 

хотя уже ясно, что два фаворита окажутся в разных поло‑
винах сетки и смогут встретиться лишь в финале. В лю‑
бом случае промежуток с 17 июля по 2 октября (а это 
как раз 11 недель) — лучший период для достижения 
отметки 400 недель Джоковичем, который в предыду‑
щем сезоне пропускал всю американскую серию из‑за 
отсутствия прививки от коронавируса и, соответствен‑
но, не набрал ни одного очка. Алькарас, действующий 
чемпион US Open, за тот же отрезок получил 2640 очков. 
А в октябре и ноябре уже Джоковичу придется защищать 
2850 баллов, набранных в прошлом году благодаря по‑
бедам в Тель‑Авиве, Астане, в Турине на Nitto ATP Finals 
и финалу на парижском «мастерсе».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карлос Алькарас отнимает время Новака Джоковича
Он мешает сербу провести 400 недель на первом месте в рейтинге АТР

Минувший сезон в Единой лиге 
ВТБ получился наиболее удач-
ным за всю ее историю в пла-
не интриги. Обе полуфинальные 
серии растянулись до седьмого 
матча, а золото завоевала коман-
да, от которой этого не ожида-
ли,— УНИКС. Генеральный дирек-
тор Единой лиги Илона Корстин 
в интервью корреспонденту „Ъ“ 
Александру Петрову рассказа-
ла о своих впечатлениях от про-
шедшего сезона и об ожиданиях 
от следующего.

— По завершении сезона уже мно‑
го было сказано о том, что полу‑
чился он очень интригующим, 
о том, что обе полуфинальные 
серии дошли до седьмого матча, 
о том, что в лиге новый чемпи‑
он — УНИКС. То есть в спортив‑
ном и организационном плане се‑
зон удался. Но есть ли что‑то, что 
лига хотела бы исправить? Навер‑
няка есть моменты, которые тре‑
буют коррекции.
— Мне не понравилось, что было 
несколько команд, выбивавших‑
ся из общей картины. Да, уровень 
спортивного противостояния 
подравнялся, было много дейст‑
вительно интригующих матчей, 
чаще всего не было матчей, в ко‑
торых одна команда выигрывала 
с очень большой разницей в сче‑
те. Но был, например, «Минск» (3 
победы и 29 поражений в регуляр‑
ном первенстве, худший показа‑
тель в лиге.— „Ъ“). Команда была 
явно ниже уровня, требуемого 
в лиге. Были проблемы и у «Аста‑
ны», но потом она подтянулась. 
Хотя тут я понимаю, с чем связана 
их просадка. У них значительная 
загруженность по календарю, ко‑
манда выступает еще и в чемпио‑
нате Казахстана. Но по завершении 
первого этапа чемпионата, после 
которого участники были разделе‑
ны на две группы, таких неприят‑
ных результатов больше не было.
— То есть вы довольны новой схе‑
мой «регулярки»?
— Да, она доказала свою жизнеспо‑
собность.
— Насколько удачно в лигу впи‑
сались ее новички — МБА и «Са‑
мара»?

— Конечно же, были опасения от‑
носительно их способности соот‑
ветствовать уровню лиги. Но обе ко‑
манды выступили очень достойно. 
МБА так вообще в дебютный сезон 
попал в топ‑6 турнира и даже заста‑
вил в первом раунде play‑off понерв‑
ничать «Зенит» (московская команда 
уступила в противостоянии с чемпи‑
оном предыдущего сезона — 1:3, три 
другие серии первого раунда завер‑
шились сухими победами фавори‑
тов.— „Ъ“). И я с полным на то осно‑
ванием могу сказать, что минувший 
сезон был лучшим в истории лиги. 
Много игр, почти каждый день, удач‑
ный формат, интригующий play‑off. 
В итоге мы стали куда более интерес‑
ными болельщикам.
— На рейтингах телетрансляций 
это как‑то отразилось?
— Есть такой показатель OTS (Op‑
portunity to See.— „Ъ“), отражаю‑
щий, грубо говоря, сколько прос‑
мотров могли с высокой долей 
вероятности собрать наши транс‑
ляции. Так вот, у лиги по итогам 
сезона этот показатель составля‑
ет 576 млн. При этом было более 
1,5 тыс. трансляций. Это не проис‑
ходит само по себе, это свидетель‑
ство того, что продукт, который 
мы предлагаем посредством теле‑
компаний, пользуется спросом. Не‑
сколько лет назад все понимали, 
что ЦСКА, что бы ни случилось, чем‑
пион. Такого уже с позапрошлого 
сезона нет. Больше того, тот же «Зе‑
нит», который прервал гегемонию 
армейцев, «регулярку» провел весь‑

ма неровно. Сам ЦСКА, стремив‑
шийся вернуть себе титул, после 
блестящего регулярного первенст‑
ва забуксовал в play‑off. Взорвался 
на решающей стадии турнира его 
будущий финалист «Локомотив‑Ку‑
бань»… Интересно было смотреть 
за метаморфозами команд.
— Это как‑то сказалось или ска‑
жется на доходах, которые лига 
получает от контрактов с теле‑
компаниями? В 2021 году сооб‑
щалось, например, что лига полу‑
чит от «Матч ТВ» 40 млн руб., год 
спустя после продления контрак‑
та представители лиги говорили 
о том, что новый контракт в разы 
лучше прежнего. О каких суммах 
поступлений от телеконтрактов 
идет речь?
— Партнеры из «Матч ТВ» просили 
соблюдать принципы конфиден‑
циальности относительно параме‑
тров контракта. Но могу рассказать, 
что у нас вообще‑то было два пред‑
ложения: от «Матч ТВ» и от Okko. 
Первое предложение действитель‑
но было более интересным в фи‑
нансовом плане. Плюс для наших 
спонсоров важно, чтобы мы были 
широко представлены имен‑
но на федеральном телеканале. 
Но было ведь и время, когда лига 
сама платила телеканалам за орга‑
низацию трансляций. Путь у нас 
медленный, долгий. Сначала — да, 
сами платили, потом нам платили, 
что‑то около тысячи рублей, теперь 
платят принципиально другие 
деньги. Мы постепенно меняем от‑
ношение телекомпаний к нашему 
продукту, и процесс идет. На дан‑
ный момент в нашем общении с те‑
левидением куда больше позитива 
и прагматизма, чем раньше.
— Что по посещаемости матчей 
по ходу сезона?
— Цифры заметно подросли. Рекорд 
посещаемости сезона — 12 тыс. зри‑
телей — пришелся на празднование 
столетия ЦСКА (14 апреля в «Мега‑
спорте» армейцы принимали «Ло‑
комотив‑Кубань» в первом матче по‑
луфинальной серии.— „Ъ“). Вообще 
полуфинальные серии и финал от‑
мечались аншлагами. Что касается 
средней посещаемости, то она со‑
ставила 3 тыс. зрителей. Это почти 
вдвое выше, чем сезоном ранее.

— По вашим ощущениям, клубы 
все‑таки учатся сами зарабаты‑
вать деньги, раз уж посещаемость 
растет, или все же безоговороч‑
но полагаются на поддержку вла‑
дельцев и спонсоров?
— Стараемся их к этому приучать. 
Скажем, у нас есть система поощре‑
ний. В ней учитываются разные па‑
раметры. Первый — это собствен‑
но спортивный результат. Но есть 
и награда за маркетинг. Там ключе‑
вые факторы — посещаемость и ко‑
личество проданных билетов. Ко‑
личество выданных приглашений 
не должно превышать 30% от общей 
посещаемости. В противном случае 
клуб из маркетингового пула вознаг‑
раждения вылетает. Это случилось, 
например, с «Зенитом». Мы понима‑
ем, что все команды боятся пустых 
трибун, но философию «Зенита» лига 
не поняла. Команда стала чемпио‑
ном лиги, нужно брать быка за рога, 
продавать билеты, люди на игры 
чемпиона пойдут.
— А кто чемпион по продажам 
билетов? «Парма», «Локомотив», 
ЦСКА, «Самара»?
— Пермская «Парма». Кстати, в топ‑3 
вошла еще и «Самара», несмотря 
на статус дебютанта.
— Стоит ждать появления у лиги 
новых спонсоров? Особенно 
на фоне очень увлекательного се‑
зона.
— Мы общаемся со многими компа‑
ниями, однако времена непростые, 
и найти кого‑то нового действитель‑
но сложно. Но мы работаем в этом 
направлении. Хочу также сказать, 
что помимо сотрудничества с на‑
шими традиционными спонсорами 
лига получает доход и от отчисле‑
ний букмекеров. Идет обсуждение 
вопроса о возвращении на стади‑
оны продаж пива. Лига участвует 
в работе по разработке соответству‑
ющего законопроекта и поддержи‑
вает его. Нам важно, чтобы не про‑
сто была разрешена продажа пива, 
но была разрешена и его реклама 
на аренах. На данный момент эти 
вещи не увязаны воедино. Это по‑
тенциал роста доходов как для лиги, 
так и для клубов.

полная версия 
kommersant.ru/13415

БАСКЕТБОЛ

«Мы постепенно меняем отношение 
телекомпаний к нашему продукту»
Генеральный директор Единой лиги ВТБ Илона Корстин  
о перспективах баскетбольного чемпионата

Выиграв в Лондоне свой первый титул  
на траве, Карлос Алькарас снова возглавил 
 рейтинг ATP и продемонстрировал хорошую 
готовность к Wimbledon  ФОТО ADRIAN DENNIS / AFP

Рейтинг АТР
1 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 7675 очков. 2 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7595. 3 (3). Даниил Медведев (Россия) — 5890. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 
4960. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4670. 6 (6). Хольгер Руне (Дания) — 4510. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 4255. 8 (9). Янник Синнер (Италия) — 3345.  
9 (8). Тейлор Фриц (США) — 3310. 10 (10). Фрэнсис Тиафо (США) — 3085. 11 (11). Карен Хачанов (Россия) — 3035. 12 (12). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2760. 
13 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2610. 14 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2305. 15 (16). Лоренцо Музетти (Италия) — 2210. 16 (18). Алекс де Минор (Ав-
стралия) — 2115. 17 (15). Томми Пол (США) — 2110. 18 (17). Хуберт Хуркач (Польша) — 2060. 19 (19). Франсиско Серундоло (Аргентина) — 1655. 20 (20). Пабло Кареньо 
Буста (Испания) — 1640… 47 (45). Аслан Карацев — 888... 94 (99). Роман Сафиуллин — 631… 97 (93). Александр Шевченко (все — Россия) — 623.  
В скобках — позиция в предыдущей версии.

Перестраивающийся после пе-
режитой в прошлом сезоне ката-
строфы «Челси» совершил очень 
неожиданную сделку. Он прио-
брел у испанского «Вильярреа-
ла» сенегальского форварда Ни-
коласа Джексона, который еще 
совсем недавно не интересо-
вал никого из грандов, а котиров-
ки поднял лишь благодаря уди-
вительно результативной игре 
в минувшие два месяца.

том, что Николас Джексон 
переходит из «Вильярреала» в «Чел‑
си», сообщили The Guardian, BBC, 
The Athletic и другие медиаресур‑
сы. Контракт с ним должен быть 
подписан в ближайшие дни. Сум‑
му трансфера различные источники 
оценивают в диапазоне от €35 млн 
до €37 млн.

Он является частью масштабной 
перестройки, устроенной менед‑
жментом и новым тренером лон‑
донцев Маурисио Почеттино после 
пережитой в прошлом сезоне ка‑
тастрофы, первом для «Челси» по‑
сле смены владельца — продав‑
шего команду Романа Абрамовича 
на консорциум предпринимате‑
лей во главе с американцем Тоддом 
Бёли. Новые хозяева инвестировали 
в клуб колоссальные средства, потра‑
тив на кадровые усиления в рамках 
двух трансферных окон рекорд‑
ную сумму — около £550 млн. Одна‑
ко вместо взлета случился громкий 
провал на всех фронтах, в первую 
очередь в национальном первен‑
стве: «Челси» финишировал в нем 
на 12‑й позиции.

Происходящее в клубе сейчас 
очень похоже на глобальную чист‑
ку. «Челси» уже избавился от целой 
группы считавшихся ведущими иг‑
роков. Нголо Канте и Калиду Кули‑
бали отправились в Саудовскую Ара‑
вию, вот‑вот будут закрыты сделки 
по продаже в «Арсенал» и «Манчестер 
Сити» Кая Хаверца и Матео Ковачича. 
А в списке тех, с кем, по мнению бри‑
танских изданий, «Челси» распроща‑
ется вслед за ними,— Хаким Зиеш, 
Эдуар Менди, Мейсон Маунт.

Приобретений пока гораздо 
меньше. Строго говоря, Николас 
Джексон будет всего вторым после 
Кристофера Нкунку из «Лейпцига». 
В обоих случаях речь идет о форвар‑
дах, что совершенно неслучайно. 
Именно атака была самым слабым 
звеном «Челси» в минувшем сезоне. 
Но два нападающих имеют совер‑
шенно разный бэкграунд.

Покупка Кристофера Нкунку, луч‑
шего бомбардира чемпионата Гер‑
мании, часто играющего за сборную 
Франции, который обошелся «Чел‑
си» примерно в €60 млн, выглядела 
ходом вполне обычным: топовый 
клуб выбрал топового без всяких 
оговорок футболиста. Кейс с Нико‑
ласом Джексоном совсем иного рода.

На самом деле сделка с ним — 
большая неожиданность. 22‑летний 
Джексон очутился в Европе лишь 
в 2020 году. Причем сначала «Виль‑
ярреал» отправил сенегальца на‑
бираться опыта во второй по ста‑
тусу дивизион — в команду 
«Мирандес», а потом еще долго дер‑
жал в фарм‑клубе.

На самом деле прошедший се‑
зон был для Николаса Джексона 
первым полностью проведенным 
на элитном уровне. Более того, 
на протяжении большей его части 
форвард, который за сборную Се‑
негала сыграл всего три матча, дер‑
жался очень скромно. Зимой, прав‑
да, он заинтересовал боровшийся 
за выживание в английском выс‑
шем дивизионе «Борнмут», однако 
трансфер сорвался, после того как 
на медобследовании у футболиста 
обнаружили травму.

Но дальше произошло нечто уди‑
вительное. В общей сложности в ак‑
тиве Николаса Джексона в испан‑
ском чемпионате 12 голов — это 
не выдающийся показатель: игрок 
занял место в хвосте бомбардирской 
десятки. Но штука в том, что десять 
из этих мячей Джексон забил в по‑
следние два месяца первенства, в 11 
матчах. Как выяснилось, взрыв по‑
высил спрос на него настолько, что 
форвардом заинтересовался даже 
настоящий футбольный гигант, 
пусть и гигант кризисный.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Челси» ставит 
на неизвестность
Продолжающий перестройку 
лондонский клуб совершил 
неожиданный трансфер
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